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 الويبو للتنسيقلجنة 
 

 الدورة الثالثة والسبعون )الدورة العادية السابعة والأربعون(
لى  3جنيف، من   2016أأكتوبر  11اإ

 
 

 التقرير

تمدته لجنة التنس يق  الذي اع

 2و 1(: A/56/1 لوثيقةاجدول الأعمال الموحّد ) مشروع البنود التالية التي تعنيها من تناولت لجنة الويبو للتنس يق .1
 .31و 30و 28و 27و 26و 25و 10و 9و 7و 6و 5و 4و 3و

 (.A/56/17 في التقرير العام )الوثيقة، 28و 27و 26و 25و 7البنود  فيما عدالبنود المكوور،، الخاصة بارير اتقال رد تو  .2

 .في هكه الوثيقة 28و 27و 26و 25و 7 لبنودباالتقارير الخاصة رد تو  .3

نريكي تشافز باساغويتياالسفير وانتخب  .4 ت الس يد، باميلا فيلي )المانيا( رئيسا للجنة التنس يق؛ وانتخب )بيرو( لويس اإ
 للرئيس. نائبينوريس توفر أأونياغا أأبار )أأوغندا(  وانتخب الس يد

  



WO/CC/73/7 
2 
 

 من جدول الأعمال الموحّد 7البند 

 العادية 2017 مشروعات جداول أأعمال دورات

لى الوثيقة .5  .A/56/3 استندت المناقشات اإ

اعتمدت لجنة الويبو للتنس يق المرفقين الأول والثاني واعتمدت اللجنة التنفيكية لتحاد باريس المرفق الثالث  .6
 .A/56/3 الوثيقةواعتمدت اللجنة التنفيكية لتحاد برن المرفق الرابع من 

 من جدول الأعمال الموحّد 25لبند ا

 تعيين مدير شعبة الرقابة الداخلية

لى الوثيقة .7  .WO/CC/73/6 استندت المناقشات اإ

نه يوصي بتعيين  .8 مدير شعبة الرقابة الس يد راجيش سينغ في منصب وشكر المدير العام رئيس اللجنة وصّرح قائلا اإ
لى أأن المنصب كان شاغرا منك مايو الداخلية لى تعيين أأحد، فأأعيد  2015. وأأشار المدير العام اإ وأأن مسابقةً أأولى لم تفُض اإ

الإعلان عن المنصب، فكان المترشحون الجيدون كثرا؛ وبعد فحص ممعن في التوصية التي أأجمعت عليها لجنة التعيين وفي نتائج 
ن  يد راجيش سينغ.الس  التقييم والمقابلات، وافق على تسمية  سينغ حاصل على شهاد، الماجس تير  الس يدوقال المدير العام اإ

وليسانس في المحاس بة والتدقيق والاقتصاديات وعد، شهادات في المجال المعني. وقد  في الدراسات والاستراتيجيات الدفاعية
ونائب رئيسي للمحاسب العام  عامعمل طيلة حياته المهنية لدى حكومة الهند، فشغل منصب مساعد ونائب المحاسب ال

ن  قد أُطلعت على  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةومدير تدقيق ومحاسب عام، ضمن مناصب أأخرى. وأأضاف يقول اإ
جراءات المسابقة واستشيرت فيها وأأيدت تسمية الس يد سينغ مديرا جديدا ل   .شعبة الرقابة الداخليةاإ

لى أأنه المدير الجديد من الهند.شعبة الرقابة الداخليةيد ل ورحب وفد الهند بتعيين المدير الجد .9  ، مشيرا اإ

وشكر وفد الوليات المتحد، الأمريكية مدير الشعبة بالإنابة على الخدمات التي قدّمها للمنظمة على مدى فتر، طويلة،  .10
ذ أأجرت   تشارية المس تقلة للرقابةاللجنة الاس وأأعرب عن أأسفه لطول الوقت المس تغرق قبل ملء المنصب. وأأبدى تقديره اإ

والأمانة مشاورات مقرّبة مع الدول الأعضاء فوقع الخيار على مرشح مؤهل ومحنك. ورحب الوفد بتسمية المدير الجديد 
 وأأعرب عن تطلعّه للعمل معه.

 سينغ. ورحب وفد ترويا بتعيين المدير الجديد للشعبة وأأعرب عن تطلعّه للعمل عن كثب مع الس يد .11

، بعد مسابقة دقيقة شعبة الرقابة الداخليةسينغ مديرا ل  جيريا باسم المجموعة الأفريقية وأأيد تعيين الس يدوتحدث وفد ني .12
ذ أأمكن ملء المنصب. وشفافة، ورأأى أأن الس يد  سينغ مؤهل ومحنك بما فيه الكفاية ليشغل ذلك المنصب. وأأبدى سروره اإ

لى  1الفقرات من  علما بالمعلومات الوارد، فيوأأحاطت لجنة الويبو للتنس يق  .13  WO/CC/73/6 من الوثيقة 8اإ
 .على تعيين الس يد سينغ في منصب مدير شعبة الرقابة الداخلية لمد، ست س نوات غير قابلة للتجديد ووافقت
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 من جدول الأعمال الموحّد 26لبند ا

 تقارير عن شؤون الموظفين

 تقرير عن الموارد البشرية "1"

لى الوثائق .14  WO/CC/73/5و .WO/CC/73/1 Corrو WO/CC/73/1 استندت المناقشات اإ
 ..WO/CC/73/5 Corrو

لى الموضوعين اللذين سيبحثان وهما "تقرير عن الموارد البشرية" و"تقرير عن التوزيع الجغرافي"، وقال  .15 وأأشار الرئيس اإ
نهما سيبحثان الواحد بعد الآخر.  اإ

لى "التقرير عن الموارد البشرية"، و .16 ن هكا التقرير يغطي الفتر، من يوليو قالت الأمانةبالنس بة اإ لى  2015 اإ اإ
ن استراتيجية الموارد البشرية التي وُضعت في عام 2016 يونيو توُاصل توفير الإطار اللازم لإدار، الموارد البشرية  2013 واإ

، والتوازن بين ويتواصل تنفيكها بغرض الاس تجابة لشواغل الدول الأعضاء فيما يخص احتواء التكاليف، والتوزيع الجغرافي
نتاجية زادت، في حين انخفضت تكاليف الموظفين لتبلغ  بعدما  2015 بالمائة في عام 64.5الجنسين. وذورت الأمانة أأن الإ

. وأأضافت أأن حالت تغيّب الموظفين والشكاوى الصادر، عنهم تشهد انخفاضا ككلك 2014 بالمائة في عام 67.5كانت تبلغ 
ذ باتت وأأنه سُُّل تحسن متواضع في لى التوزيع الجغرافي  119 التنوع الجغرافي، اإ َّلة في القوى العاملة. وتطرقت اإ جنس ية ممث

نه على الرغم من محدودية الفرص المتاحة بسبب قلة حالت التقاعد المتوقعّة  للمناصب في الفئة الفنية والفئات العليا وقالت اإ
ن الاس تعراض الجاري آفاقا واعد، في  وانخفاض نس بة دوران الموظفين، فاإ لقضية التمثيل الجغرافي مع الدول الأعضاء يتيح أ

هكا الصدد. وأأوضحت أأنه تبيّن من التجربة الأخير، أأن الشراكات وعمليات الإشراك التي اس تُُلت مع الدول الأعضاء غير 
لى َّلة تمثيلا ناقصا قد أأسفرت عن زياد، وبير، في مجموع المتقدمين اإ َّلة أأو تلك الممث الوظائف من تلك الدول الأعضاء.  الممث

لى زياد، في التمثيل الجغرافي مع مرور الوقت.  ورأأت الأمانة أأن زياد، التنوع الجغرافي للمتقدمين للوظائف يمكن أأن يؤدي اإ
ذ زاد عدد النساء في الفئة الفنية والفئات العليا مقا رنة بفتر، وأأعلنت أأن التوازن بين الجنسين في القوى العاملة يشهد تطورا، اإ

ن أأسس المقارنة وُضعت للتمكّن من  نه يجري تعميم المنظور الجنساني في أأنشطة الويبو، واإ الإبلاغ السابقة. ومضت تقول اإ
طارها التنظيمي وس ياساتها وممارساتها. وأأشارت  نه يتواصل تحديث اإ ليها. وأأضافت الأمانة قائلة اإ تقييم التقدم المحرز بالستناد اإ

صلاحات أأوسع لى اإ نطاقا )مثل الإصلاح التعاقدي، ومراجعة نظام العدالة الداخلية، وزياد، الاتساق مع منظومة الأمم  اإ
لى قضايا محدّد، تتم معالجتُا، بما في ذلك الصحة والسلامة المهنيتين، وتعزيز  المتحد، فيما يخص المزايا والاس تحقاقات(، واإ

دار، الوقت.  لى الاحترام والانسجام في مكان العمل، واإ وأأكّدت أأن المبادئ الأساس ية المتمثلّة في رسم الس ياسات استنادا اإ
المشاركة، والتعاون، والشفافية، كانت جزءا ل يتجزأأ من كل تلك الأنشطة. كما ذورت الأمانة أأنه يجري، بشكل متزايد، 

دراج الأتمتة في عمليات الموارد البشرية، مما يتيح للموظفين المزيد من التحكم والمسؤ  ولية فيما يخص مناولة بياناتهم الخاصة، اإ
 ويعفي الموارد البشرية من ذلك لتمكينها من تناول وتنفيك مهام تجلب المزيد من القيمة المضافة.

. 2016/17 وأأحاط وفد المكس يك علما بالتقرير الس نوي عن الموارد البشرية وبكل العمل الذي سينُجز خلال الثنائية .17
تحسين شكل التقرير مقارنة بالأعوام السابقة، مما حسّن فهمه للأعمد، الأربعة التي تقوم عليها وأأبدى الوفد تقديره حيال 

استراتيجية الموارد البشرية. وشّجع المنظمة على تخصيص المزيد من الموظفين لشؤون الملكية الفكرية وتخصيص عدد أأقل من 
ن ذلك أأمر ل بد منه كي ت زيد المنظمة من حجم عملها في مجال الملكية الفكرية. والتمس الوفد الموظفين للشؤون الإدارية، وقال اإ

من المنظمة ضمان توازن جغرافي أأفضل بين القوى العاملة، واعترف بأأن نس بة الموظفين الممثِّّلين لغرب أأوروبا انخفضت 
ذ ل تزال تبلغ  بالفعل، ولكنها ما الموظفين الخاضعين لمبدأأ التوزيع  بالمائة من مجموع 48.6زالت، حسب رأأيه، مرتفعة للغاية اإ

ن ذلك ل يعكس عضوية المنظمة أأو المشاركة المتزايد، للمناطق في قضايا الملكية الفكرية، بما في  الجغرافي. وأأضاف قائلا اإ
 ذلك منطقة أأمريكا اللاتينية والكاريبي.
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دار، تكاليف الموظفين بشكل متعقلّ وتحدث وفد نيجيريا باسم المجموعة الأفريقية وأأبدى سروره حيال التمكنّ من اإ  .18
وحيال العمل الجاري للنهوض بس ياسات المساوا، بين الجنسين. وأأشاد بالأمانة على المنصات التوعوية التي تس تخدمها بغرض 

لى وجود اختلال في هكا الصدد. وبناء عليه  نشر المعلومات عن الشواغر لفائد، أأكبر عدد ممكن من الجمهور، ولكنه أأشار اإ
لى الحديث أأكثر عن هكه القضية عند مناقشة التقرير دع لى ضمان توازن في القوى العاملة في الويبو وأأبدى تطلعه اإ ا الوفد اإ

 بشأأن التوزيع الجغرافي.

وأأعرب وفد جنوب أأفريقيا عن تأأييده للبيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا باسم المجموعة الأفريقية وشكر الأمانة على  .19
ن حكومة جنوب أأفريقيا تبدي تقديرها للمدير العام والموظفين العاملين معه، التقرير. وقال، ق  بل التعليق على التقرير، اإ

دار، الأحداث وفريقه على خدماتهم القيمّة أأثناء العرض والحفل اللذين نظمتُما جنوب  ل س يما رئيس شؤون البروتووول واإ
هم مورد من موارد المنظمة ومؤشر على المس توى العالي للمواهب  ، وأأكدّ أأن هؤلء الموظفين2016 أأكتوبر 3أأفريقيا يوم 

نه أأحاط علما بالتغييرات والإصلاحات المدُخلة  المسُ تخدمة في الويبو. وتناول بعد ذلك بند جدول الأعمال قيد النظر وقال اإ
لى محاولة 2014 ة في عامعلى الإطار التنظيمي والس ياسي لإدار، الموارد البشرية عقب مراجعة نظام العدالة الداخلي . ثم تطرق اإ

لى أأن العمل جار في هكا الاتجاه. وشّجع  ضمان الاتساق مع منظومة الأمم المتحد، فيما يخص المزايا والاس تحقاقات، وأأشار اإ
ر في المنظمة على مواصلة تلك الجهود ومواصلة تعزيز التوزيع الجغرافي والتوازن بين الجنسين في القوى العاملة، والاس تمرا

َّلة تمثيلا ناقصا على حد سواء، وذلك  َّلة والبلدان الممث بكل ما يلزم من جهود بغرض اس تقطاب موظفين من البلدان غير الممث
كي تعكس الصور، الحقيقية لمختلف أأعضائها. وشكر الوفد المدير العام على المساعد، التي يقدمها وشّجعه على مواصلة جهوده 

لى ضمان اتساق   المنظمة مع منظومة الأمم المتحد، الأوسع نطاقا.الرامية اإ

وشكر وفد الصين الأمانة على هكا التقرير الإعلامي الشامل والمهم، الذي يتيح للدول الأعضاء فهما كاملا للتدابير  .20
 ُ حققّة في مجال الملموسة والتخطيط الاستراتيجي لموارد المنظمة البشرية. وأأعرب الوفد عن تقديره حيال النتائج الإيجابية الم

لى تحسينات أأخرى في التنظيم الاستراتيجي للموارد البشرية المتنوعة.  استراتيجيات الموارد البشرية وعن تطلعّه اإ

يران )جمهورية .21 لى موضوع التوزيع الجغرافي -وأأحاط وفد اإ الإسلامية( علما بالتقرير الس نوي عن الموارد البشرية وتطرق اإ
ن التمثيل  لى المس توى العادل. وأأضاف أأنه من المهم  الجغرافي على مس توى الأمانة ماللموظفين قائلا اإ زال ل يرقى، في رأأيه، اإ

َّلة في الأمانة. وأأكّد،  َّلة تمثيلا ناقصا، من أأن تكون ممث للغاية اتخاذ كل الخطوات اللازمة لتمكين الدول، وبخاصة الدول الممث
يلاء الاهتمام لزياد، في لى تلك البلدان. هكا الصدد، على لزوم اإ  نس بة الموظفين المنتمين اإ

نه يتابع عن كثب المناقشات  .22 عداد التقرير والإحصاءات وقال اإ دار، الموارد البشرية على اإ وشكر وفد ترويا الأمانة واإ
حدى الفئات المحدّد، في لى التقارير للتأأويد على أأن منطقة الشرق الأوسط، التي تعُد اإ  مجموعات حول الموارد البشرية. واستند اإ

َّلة أأدنى تمثيلا. واعترف بالجهود التي تبكلها الأمانة من أأجل التصدي لهكه القضية  موظفي الأمم المتحد،، هي من المناطق الممث
ليه في التقارير ذات الصلة، وأأبدى دعمه لمبادرات الأمانة التوعوية.  كما هو مشار اإ

ن التمثيل الجغرافي  وتحدث وفد ش يلي باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية .23 والكاريبي وشكر الأمانة على التقرير وقال اإ
يجاد توزيع متوازن لكل المناطق وعلى جميع المس تويات.  ن مجموعته ملتزمة باإ من القضايا التي توليها مجموعته اهتماما وبيرا، واإ

 في اللجنة حول هكا الموضوع. وأأضاف أأن مجموعته س تواصل، لتحقيق ذلك الغرض، المشاركة في كل المناقشات التي تدور

ن لجنة الويبو للتنس يق: .24  اإ

لى 87 بالمعلومات الوارد، في الفقرات من علماأأحاطت  "1"  خبت، وانت WO/CC/73/1 من الوثيقة 91 اإ
للجنة المعاشات التقاعدية لموظفي الويبو للفتر، الممتد، حتى الدور، العادية  الس يد فيليب فافاتييه عضوا مناوبا

 ؛2019 يبو للتنس يق في عامللجنة الو 
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 .WO/CC/73/1 من الوثيقة 94و 93 بالمعلومات الوارد، في الفقرتينوأأحاطت علما  "2"

لى و  .25 دعا  ضمن هكا البند من جدول الأعمال، وهو "تقرير عن التوزيع الجغرافي"، فالثانيالموضوع انتقل الرئيس اإ
لى  الرئيس الخارج للجنة الويبو للتنس يق، السفير نغارامبي،  التقديم للمسأألة.اإ

وذكّر السفير نغارامبي بأأن مبادر، اس تُلال مناقشات بين الدول الأعضاء حول موضوع التوزيع الجغرافي نشأأت عن  .26
والقاضي بأأن تعُقد مشاورات بتوجيه من رئيس لجنة  2015 القرار الذي اتخكته لجنة التنس يق في اجتماعها الس نوي في عام

لى لجنة التنس يق  1975 اس تعراض مبادئ التوزيع الجغرافي لعامالويبو للتنس يق من أأجل  وتقديم اقتراح في هكا الشأأن اإ
ليه أأن يشارك مع المنسقين الإقليميين 2016 خلال جمعيات الدول الأعضاء لعام . وذور السفير أأنه لشرف وامتياز بالنس بة اإ

ول الأعضاء في الويبو. وأأفاد بأأن ثلاثة اجتماعات ومختلف أأعضائهم في معالجة موضوع يمسّ بشكل وثيق كل دولة من الد
آراء متفاوتة للغاية. وشكر المنسقين الإقليميين والمجموعات على المشاركة النشطة  2016 تشاورية عُقدت في عام وأأبديت فيها أ

في في الويبو، والذي في المناقشات حول الكيفية التي يمكن بها للدول الأعضاء توفير الإطار اللازم لتحسين التوزيع الجغرا
مانة تنفيكه. وذور أأن التقرير يورد ملخصا للمعلومات الوجيهة المس تقا، من الاجتماعات الثلاثة والمناقشات التي  يمكن للأ

قليمية وبعض التوافق الذي تم  دارت فيها. وأأضاف أأن التقرير يورد ككلك مختلف الاقتراحات التي تقدمت بها المجموعات الإ
ليه  نجازه، بما في  في هكا الصدد ويعرض الاقتراحات الأولية على لجنة التنس يق ويبيّن العمل الذي ماالتوصل اإ زال يتعيّن اإ

ذلك الدراسات التي ينبغي أأن تجريها الأمانة، في حال قرّرت لجنة التنس يق أأن تعُقد اجتماعات تشاورية أأخرى حول مسأألة 
" لزوم توس يع نطاق 1توصيتين التاليتين ناتجتان عن الاجتماعات التشاورية: "وذور السفير نغارامبي أأن ال  التوزيع الجغرافي.

َّلة تمثيلا  لى زياد، التنوع الجغرافي لمجموعة المترشحين ليشمل، على سبيل الأولوية، الدول الممث أأنشطة الأمانة التوعوية الرامية اإ
" وتضمين 2ول الأعضاء المعنية بالشتراك مع الأمانة؛ "ناقصا، مع التركيز على ضرور، الاضطلاع بكلك بالتزام ومشاركة الد

علانات شواغر الويبو جزءا بشأأن التنوع يدُرج فيه الغرض الذي تنشده المنظمة من حيث التوازن بين الجنسين والتوزيع  اإ
لى معلومات لفائد، المترشحين بشأأن قائمة الدول الأعضاء غير المم  َّلة تمثيلا الجغرافي العادل، بما في ذلك رابط اإ َّلة وتلك الممث ث

نه ما نجاز الكثير من العمل، ولكن ذلك يخضع لقرار لجنة التنس يق. ناقصا. واختتم السفير كلمته قائلا اإ  زال يتعيّن اإ

وتحدث وفد نيجيريا باسم المجموعة الأفريقية وأأعرب عن تقديره لرئيس لجنة التنس يق الخارج على كفاءته القيادية  .27
لتزامه بتحقيق النتائج وشكر الأمانة على الدعم الذي قدمته للرئيس أأثناء المشاورات. وأأضاف أأنه يربط، باسم وروحه المهنية وا

المجموعة الأفريقية، هكا البيان بالتعليقات التي قدمها بشأأن التقرير الس نوي عن الموارد البشرية، والتي صّرح فيها بأأن تقرير 
د في موظفي الويبو. ورأأى أأن ذلك الوضع ينبغي أأن يفرض تغييرا في المناقشات يجسّد اختلال التوازن الموجو  2016 عام

)أأ( 17 حول التوزيع الجغرافي في الويبو. وأأضاف أأنه أأحاط علما بمضمون التقرير ورحّب بالتوصيتين الواردتين في الفقرتين
في التوصيتين المكوورتين الدول الأعضاء  )ب( من الوثيقة. ولكنه التمس، باسم المجموعة، أأن تشمل الإجراءات المقترحة17و

َّلة تمثيلا ناقصا في كل من الفقرتين لى الدول الأعضاء غير 17 )ب(. وأأوضح أأن الفقر،17)أأ( و17 الممث )أأ( ل تشير سوى اإ
َّلة تمثيلا ناقصا. وأأكّد على لزوم بيان هكه  َّلة وأأن المجموعة ترغب في تضمينها أأيضا الدول الأعضاء الممث النقطة أأيضا في الممث

َّلة بالقدر الكافي. وذور الوفد أأن الفقر،17الفقر،  لى  7 )ب(، وعدم الاقتصار على الأقاليم الجغرافية غير الممث من التقرير تشير اإ
قليمية وافقت بالإجماع على التمسّك بالجدار، كمعيار أأساسي للتوظيف، ولكن في حين أأبدى الوفد دعم  أأن المجموعات الإ

لى لزوم التركيز أأيضا على ضرور، أأن يلتزم الاختيار القائم على مجموعته ال نه أأشار اإ كامل لأهمية الجدار، في عملية التوظيف، فاإ
لى الأخك بالنظام الذي تنتُجه منظمة  الجدار، بمبادئ العدل والإنصاف والشفافية والمساءلة. وأأضاف أأن دعو، المجموعة الويبو اإ

فما فوق عن طريق الاختيار المباشر من قبل المدير العام لم يكن  5-ين الموظفين من رتبة فالعمل الدولية والمتمثلّ في تعي
آلية مساءلة واضحة تضمن ترس يخ مبدأأ توازن القوى  لى توفير أ القصد منه التخلي عن المسابقة، وأأن المجموعة ل تسعى سوى اإ

كما هو مبيّن في التقرير. ورأأى الوفد أأنه  2006 تخلتّ عنها في عامالعاملة في المنظمة، علما بأأن الويبو كانت تنتُج ممارسة مماثلة 
لى تعزيز بنية  ل جراء دراسة أأخرى حول الممارسة الخاصة بالختيار المباشر. وأأضاف أأن المجموعة تسعى ككلك اإ لى اإ حاجة اإ

لى وضع أأهداف ومؤشرات في تقرير أأداء  الشفافية في الويبو وتدعم اقتراح مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي الداعي اإ
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لى مدى تنفيكهم لمبدأأ التمثيل  لى ذلك، على ضمان تقييم المديرين المسؤولين عن التوظيف استنادا اإ ضافة اإ البرنامج والعمل، اإ
ن مجموعته ترى، من  طار تقييم أأدائهم الس نوي. واختتم قائلا اإ دون أأي الجغرافي المتوازن في القوى العاملة داخل الويبو في اإ

لبلور، واقع التنوع الموجود في الويبو ومبدأأ شمولية منظومة الأمم  1975 شك، أأنه يجب مراجعة مبادئ التمثيل الجغرافي لعام
لى تحديد جدول زمني لإجراء مشاورات على صعيد الدول الأعضاء بغرض مراجعة مبادئ عام . 1975 المتحد،، وأأنها تدعو اإ

ن هكا الالتما موظف أأو ما يفوق  400س يقُدم مع مراعا، أأن التوزيع الجغرافي ل ينطبق سوى على نحو واس تطرد قائلا اإ
ينبغي أأن تشمل توس يع  1975 موظف، وأأن مراجعة مبادئ 1400ذلك بقليل من أأصل مجموع موظفي الويبو البالغ عددهم 

 نطاق فئات التوظيف الخاضعة لمبدأأ التوزيع الجغرافي.

موعة باء وأأعرب عن تقديره الخالص للسفير نغارامبي على الجهود التي بكلها في معالجة وتحدث وفد اليونان باسم المج .28
عداد الوثيقة. وذور أأن المجموعة باء أأحاطت  قليمية واإ آراء المجموعات الإ مانة على الدعم المقُدم في تجميع أ هكه القضية، وككلك للأ

رى أأن الإطار المبيّن في الوثيقة يتيح خطوات عملية للمضي قدما في هكا علما بالتقرير والتوصيات التمهيدية الوارد، فيه وأأنها ت
ن المبادرات التي تضطلع بها الأمانة حاليا ينبغي أأن تتواصل من أأجل ضمان توزيع جغرافي بأأوسع نطاق  المضمار. وقال الوفد اإ

غفال الجدار، باعتبارها معيارا حاسم الأ  براز وثيقة ممكن وضمان التوازن بين الجنسين، دون اإ همية. وأأبدى سروره حيال اإ
قليمية بشأأن التمسّك بالجدار،  يلاء الاهتمام أأيضا كمعيار أأساسي للتوظيفالرئيس لإجماع بين المجموعات الإ . ورأأى أأنه ينبغي اإ

لى ص  َّلة وأأنه اضطُلع فعلا بعمل وبير في هكا الصدد. وليس هناك حاجة، في رأأي الوفد، اإ ياغة للدول الأعضاء غير الممث
 س ياسة جديد، أأو وضع نظام جديد في مجال التوزيع الجغرافي.

بشأأن التوزيع الجغرافي من أأجل  1975 وأأعرب وفد المكس يك مجددا عن رأأيه الذي يفيد بلزوم استبدال مبادئ عام .29
ن تطبيق تلك ا لمبادئ في الس ياق بلور، التنوع الموجود في المنظمة ومبدأأ الشمولية المنصوص عليه في دس تور الويبو. وقال اإ

نه يتسببّ في التباس وتشويه للواقع. وفيما يخص وضع منهجية جديد، للتوزيع الجغرافي،  الحالي ل يسُاء فهمه فحسب، بل اإ
لى الحرص على ترجيح كل فئة على كل مس توى من مس تويات الموظفين، كما هو معمول  أأبدى الوفد دعمه للاقتراح الداعي اإ

لى به حاليا في منظمة الأغ كية والزراعة للأمم المتحد،. وأأضاف أأنه وافق ضمن المجموعة الإقليمية على وضع أأهداف في الميزانية اإ
جانب توصيات وحد، التفتيش المشتركة فيما يخص هكه القضية، وحثّ المنظمة على تلافي أأن تكون المساهمات الطوعية حجة 

قليم معيّن  نجاز برامج أأو مشروعات مموّلة من لفرض ضغوط وشروط على توظيف أأشخاص من بلد أأو اإ  من أأجل تنفيك أأو اإ
تلك الموارد الخارجة عن الميزانية. وأأبدى دعمه للتوصيات التمهيدية الوارد، في التقرير، التي اعتبرها غير كافية بالرغم من طابعها 

كل الدول الأعضاء وتمكينها جميعا من العملي. وأأيدّ الوفود الأخرى التي اقترحت لزوم فتح هكا النقاش وغيره من المشاورات ل
 المشاركة. وأأوضح، بعبار، أأخرى، أأنه ينبغي السماح لكل الوفود بتقديم اقتراحات يمكن النظر فيها ومناقش تُا.

لى ضرور، تعزيز الأنشطة  .30 وشكر وفد الصين السفير نغارامبي على تقريره والأمانة على الدعم المقُدم وأأيدّ الرأأي الداعي اإ
نه س يُعاون ويدعم بنشاط الجهود التي تبُكل في هكا الصدد وفي سبيل وضع  التوعوية علانات شواغر الويبو. وقال اإ وتحسين اإ

آلية جديد، في المس تقبل. وذور أأنه يجب أأن تأأخك المناقشات خصائص المنظمة  س ياسة جديد، بشأأن التوزيع الجغرافي أأو أأية أ
لى اس تعمال الأساليب المتاحة اس تعمال في الحس بان وأأن تراعي بشكل تام طلبات المس تخد مين، وتسعى في الوقت ذاته اإ

كاملا، مثل برنامج الموظفين الفنيين المبتدئين، واس تخدام المواهب الشابة للعمل في المنظمة. وأأبدى الوفد أأمله في أأن تولي 
مات لمناقشات من هكا القبيل على الأمانة اهتماما لإجراء دراسة حول نظام لترجيح الوظائف حتى تتمكنّ من توفير معلو 

 مس توى الويبو.

وتحدث وفد ش يلي باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي وشكر السفير نغارامبي على المشاورات التي عُقدت  .31
نها تبدي اهتمامها بالت ن مجموعته أأحاطت علما بالتقرير عن تلك المشاورات واإ وزيع وشاروت فيها المجموعة بنشاط. وقال اإ

الجغرافي المنصف لكل الأقاليم وعلى كل المس تويات. وأأبدى أأمله في أأن تتواصل النقاشات والمفاوضات على أأساس 
 الاقتراحات المقُدمة لضمان بلوغ الهدفين المكوورين.
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نه تابع هكه القضية عن كثب، وشكر السفير نغارامبي على جهوده ا .32 لدؤوبة وهنأّأ وفد ترويا الرئيس على انتخابه وقال اإ
سهامات الأمانة  نه يؤيدّ البيان الذي أأدلت به المجموعة باء ويقرّ بجهود واإ وعلى التقرير. وتناول قضية التوزيع الجغرافي وقال اإ

دار، الموارد البشرية في هكه المناقشات. وذور أأنه طرح، خلال هكه المناقشات، قضية انعدام المراجع أأو التعاريف الخاصة  واإ
 َّ لة تمثيلا ناقصا في الوثائق ذات الصلة، وأأنه يصعب، بدون تلك التعاريف، معالجة قضية التوزيع الجغرافي للقوى بالبلدان الممث

 العاملة في الويبو. وهكا العمل مشمول، في رأأي الوفد، بأأنشطة المنظمة التوعوية المتعلقة بالتمثيل الجغرافي.

ه وشكر السفير نغارامبي على العمل المنُجز وأأبدى تأأييده للبيان وهنأّأ وفد الجمهورية الدومينيكية الرئيس على انتخاب .33
مكانية  الذي أأدلى به وفد ش يلي باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي. وأأعرب عن دعمه لموقف وفد المكس يك من اإ

، حسب رأأيه، في توس يع النقاش اعتماد نظام مرجّح على غرار الأنظمة المطُبقة في بعض المنظمات الدولية الأخرى مما سيسهم
وتمكين المزيد من الدول الأعضاء من المشاركة في المناقشات. وشدّد الوفد على أأن الجدار، الشخصية من الخصائص الكامنة 
في كل الشعوب في جميع أأنحاء العالم وليست سمة محصور، في منطقة محدّد، أأو سمة يتعكّر العثور عليها في أأي منطقة أأخرى 

ذا ما بُُث عنها بطريقة جيد، من الع الم غير منطقة من يبحث عنها. بل يمكن، حسب الوفد، العثور عليها في كل مكان اإ
ذا كان القصد تحسين اختلال التوازن الراهن فيما يخص التوزيع الجغرافي في هكه المنظمة.  وبتسخير الوقت اللازم لذلك اإ

نه يمكن، بالبحث، العثور على ذوي  ن كان عددهم مختلف عن سائر المناطق.وأأضاف قائلا اإ  الجدار، في أأي منطقة، حتى و اإ

وأأبدى وفد جنوب أأفريقيا تأأييده للبيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا باسم المجموعة الأفريقية وأأعرب عن تقديره للسفير  .34
ر، والكفاء، باعتبارهما جزءا ل يتجزّأأ نغارامبي على توليه رئاسة المشاورات حول هكه القضية المهمة. وأأكّد مجددا التزامه بالجدا

لى لزوم أأل يؤُخك بالمعيارين المكوورين على حساب بناء قوى عاملة متنوعة وشاملة. وذور  جراء التوظيف، ولكنه أأشار اإ من اإ
لى مبادئ عام وأأن مجموعات مختلفة قدمت عددا من الاقتراحات بغرض  1975 الوفد أأن المناقشات استندت بشكل صريح اإ

ن  لى تحديد اإ شاء قاعد، مواهب شاملة. وأأبدى، في هكا الصدد، دعمه لقتراح مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي الداعي اإ
لى تعزيز وتدعيم التوزيع الجغرافي  17 أأهداف في تقرير أأداء البرنامج ورحّب بالمبادرات التوعوية الوارد، في الفقر، والرامية اإ

شّجع الوفد المنظمة على مواصلة جهودها، ولكنه أأبدى اقتناعه من عدم كفاية تلك الجهود لبلوغ والتوازن بين الجنسين. و 
لى حلّ مناسب يخدم مصالح كل الأطراف.  الأهداف المنشود،. وبناء عليه، حثّ على مواصلة المشاورات بغرض التوصل اإ

لى مراجعة مبادئ لبلور، التنوع الموجود في الويبو، ومبادئ  1975 عام وأأبدى مجددا دعمه لموقف المجموعة الأفريقية الداعي اإ
 الأمم المتحد، العامة المتعلقة بالشمولية، ولتوس يع نطاق فئات التوظيف الخاضعة لمبدأأ التوزيع الجغرافي.

تقديره وأأبدى وفد الوليات المتحد، الأمريكية تأأييده للبيان الذي أأدلى به وفد اليونان باسم المجموعة باء وأأعرب عن  .35
نه يدعم تركيز ميثاق الأمم  زاء التقرير الإعلامي والجهود الجبار، التي بكلها السفير نغارامبي في معالجة هكه القضية. وقال اإ اإ

نه يشجّع تنفيك استراتيجيات التنوع والتوظيف وتخطيط القوى العاملة  المتحد، الشديد على اختيار المترشحين وفقا للجدار، واإ
المساوا، بين الجنسين والتمثيل الجغرافي. وأأبدى سروره حيال التقدم المحرز من قبل الأمانة في تنفيك البرامج  بما يضمن معالجة

لى تحسين هكه القضية في المنظمة وشّجع الأمانة على مواصلة تلك الجهود. وخصّ بالذور التوصيات المحدّد،  التوعوية الرامية اإ
نه يأأمل في  )أأ(. ذلك أأن الأمور التي ينطوي عليها 17 الحصول على مزيد من المعلومات بشأأن الفقر،الوارد، في التقرير وقال اإ

ليه، وهو يود النظر فيها بتعمق، شأأنها شأأن التوصية الوارد، في الفقر، )ب( 17 برنامج الدعم المكوور فيها غير واضحة بالنس بة اإ
لممارسات المتُبعة في وكالت الأمم المتحد، فيما يخص لأن الصياغة المحدّد، المقترحة فيها ل تعكس، في نظره، أأفضل ا

علانات  الشواغر. اإ

آخرين على تجميع التقرير وأأيدّ الموقف الذي أأبداه وفد  .36 وشكر وفد زمبابوي السفير نغارامبي على تعاونه مع أأشخاص أ
حصاءات واضحة بشأأن عدد الدول  لى اإ َّلة تمثيلا ناقصا والدول نيجيريا باسم المجموعة الأفريقية. وركّز على الحاجة اإ الأعضاء الممث

َّلة، ل لى مراجعة مبادئ عام 5-س يما في رتبة ف الأعضاء غير الممث بشأأن التوزيع الجغرافي. وأأبدى  1975 فما فوق، والحاجة اإ
 الوفد دعمه لتنفيك التوصيات الوارد، في التقرير.



WO/CC/73/7 
8 
 

آس يا الوسطى والقوق .37 ن نقص التمثيل الجغرافي وتحدث وفد طاجيكس تان باسم مجموعة بلدان أ از وأأوروبا الشرقية وقال اإ
لى بلدان تقع في مناطق  بين موظفي الويبو ينطبق بوجه خاص على منطقته. وأأضاف أأنه يبدو أأن موظفي المنظمة ينتمون اإ

نه  َّلة على الإطلاق. واستشهد في ذلك ببلده وقال اإ لى حد ما، وأأن بعض البلدان ل تبدو، مع ذلك، ممث بلد مس تقل مختلفة اإ
لى المؤهلات  20منك  نه ل يحظى بالرغم من ذلك بأأي تمثيل في القوى العاملة. ورأأى أأن المسأألة ليس مسأألة افتقار اإ عاما واإ

المناس بة أأو عدم الإلمام باللغات. وأأكّد أأن بلده يزخر بش باب يمتلكون فعلا الكثير من الخبر، في العمل ويمكنهم الوفاء بالغرض، 
فيدوا قط من فرص التوظيف في المنظمة على ما يبدو، مما يطرح مشكلة بالتأأويد. وأأبدى تفهمه وموافقته حيال ولكنهم لم يس ت 

مكانية وجود نقص في المؤهلات وضرور، أأن تكون المهارات ملائمة. ورأأى أأنه يجب  لى اإ موقف وفد اليونان الذي أأشار اإ
جراء التوظيف، ربمّا من خلال  آخر من الدعم الذي يمكن تقديمه على المنظمة توس يع نطاق اإ توفير مساعد، أأو تدريب أأو نوع أ

سهام ذلك في تحسين التوزيع الجغرافي.  مكانية اإ لى المترشحين المحتملين حتى تزيد من حظوظهم في النجاح. وأأكّد على اإ اإ
آس يا  لى أأي بلد من أ لى أأنه ل يوجد حاليا أأي موظف في الويبو ينتمي اإ الوسطى، في حين يوجد واسترعى الوفد الانتباه اإ

لى العديد من البلدان الأخرى. ورأأى أأن النهج المتُبع في التوظيف ينطوي على بعض الشوائب التي تصعّب  موظفون ينتمون اإ
 بشكل ما على المترشحين من بعض المناطق والبلدان مهمة اجتياز الإجراء.

على الرئيس الخارج، السفير نغارامبي، على العمل الرائع ديفوار الرئيس على اختياره وأأثنى ثناءً حارا  وهنأّأ وفد ووت .38
 الذي أأنجزه. وأأكّد دعمه للبيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا باسم المجموعة الأفريقية.

آس يا والمحيط الهادئ وأأبدى رغبته في تدوين تقديره الخالص للسفير نغارامبي على  .39 وتحدث وفد الهند باسم مجموعة أ
لى الدول الأعضاء. وتناول التوزيع الجغرافي لموظفي الويبو وعبّر عن اعتقاده الجهود الكبير، التي  بكلها وعلى التقرير المقُدم اإ

لى آس يا والمحيط الهادئ في أأمانة الويبو، وأأكّد بالتالي على الحاجة الملحّة اإ  الراسخ بأأن ثمة فجو، وبير، في التمثيل الجغرافي لمنطقة أ
لى تلك المنطقة اتخاذ كل الخطوات اللازمة لإتا َّلة تمثيلا ناقصا من بين الدول الأعضاء المنتمية اإ حة الفرصة للدول الأعضاء الممث

لى  لى العمل، تدريجيا، على زياد، نس بة تمثيل البلدان المنتمية اإ خصوصا. وذور الوفد أأن موقف المجموعة يفيد بأأن هناك حاجة اإ
آس يا والمحيط الهادئ، وفقا لمبدأأ التوزيع  َّلة تمثيلا ناقصا. الجغرافي العادل، لمنطقة أ  س يما بلدان تلك المنطقة الممث

وهنأّأ وفد أأوغندا الرئيس على اختياره وشكر الرئيس الخارج، السفير نغارامبي، على التقرير الشامل الذي جّمعه، بعد  .40
نه التشاور الواسع مع الدول الأعضاء. وأأبدى تأأييده للبيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا باسم  المجموعة الأفريقية. وأأضاف قائلا اإ

يجب معالجة قضية التمثيل الجغرافي لضمان التوازن والمساوا، بين الجنسين وتعهّد، بصفته نائب رئيس اللجنة، بالتعاون الوثيق 
 مع الرئيس على معالجة هكه المسأألة.

مل الذي أأنجزه والاس تنتاجات التي توصل وهنأّأ وفد الكاميرون الرئيس على اختياره وشكر السفير نغارامبي على الع .41
نه يبدي تأأييده للبيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا باسم المجموعة الأفريقية. وأأعرب  ليها. وتناول س ياسة التوزيع الجغرافي وقال اإ اإ

غرافي في لبلور، واحترام مبدأأ الشمولية وتطبيق التنوع الج 1975 عن أأمله في أأن يتواصل العمل على مراجعة مبادئ عام
 اختيار الموظفين على المس تويات الإدارية.

مكانية توجيه عمل لجنة التنس يق بطريقة مهنية.  .42 ورحّب وفد نيجيريا باختيار الرئيس ونائبي الرئيس وأأبدى ثقته في اإ
لى التعجيل بمراجعة مبادئ عام لى النداء الداعي اإ المتعلقة  1975 وأأعرب عن تأأييده لموقف المجموعة الأفريقية. وأأضاف صوته اإ

بالتوزيع الجغرافي والتي لم تعد متناس بة مع الحاضر، وذور أأنه يدعم، في انتظار ذلك، توصيات التقرير الوارد، في 
لى 17)أأ( و17 الفقرتين )ب(، بما في ذلك التغييرات المقُترحة من قبل المجموعة الأفريقية. واختتم الوفد كلمته بتوجيه الشكر اإ

  عمله والتزامه.السفير نغارامبي على

وشكر الرئيس جميع الوفود التي أأدلت ببيانات وأأعربت، في الوقت ذاته، عن تهانيها له على تعيينه وأأكّدت له دعمها.  .43
نه س يكون ممتنا لها على ذلك الدعم. وأأضاف أأنه يعبّر عن مشاعر الحاضرين في الاجتماع ومشاعر سلفه،  وقال اإ
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لوفود على الامتنان الذي أأبدته على العمل المنُجز، واغتنم الفرصة للتعبير أأيضا عن نغارامبي، في توجيه الشكر ل السفير
 امتنانه الشخصي للسفير نغارامبي.

ن لجنة الويبو للتنس يق: .44  اإ

 (؛WO/CC/73/5 التوزيع الجغرافي" )الوثيقة بشأأنتقرير "بالوثيقة المعنونة  علما أأحاطت "1"

 .ذاتها من الوثيقة 18و 17 ص عليها في الفقرتينالتوصيات التمهيدية المنصو وأأيدّت  "2"

 تقرير مكتب الأخلاقيات "2"

لى الوثيقة  .45  .WO/CC/73/2استندت المناقشات اإ

 2015الذي يتضمن أأنشطته لعام  كتب الويبو للأخلاقياتلم رئيسة مكتب الأخلاقيات التقرير الس نوي  تقدمو  .46
نشاء المنظمة العالمية للملكية الفكرية ةالرئيس أأشارت(. و WO/CC/73/2)الوثيقة  لى اتفاقية اإ أأهمية  تبرزالتي  )الويبو( اإ

 أأنشئنظام شامل للأخلاقيات والنزاهة و على أأساسها  رسخالتي ُو  ،والنزاهةوالمقدر،  كفاء،التحقيق المنظمة لأعلى معايير 
المكتب  عمل ن خدمات الويبو الأخرى. ويشملأأن المكتب مس تقل ع ةرئيسال تمكتب الأخلاقيات في الويبو. وأأبرز بموجبها

لى  كالتالي: أأربعة مجالت رئيس ية وهي الاضطلاع بأأنشطة ترويجية وخاصة أأنشطة التدريب والتوعية وتقديم المشور، السرية اإ
. صصة لهالمخينفك المكتب الس ياسات و الإدار، العليا والمديرين وجميع الموظفين ووضع القواعد والمعايير وصياغة الس ياسات. 

يع الموظفين على كل لفائد، جم  جباريوفيما يتعلق بالتدريب على الأخلاقيات والنزاهة، ذورت رئيسة المكتب أأنه نظم تدريب اإ 
طلاق س ياسة الويبو للأخلاقيات والنزاهة في عام  لى  2012 . وفي الفتر، الممتد، من2012مس تويات المنظمة منك اإ ، 2015اإ

المخصصة خاصة بالأخلاقيات وفي جلسات أأثناء الدورات  نظاميةفا خلال دورات تدريبية موظ 1618دُرّب ما مجموعه 
لى أأن للموظفين الجدد  اعتبروا أأن الدور، المجيبينفي المائة من  43. وأأشارت الدراسات الاس تقصائية بشأأن المشاركين اإ

لى الإدار، العليا والمديرين وجميع الموظفين، تلق". وفيما يخص تقديم المشور، السري،"جيد اعتبروهافي المائة  41" و،"ممتاز   ىة اإ
 لح. وكانت أأغلب الطلبات تتعلق بأأنشطة خارجية أأو تضارب مصالح أأو كشف مصا2015طلب مشور، في عام  21المكتب 

 ،وضع القواعد والمعايير وصياغة الس ياسات فيما يخصفي التقرير. و  المفصلة تالبيانايع جم أأو مسائل متعلقة بالعمل. وترد 
الي جديد، خاصة بكبار الموظفين وبعض الموظفين مبتطوير س ياسة كشف  الداخلي المتعلقذورت رئيسة المكتب أأن العمل 

، له صصة. وفيما يتعلق بتنفيك المكتب للس ياسات المخ2016في نهاية عام  يس تكملوأأنه من المتوقع أأن  اس تؤنفالمحددين قد 
 مقدم الشكوى ليتأأكد من أأناس تعراضا مبدئيا  يذورت الرئيسة أأن المكتب تلقى شكاوى بشأأن الأعمال الانتقامية وأأنه يجر 

ساء،  محميانشاطا  قد مارس بموجب س ياسة الحماية من الأعمال الانتقامية الناجمة عن التعاون في نشاط رقابي أأو الإبلاغ عن اإ
لى الاس تعراض المبدئي للشكوى سلوك أأو غير ذلك من المخالفات )"س    يبتياسة حماية المبُلِّّغين عن المخالفات"(. واستنادا اإ

ذورت ثم  تس توجب توفير الحماية المناس بة للموظف المعني. كافية الأدلةقضية انتقام  في وجود مقوماتمكتب الأخلاقيات 
علان المص نالرئيسة أأن مكتب الويبو للأخلاقيات مسؤول ع الح فيما يخص موظفي الويبو من رتبة مدير أأول تنفيك برنامج اإ

(D1فما فوق، وعدد )وأأفادت رئيسة المكتب بتحقيق التي تندرج ضمن نطاق مسؤولية المكتب من الفئات الأخرى امحدود ا .
لعام  الكشف المحدّد، فيما يتعلق بالمعاملات بين أأطراف مترابطة في فتر، الإبلاغ في المائة لمتطلبات 100 امتثال بنس بة

لى تحقيق المواءمة مع أأفضل الممارسات في فضلا عن ذلك. و 2015 ، قدمت رئيسة المكتب تقريرا عن جهود المكتب الرامية اإ
، في ش بكة أأخلاقيات المنظمات المتعدد، 2015وذورت أأن المكتب شارك بنشاط، في عام  المشتركنظام الأمم المتحد، 

لى تش ENMOالأطراف ) بشأأن القضايا المتعلقة الأمم المتحد، نظومة م جيع التعاون على مس توى (. وتهدف هكه الش بكة اإ
 لتبادل س ياسات الأخلاقيات وممارساتها. منصةبالأخلاقيات وتقديم 
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لى الجمعيات وهو التقرير الثاني الذي يقدم بشكل  رفعورحب وفد المكس يك ب .47 تقرير مكتب الأخلاقيات الخامس اإ
ير الس نوي بشأأن الموارد البشرية. وأأعرب الوفد عن ارتياحه للعمل الذي أأنجزته رئيسة منفصل بدل من تقديمه كمرفق للتقر 

لى قيم النزاهة والمسؤولية والشفافية والاحترام  المكتب وشكر المكتب على تعزيزه لثقافة الأخلاقيات داخل المنظمة استنادا اإ
لعمل الذي أأنجز بهدف الانتُاء من مسأألة وضع الصيغة وهي قيم تتشبث بها المكس يك تشبثا عميقا. ودعم الوفد بشكل كامل ا

جدّا في  مفيد،هكه المسأألة أأنّ  ورأأىالنهائية لس ياسة الكشف عن المصالح المالية لكبار الموظفين وبعض الموظفين الآخرين. 
قيات على على تضارب مصالح وحلّه والتعامل معه. وحث الوفد مكتب الأخلا ينطوي الحالتعلى تحديد أأي المساعد، 

التقرير أأن يتضمن له. وطلب  ااتخاذ أأفضل الممارسات المعتمد، في المنظمات الأخرى التابعة لمنظومة الأمم المتحد، مرجع
المنظمة. وفي الختام، رحب الوفد ها لأول مر، في الس نوي القادم لمكتب الأخلاقيات نتائج العمل بهكه الس ياسة وتطبيق 

الأخلاقيات وش بكة أأخلاقيات المنظمات المتعدد، الأطراف وحثه على مواصلة تعزيز تعاونه مع بالتعاون الوثيق بين مكتب 
المنظمات الأخرى التابعة لمنظومة الأمم المتحد، بهدف الاس تفاد، من أأفضل الممارسات وتعزيزها على نطاق المنظومة فيما 

 بالأخلاقيات. يتعلق

بدفع الرقابة والأخلاقيات والمساءلة من خلال تقديم الدعم  التزاما تامالتزم وأأفاد وفد الوليات المتحد، الأمريكية أأنه م .48
على شكره المكتب و  ضطلع بهالذي ي للعمل الكبيرتقديره  عنالمتواصل لمكاتب الأخلاقيات المس تقلة وتعزيزها. وعبر الوفد 

دراجه معلومات، في تقريره لهكا العام، ب للم  أأعرب عن شكرهو تقريره.  شأأن التدريب الخاص بالأخلاقيات من كتب على اإ
الموظفين للتدريب واس تخدام  لس تحسانوأأعرب عن ارتياحه  ،خلال اس تخدام الدراسات الاس تقصائية المتعلقة بالموظفين

ذكاءرسم أأنشطة  بهدف الاس تحسان المكتب هكا  الوفد أأن رأأى. و 2016الوعي والأخلاقيات للدورات التدريبية لعام  اإ
جراءات أأعرب عن ترحيبه بأأية معلومات جديد، و  .نظمات الدوليةفي الم الي يجب أأن تكون استباقية المكشف ال ت وس ياسا اإ

نهائها،العمل  وهل يس تمر س ياسة الكشف المالي بشأأن حالة تنفيكها  وما هو موعد ،2016 عام فيكما هو مقرر،  على اإ
دراجه عرضبشكل كامل. و  ا في التقرير الس نوي القادم لمكتب الأخلاقيات الوفد اقتراحات تتعلق بعناصر أأخرى يمكن اإ

لى الإدار، وتحليل لمسائل متعلقة  وخاصة أأولويات العام المقبل والملاحظات والتوصيات بشأأن س ياسات المكتب الموجهة اإ
لى ،أأشار الوفدو . الفتر، التي يغطيها التقريربالأخلاقيات خلال  الدولي تقارير منظمة الطيران المدني  في هكا الصدد، اإ

(ICAO( وصندوق الأمم المتحد، للسكان )UNFPA حصائيات مفصلة دراج اإ مقارنة عدد  بهدف(. واقترح الوفد أأيضا اإ
وأأضاف أأن هكه المقارنة س تمكن  ،في الس نوات الماضية التقريرالشكاوى والاس تفسارات المتعلقة بالأخلاقيات خلال فتر، 

طار  لى اس تعراض س ياسة نظمة وثقافتُا على مرّ الزمان. وعبّر الم عمل الدول الأعضاء من تقدير وتقييم اإ  الوفد عن تطلعه اإ
 حماية المبلغين عن المخالفات وفقا لتوصيات اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة وأأيد قرار لجنة التنس يق الصادر

دراج تقييم ل2016 سبتمبر 12 في لى الاس تعراض، طلب الوفد اإ وقواعدها الداخلية الخاصة بُماية وائح الويبو ل. وبالإضافة اإ
 ، من وجهة نظره،المبلغين من الأعمال الانتقامية في التقارير الس نوية القادمة لمكتب الأخلاقيات. وأأفاد الوفد أأن حماية المبلغين

ن وضع الأمور في نصابها على أأعلى مس توى وجعل الموظفين يحسونأأية مسأألة مهمة جدا لسلامة   منظمة. وقال الوفد اإ
ساء، سلوك دون خوف من الأعمال الانتقامية يمكنّ المنظمة من معالجة  قبل أأن يتحول  المخالفاتبالراحة عند الإبلاغ عن اإ

لى مشكلة تنظيمية.  اإ

ل يتجزأأ من وظائف الويبو الخاصة بالرقابة  اجزء الأخلاقياتوأأعرب وفد ترويا عن تقديره للتقرير واعتبر مجال  .49
 مفيد، لزياد، كفاء، المنظمة.  وسائل هي ه الوظائفهكو والتحقيق والتدقيق. 

المجموعة الأفريقية، اعتكاره للرئيس ونائبيه على عدم تهنئتُم بانتخابهم وعلى عدم ذور  باسموقدّم وفد نيجيريا، متحدثا  .50
خلاقيات، أأشاد الوفد ثقة المجموعة في خبر، الرئيس وفريقه لقياد، عمل اللجنة في بداية بيانه. وفيما يتعلق بتقرير مكتب الأ 

أأو تقديم  واعتمادأأفضل الممارسات في الويبو وشجع مكتب الأخلاقيات على التحلي باليقظة  تطبيقبالجهود الكبير، وركز على 
 طرق جديد، لتحسين الكفاء، والفعالية والنزاهة على مس توى المنظمة وموظفيها.
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 (.WO/CC/73/2)الوثيقة  كتب الأخلاقياتوأأحاطت لجنة الويبو للتنس يق علما بالتقرير الس نوي لم  .51

 من جدول الأعمال الموحّد 27لبند ا

 تعديلات على نظام الموظفين ولئحته

 تعديلات على نظام الموظفين ولئحته "1"

لى الوثيقة  .52  .WO/CC/73/3استندت المناقشات اإ

لتنس يق للموافقة عليها لويبو ل لجنة اوظفين ولئحته على وعرضت الأمانة عدداً من التعديلات المدخلة على نظام الم .53
لى والإخطار بها على التوالي ذ بلغ  هكا العامعلى نحو خاص  عمرتف المقترحةأأن عدد التعديلات ، وأأشارت اإ تعديلا  82اإ

تعلق باس تعراض مجموعة عناصر الأجر في النظام الموحد للأمم المتحد، ي  تعديلاتا. وذورت الأمانة أأن عددا من ال مقترح
تغييرات في مجموعة عناصر الأجر التي أأقرتها الجمعية  تنفيكة ل لزمتعديلات  وهي ،بة لموظفي الفئة الفنية والفئات العليابالنس  

لى ال ويمكن تقس يم . 2015ديسمبر  المعتمد في 70/244في قرارها  العامة للأمم المتحد، تغييرات على مجموعة عناصر الأجر اإ
 بدل الإعالة؛على جدول المرتبات و التغييرات ثانيا، ؛ ونقلبال على المس تحقات المتعلقة ات التغيير ثلاث فئات رئيس ية: أأول، 

 1الذي دخل حيز النفاذ في للويبو  تعديلات أأخرى نظام العدل الداخليمجموعة وتخص  على منحة التعليم.ثالثا التغييرات و
دار، الموارد البشر قسم  ىأأجر  ،وبعد التنفيك بعامين. 2014يناير  تقييما للمسائل العملية مكتب المستشار القانوني و  يةاإ

جميع التعديلات و  لمعالجة تلك المسائل.المقترحة التعديلات تسعى و ، جهت عند تطبيق الأحكام الجديد،والقانونية التي و و 
. الموظفين ولئحتهلنظام  جزء من الاس تعراض الجاريهي لى اللجنة ع عروضةالتي تشكل أأغلبية التعديلات، الم الأخرى،

ن الأمانة وقالت  لى تحسين الكفاء، التشغيلية للمنظمة عبر تصحيح عدد من الأحكام أأو توضيحها أأو اإ الاس تعراض يهدف اإ
طار تنظيمي سليم يتكيف مع احتياجات المنظمة وأأولوياتها المتغير، ويدعم هكه وضع أأحكام جديد،  تسمح للمنظمة بالحتفاظ باإ
أأن الوثيقة  وأأضافت الأمانة. يات مع ضمان التوافق مع أأفضل الممارسات المتبعة في نظام الأمم المتحد،الاحتياجات والأولو

دراسة " 1"، وهي: 2015في أأكتوبر ادية والس بعين الح ابها لجنة التنس يق في دورته تقدمت تناولت أأيضا ثلاث طلبات
ضافة الزياد، الدور لقتراحمنطلق تنقل الموظفين، وهي  بشأأن لى ك ية الخاصة في المرتباتاإ حافز مادي لتنقل الموظفين اإ

مكانية تقليص الفتر، التي يمكن أأن يوضع نة التنس يق للمدير العام دعو، لج على  " ورد2"؛ المكاتب الخارجية لى النظر في اإ اإ
منحة التعليم  بشأأنقالي تدبير انت" و 3؛ "خلالها المرشحون الذين أأوصى بهم مجلس تعيين، ولم يعُيَّنوا، في قائمة احتياطية

 .عنه مزيد من المعلوماتالمستشار القانوني ، س يقدم للموظفين المقيمين في بلدهم وغير العاملين فيه

وظفين ولئحته، وذور أأن معظم نظام المالتعديلات على بشأأن تقرير ال تقديم على وشكر وفد المكس يك الأمانة  .54
ورأأى الجمعية العامة للأمم المتحد،.  بناء على قرار ظفي الفئة الفنية والفئات العليادول المرتبات بالنس بة لمو تتعلق بج التعديلات

الكبير،  ضغوط الميزانية يراعيتكلفة وسة وأأكفئ فعالية من حيث ال ثاحدالنظام أأبسط وأأكثر جعل القرار س يتنفيك الوفد أأن 
الجمعية العامة ما طلبته ق ارتياحه لأن الويبو تطبّ على المنظمات الدولية بسبب زياد، تكاليف الموظفين. وأأعرب الوفد عن 

ن أأ  بشأأن الزياد، الدورية الخاصة في المرتبات، ذور الوفد 25-3لماد، الجديد، باللأمم المتحد،. وفيما يتعلق  نهّ بادئ ذي بدء فاإ
 الماد،افي، في حين أأن والتنقل الجغر  في حال التنقل ضمانامنحت للموظفين  مجموعة عناصر الأجرو جدول المرتبات العام 

ضافية لضمان التنقل، ولكنه يفضل تقدم بأأن بعض الوكالت المتخصصة أأقرّ الوفد حافزا للتنقل. و تقدّم  ،الجديد تقديم حوافز اإ
ن الماد،فقا لتوزيع المكاتب الخارجية، أأضاف أأنه و الية. و الم حوافز مهنية بدل من ن على ووظفيحافظ بها الممجرد وس يلة هي  فاإ

 اس تثناء الويبوتكون  لّ داعي أأنأأ الوفد ى أأ . ورةوليدمة الدينبغي أأن يكون جزءا من روح الخهو ما الشرائية، و  تهمقو 
قال الدول الأعضاء. و من الموظفين س يقرّب جميع في جميع أأنحاء العالم مما المكاتب الخارجية خصوصا مع تزايد عدد و ، للقاعد،

نه و  زياد، في التي تمنح  ، على الماد،2015أأكتوبر  الحادية والس بعين التي عقدت فيور، في الد اعترض، لهكا السببالوفد اإ
لى مركز عمل الذي ي موظف لل الراتب على قبول التغييرات ب  اد، اس تثنائي،س تعدأأنه على ا الوفد. وأأضاف جديدنتقل اإ
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يناير  1 بعد ين المعينيين الدول ينالموظفأأن  المنظمة، في حينأأصلا في  ينملاعلى الموظفين العحصراً لأنها تنطبق  25-3 الماد،
ضافيةو حلن يتلقوا أأي  2017 لى  وننتقلي . وهكا يعني أأن موظفي الويبو، وفقا لملفهم الشخصي، س  للتنقل افز اإ المكاتب اإ

دار، المو  الوفدعقبة أأمام التنقل. وذور  قفلن يما س بق  رأأى الوفد أأنالدول الأعضاء، و  تهطلب حس بما  الخارجية ارد أأن اإ
دراج هكا ح نص يتي صياغةعلى  ينقادر  يكوناأأن نبغي البشرية ومكتب المستشار القانوني ي  نظام في ؤقت المالإجراء اإ

لى طلب  لذلكتنقل للمس تقبل، وبشأأن ال ج وضع نهُ كل الضرور، وأأن من الضروري  وظفين ولئحتهالم دار، الموارد الوفد اإ اإ
في الاجتماع المقبل  وظفين ولئحتهنظام المدراسة هكه التغييرات على عامة بهدف البشرية صياغة س ياسة تنقل 

 التنس يق. للجنة

وأأعرب وفد الوليات المتحد، الأمريكية عن تقديره للتدابير الإيجابية التي اتخكتها الأمانة بهدف تحسين وتوضيح نظام  .55
ليهالتي  25-3 تعليق بشأأن الماد،ل با ، وأأعرب عن رغبتهالويبو للموظفين ولئحته يس ل  أأنهالوفد  ا وفد المكس يك. وذورأأشار اإ

ذ رأأى أأنها ليست من بين الجدي اد،الم هدعم هكفي وضع يخوله  تماشى مع تمارسات في منظومة الأمم المتحد، ول أأفضل المد، اإ
لى التنقل الجغرافي الحا نع . وتساءل الوفدمجموعة عناصر الأجر في النظام الموحد ا أأن عدد المكاتب في هكا الوقت بمجة اإ

لى  طلبعوضا عن ذلك محدود، و  الخارجية للويبو تنقل بشأأن ال اسة ضع س يأأن ت، مس بقا وفد المكس يك طلبالأمانة، كما اإ
 ،تعدد،الم المكاتب الميدانية  ذاتمع ممارسات المنظمات تتماشى لأفضل الممارسات في منظومة الأمم المتحد، و تستند  الجغرافي

مكانيةأأن ت و   .المكوور،الس ياسة  بعد وضعتقديم حوافز التنقل مر، واحد، و  نظر في اإ

نه أأحاط علما باثا باسم المجموعة الأفريقية، وفد نيجيريا، متحدوقال  .56 ، وظفين ولئحتهنظام الملتعديلات المقترحة على اإ
تاحة الأمانة  حثّ ، و WO/CC/73/3 ل س يما تلك الوارد، في الوثيقةو . وذور أأن أأبكر مس تقبلا الوثائق في وقتعلى اإ

الأخرى  نظماتمع ممارسات الم  رسات الويبومماواءم تلات المقترحة، التي من شأأنها أأن ر الأساس المنطقي للتعديالمجموعة تقدّ 
مم المتحد،. وقال هكه التعديلات كما ستتماشى  ،المماثلة نه يرغب في الوفد مع قرار الجمعية العامة للأ على الأمانة تطلعه  أأناإ

دار، الموارد البشرية قبل أأجرتها  العملية التشاورية التيمزيد من المعلومات بشأأن  صداراإ التوصيات، ول س يما في ه هك اإ
ؤثر على نس بة وبير، التعديل س يكان  نالوفد اإ  تساءله على الموظفين. و وأأثر  الزياد، الدورية في الدرجة يل علىس ياق التعد

 الإطار الزمني لتنفيك التعديل المقترح.صرامة  نعوتساءل  ،2016اير ين 1قبل المعينين من موظفي الويبو 

نهمجموعة عناصر الأجر ت الأمانة أأنه فيما يتعلق بالإطار الزمني لتنفيك ردّ و  .57 في  هاتنفيك ل تملك حريةّ االجديد،، فاإ
الجمعية العامة  بيانالأمانة أأن  تالمتحد،. وأأضافبالتزامن مع بقية النظام الموحد للأمم تنفيكها  من المحتملأن  فضلّه تالوقت الذي 

ذ في احيز النفس يدخل ديد الج أأن جدول المرتباتو  ،2017يناير  1اعتبارا من معظم التدابير تسري أأن  مم المتحد، طلبللأ 
الوحيد الذي  بيرتد ذلك التاريخ، في حين أأن ال الأمانة اللجنة بأأنها مس تعد، لتنفيك التدابير في تطمأأنو ذلك التاريخ أأيضا. 

العامة  قرار الجمعيةت بحددتنفيك ال واعيد أأن مرت الأمانة ورّ و نحة التعليم. هو التدبير المتعلق بم  2018في يناير نفك ي قرر أأن ت
 التواريخ.تلك  في تنفيكل نظمة مس تعد، ل وأأن الم  للأمم المتحد،

في المكاتب  المنتقلين للعمل للموظفين لصغير،اوأأحاط وفد الهند علما بالتعديلات المقترحة، بما في ذلك الحوافز  .58
نه مهتم  رشحينأأنه نظرا لكون الهند أأحد الم. وأأضاف الخارجية كه القضية، وطلب توضيحا من بهلس تضافة مكتب خارجي، فاإ

في س تة مكاتب خارجية  تاحفت احتمال انظمة، مع الأخك بعين الاعتبار الم  الذي يرجح أأن تنفقهالموارد الإضافية عن كمّ الأمانة 
 المقبلتين. ثنائيتينال 

من المرفق الحادي عشر  33في الفقر، ترد  اصة في المرتباتالخورية الد زياد،العات تكلفة هكه توقأأن بت الأمانة ردّ و  .59
على  وظفبأأن هكه الزياد، لم لثاأأعطت م تكون صغير،. و أأن التكلفة الإضافية س   ت، وذور WO/CC/73/3 للوثيقة

لى س ت P4مس توى  لى  D1س تصل التكلفة لموظف على مس توى  ، في حينويادولر س ن 5000صل اإ أأكثر اإ
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دولر  2500تبلغ بتكلفة شهرية على خمسة موظفين، ينطبق حاليا  هكا التدبير . وأأضافت الأمانة أأنويادولر س ن 6000 من
 .تقريبا أأمريكي

هكه الحوافز من شأأنه  منحوأأن  ،ضئيلة كاليفالمترتبة على التالتوضيح وذور أأن الآثار على وشكر وفد الهند الأمانة  .60
 دراج هكه الحوافز.لإ  هديي ولذلك أأبدى تأأ ، المكاتب الخارجيةفي مختلف  ناصبتولي م على فز موظفي الويبو أأن يح

ل  ،نينالمعي  موظفي الويبو نطبق علىي  هنأأ الأمانة طالما  تهقترح ي االتعديل الذعلى  يوافقك أأنه وصرح وفد المكس ي .61
عناصر نقدية. منح تطلب بالضرور، ي ي ل تنقل الذبغرض تشجيع ال و  ،2017س يلتحقون بالمنظمة عام  الذين لموظفينعلى ا

لى  الوفد وطلب ة تعدّه اقتراح بشأأن الصياغأأي ن وجود وعالوفد قتراح لتأأييد  ن وجودمع اللجنة عيتحرّى الرئيس أأن اإ
دار، الموارد البشرية ومكتب المستشار   .25-3 ،الجديد الماد، فياقتراح الوفد  عكسيومن شأأنه أأن  القانونياإ

الآثار المالية المترتبة على هكا عن لأمانة للتفسير الذي قدمته ايات المتحد، الأمريكية عن تقدير وأأعرب وفد الول .62
زاء الم ل يزال يشعر بالقلق  أأضاف أأنهالإجراء، و  سلبية، سابقة  اصة في المرتباتالخورية الد زياد،الهكه رى في ي هدأأ لأنباإ

نشاء من  ت الأمم المتحد،منظماتمكنّ   باقتراح وفد أأنه أأحاط علماالوفد  نظمة والتوصيات. وأأضافالأ تماشى مع تل علاوات اإ
جراء  فضليالمكس يك، وذور أأن  طار تنقل ال  بشأأندراسة شاملة للويبو اإ ش بكة المكاتب الخارجية، ول س يما في الجغرافي في اإ

 س ياق توس يع هكه الش بكة.

بداء مواقفهم منة التنس يق طلب الرئيس من أأعضاء لجنو  .63 تعديل بتطبيق ال وفد المكس يك الذي أأدلى به قتراح الا اإ
 .مس تقبلاون نعي الذين س ي وظفين الجدد فقط دون الم المعينينالويبو موظفي  على 25-3للماد، قترح الم

ذا كان اقتراحوفد كندا الأمانة عمّ ل أأ وس .64 المكاتب في محتملة قائمة أأو في المرتبات محاولة لتغطية أأية عيوب الزياد،  ا اإ
 الحالية، وذور أأن هكه النقطة قد تساعد اللجنة على مواصلة التفكير في هكه المسأألة.الخارجية 

هو  ن هكا الاجراءأأ و  عيب نقص أأول يشوبه  الإطار القائم المدير العام أأنوردا على اس تفسار وفد كندا، أأجاب  .65
قرار بمجرد  لى أأساس المبادئ ظاهر، حديثة نوعا ما في المنظمة. وأأضاف المدير العام أأن الأمانة تعمل عالمكاتب الخارجية أأن اإ

نفيكها ت  هو ما يعنيو محايد، من حيث الموارد بطريقة المكاتب الخارجية  كيتنف وجوب  علىأأحدها نص ي التوجيهية، التي 
تشجيع ورغبة في  هنوتابع بالقول اإ للمنظمة.  يفل تكافي المائة من مجموع  64.5تبلغ  أأن تكاليف الموظفينبما لموظفين الحاليين، با

ادئ في المبالأمانة  ،ساعدوضع هكا الحافز لم ، المكاتب الخارجية والانتقال للعمل فيها بر، فيعلى اكتساب الخ الموظفين
 .الخارجيةلمكاتب التوجيهية ل

الويبو موظفي  على 25-3للماد، قترح المتعديل من تطبيق ال د و وفعن مواقف ال س تفسار من الرئيسعلى ا ورداً  .66
المجموعة  ناإ باسم المجموعة الأفريقية،  نيجيريا، متحدثاوفد قال ، مس تقبلاون نعي الذين س ي وظفين الجدد فقط دون الم المعينين

 س يك.قتراح الذي قدمه وفد المك تؤيد الا

مكانية الرئيس عن وفد الهند سأألو  .67 جراء اإ  هكه المسأألة. خمس دقائق بشأأنلمد، رسمية مع وفد المكس يك غير مناقشة  اإ

لى ح أأن تنتقل اللجنة واقتر  فقط، 25-3بشأأن الماد، الجديد،  أأن الشكوك أأثيرت فقطبالرئيس  وردّ  .68 الموافقة على جميع اإ
د و مشاورات التي س تعقد خلال استراحة الغداء بين وفلل مفتوحة  25-3اد، ترك الموأأن تتعديلات المقترحة الأخرى، ال 

 الوليات المتحد، الأمريكية والأمانة.المكس يك والهند و 

لىو  .69 د والوليات مشاورات مع وفود المكس يك والهن تأأجر  اكورت الأمانة أأنهف. المعلقة 25-3الماد،  عاد الرئيس اإ
لى في حالة النقل الأفقي  ثلاثال ضافية الإ زيادات بشأأن العلى اقتراح جميعها وافقت المتحد، الأمريكية، التي  مكتب اإ
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لجنة التنس يق. ل  بلةق م في دور، لحقا  المسأألةينظر في التنقل وأأن شاملة بشأأن س ياسة الأمانة تعدّ خارجي، شريطة أأن 
ضافة ذورت الأمانة و  لى فقر، جديد، احتمال اإ  نص الجديد المقترح.ال  تلتعليه و  ةقرار للموافقالاإ

 الأمانة وهي أأن تضعيشمل ثلاثة عناصر، القرار مشروع د الرئيس أأن أأكّ أأساس الفقر، الجديد، المقترحة،  علىو  .70
هكه المراجعة س تقرر لجنة  على أأساسو أأثر هكه الس ياسة، مراجعة  لجنة التنس يق علىوأأن توافق  ،التنقلبشأأن س ياسة 

لغائها 25-3التنس يق لحقا الاحتفاظ بالماد،  الموافقة من شأأنها أأن تيسر لالتزام لن العناصر الثلاثة الرئيس أأ ضاف أأ . و أأو اإ
نه اإ  قال. و المخصصة ةزمنيرغم قصر الفتر، ال التي أأحرزتوالنتيجة الحثيثة الجهود  وشكر الأمانة على ة،قدمعلى التعديلات الم

جراء أأية  تعديل دونال الموافقة على  منن لجنة التنس يق كّ الصياغة قد تمأأن هكه رى ي لى اإ  .مناقشات أأخرىالحاجة اإ

ن لجنة الويبو للتنس يق: .71  اإ

وافقت على التعديلات على نظام الموظفين على النحو الوارد في المرفقات الثاني والثامن والعاشر، بما  "1"
 1في بشأأن الزياد، الدورية الخاصة في المرتبات، لتدخل حيز النفاذ  25-3في ذلك الماد، الجديد، 

أأو في تاريخ  2017يناير  1، وعلى التعديلات الوارد، في المرفق الرابع، لتدخل حيز النفاذ في 2017 يناير
مم المتحد،؛  جديد تقرّره الجمعية العامة للأ

عداد س ياسة شاملة لتنقل الموظفين قبل انعقاد الدور، العادية للجنة التنس يق  "2" والتمست من الأمانة اإ
ذا بغرض  2017لعام  تمكين اللجنة من اس تعراض اس تخدام الزياد، الدور، الخاصة في المرتبات والبتّ فيما اإ

 أأو حكفها؛ 25-3كان يتعيّن الإبقاء على الماد، الجديد، 

ووافقت على التعديلات على نظام الموظفين على النحو الوارد في المرفق السادس لتدخل حيز النفاذ  "3"
 حسب الحال؛ 2018أأو الس نة الدراس ية لعام  2017/2018اعتبارا من الس نة الدراس ية 

من لئحة الموظفين كما هو وارد في المرفق  1-1-8" ووافقت على التعديل المدُخل على القاعد، 4"
 عشر؛ الثاني

من نظام الموظفين للتمكين من تنفيك التدبير المزمع تنفيكه مرّ، واحد،  6-3ووافقت على تقييد للماد،  "5"
 .15و 14في الفقرتين  والمكوور

وأأحاطت علما بالتعديلات على لئحة الموظفين والمرفقات ذات الصلة على النحو الوارد في المرفقات  "6"
 الثالث والخامس والسابع والتاسع والثاني عشر والثالث عشر.

كلك بقرار وأأحاطت علما بمضمون "الدراسة بشأأن تنقل الموظفين" الوارد، في المرفق الحادي عشر، وك "7"
المدير العام الاحتفاظ بفتر، الس نة التي يجوز فيها وضع المرشحين الذي أأوصى بهم مجلس التعيين، ولكن لم 

 .4-9-4يعُيّنوا، على قائمة احتياطية كما هو منصوص عليه في القاعد، 

 املين فيهتعديلات على نظام الموظفين بشأأن منحة التعليم للموظفين المقيمين في بلدهم وغير الع "2"

لى الوثيقتين .72  .WO/CC/73/INF/1و WO/CC/73/4 استندت المناقشات اإ

ن الرأأي القانوني لمكتب المستشار القانوني يقُدم اس تجابة للتماس قدمته لجنة التنس يق في المستشار القانوني وقال  .73 اإ
دخال تعديلين على المواد المتعلقة بمنحة التعليم 2015 دورتها الحادية والس بعين المعقود، في أأكتوبر آنكاك، اإ نه اقتُرح، أ . وقال اإ

لى نزع الاس تحقاق الخاص بمنحة التعليم من الموظفين  من نظام موظفي الويبو. وأأفاد بأأن التعديل المقترح الأول كان يرمي اإ
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لى الحفاظ على وضع الموظفين العاملين فعلا في الويبو والمقيمين في  المقيمين في بلدهم، وأأن التعديل المقترح الثاني كان يرمي اإ
بلدهم. وأأوضح أأن الموظفين الذين سيتأأثرون فعلا من التعديلين المقترحين المكوورين هم الموظفون الفرنس يون المقيمون في فرنسا. 

نه نه في حين كانت لجنة التنس يق على اس تعداد لقبول التعديلين المقترحين، فاإ ا التمست من مكتب المستشار ومضى يقول اإ
القانوني تقديم تحليل بشأأن قضية الحقوق المكتس بة للموظفين في الحصول على منحة التعليم، فضلا عن المعلومات ذات الصلة 

بالأثر المالي الذي قد ينجم عن قرارها بُكف الحكم القاضي بالحفاظ على وضع الموظفين الفرنس يين العاملين فعلا في الويبو 
ذ خلصُ والم  نه يرى أأن الرأأي القانوني غني عن الشرح، اإ قيمين في بلدهم، أأو الإبقاء على ذلك الحكم. وقال المستشار القانوني اإ

لى أأنه يجوز من الناحية القانونية وقف دفع منحة التعليم للموظفين الفرنس يين المقيمين في فرنسا، شرط القيام بكلك بأأثر  اإ
نكار مس بق كاف. و  آثار محدود،، مس تقبلي ومع اإ أأوضح المستشار القانوني أأيضا أأن الآثار المالية للتدبير الانتقالي المقترح أ

جراء الدارسة، وأأن التدبير الانتقالي المحدود لن يمسّ سوى  لى المعلومات المتوافر، وقت اإ موظفا مع تكلفة متوقعّة  24استنادا اإ
، حكف WO/CC/73/4 ء على ذلك في الوثيقةعلى مدى خمسة أأعوام. وذور أأنه أأوصي، بنا 327 680قدرها 

 من نظام موظفي الويبو واستبدالها بتدبير انتقالي محدود بالصيغة المقترحة. )و(14.3 الماد،

لى حكف اأأنه قرّر وفد المكس يك وأأعلن  .74 دراج  )و(14.3 لماد،تأأييد نهج الأمانة الداعي اإ من نظام الموظفين ولئحته واإ
بقاء بالتالي على مبادئ النهج العادل. وتناول الوفد بعد ذلك مسأألة الحقوق المكتس بة  5.12اد، تدبير انتقالي محدود في الم والإ

وأأقرّ في هكا الصدد بأأن تلك المسأألة ل تخصّ سوى الموظفين المعنيين بكلك التدبير في الوقت الراهن وأأن المنظمة س تمنح، 
نظام الموظفين ولئحته وتضمن بالتالي التقيدّ بمبادئ نظام الأمم المتحد، اعتبارا من يناير، منحة التعليم مع التقيدّ الصارم ب 

 الموحد.

ن لجنة الويبو للتنس يق وافقت على أأن يتم، اعتبارا من  .75  :2017 يناير 1اإ

 من نظام الموظفين؛ )و(14.3 الماد، حكف "1"

ضافة تدبير انتقالي و  "2" لى الماد،اإ تعديلات على نظام الوثيقة "" من 2"2 كما هو وارد في الفقر، 5.12 اإ
 (.WO/CC/73/4 )الوثيقة "فيه الموظفين بشأأن منحة التعليم للموظفين المقيمين في بلدهم وغير العاملين

 من جدول الأعمال الموحّد 28لبند ا

 اس تعراض تقرير مكتب خدمات الرقابة الداخلية

لى الوثيقة .76  .A/56/13 استندت المناقشات اإ

جدول الأعمال بعنوان "اس تعراض تقرير مكتب  في دراج بند تكميليلإ اقتراح  هيالوثيقة هكه وأأوضح الرئيس أأن  .77
 نقاش واسع النطاق في الاجتماع السابق للجنة التنس يق محلبالفعل  تكان المسأألة هأأن هكب وذكَّرخدمات الرقابة الداخلية". 

و 2016سبتمبر  12قد في ي عُ ، الذ)اللجنة( نغارامبيه، برئاسة السفير فرانسوا اإ من سعاد، الرئيس  التمسولذلك،  ؛سافييه اإ
 البند.و  وثيقةالالسفير تقديم 

نغارامبيه  وأأفاد .78 لى أأحد .2016سبتمبر  12 فيدور، اس تثنائية للجنة  أأنه تم عقدالسفير اإ بنود جدول أأعمال  وأأشار اإ
نه عنوان "اس تعراض تقرير مكتب خدمات الرقابة الداخليةب الاجتماع  جدول الأعمال بناء على طلب مجموعة  فيدرج أُ "، وقال اإ

حتى نهاية اليوم تقريبا.  واس تمرت الجلسةوفود عديد،، من خلات وتد تفصيلية،مناقشة  وجرت بشأأنهمن الدول الأعضاء، 
ن ، عميقهكا التحليل ال  وعقب. الإلكتروني على موقع الويبو وتم نشرهتقرير الدور،،  على الدول الأعضاء وافقت وتابع قائلا اإ

لى  تم التوصل طلاع وواصل .الآراء بتوافق نتيجةاإ آخر المس تجدات بشأأن لجنة على ال  السفير اإ هكا القرار والخطوات أ
لى أأن الحين،كت منك ذلك اللاحقة التي اتخُ  ساء، اس تعمال السلطة ومخالفات  حولتقرير أأول ب علما  تلجنة أأحاطال  وأأشار اإ "اإ
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رئيس  ،2016أأغسطس 5 في التي قدمها ،علما بالقرارات والتوصيات ، ثم أأحاطتيبو"المشتريات المتعلقة بأأحد موظفي الو 
آنكاك الجمعية العامة للويبو آنكاك. كما أأحاطت جنة الويبو للتنس يقل ل ا رئيسونفسه بوصفه ، السفير دوكي، أ لجنة علما ال  أ

لةتاحة الصيغة التعجيل باإ ، اللجنة رئيسبوصفه السفير، من التمست و . كافة الدول الأعضاء بمداخلات من التقرير  المعدَّ
ليه أأعلاه قبل اية أأسماء وهويات الأفراد لحم وتنقيح ما يلزمأأي قبل انعقاد الجمعيات العامة،  ،2016 سبتمبر 26 المشار اإ

لى أأنوالكيانات القانونية. وأأشار السفير  لى من التقرير  المعُدلةنسخة ال  اإ شعبة الرقابة  عن طريق الدول الأعضاءأُرسلت اإ
سهامتقرير. وشددت اللجنة على أأهمية ال على  المنقحةلمدير العام ا تعليقاتب  مشفوعة، 2016سبتمبر  23الداخلية في  الدول  اإ
معان فيجميع الدول الأعضاء على  توحث ،الجمعيات قبل انعقاد ميثاق المراقبة الداخلية للويبو مراجعةالأعضاء في   النظر باإ

لى أأنهأأيضا السفير التالية. وأأشار الجمعيات في  ةحالمقتر  تالتعديلا اقتراح اللجنة الاستشارية في بعد ذلك النظر جرى  اإ
لى ذلك، في  هأأن يتم الانتُاء من وكان من المأأمول، ةميثاق الرقابة الداخلي لتعديلالمس تقلة للرقابة  ضافة اإ  التمستذلك اليوم. اإ
عدادشعبة الرقابة الداخلية مواصلة  اللجنة من مدير تاحته ل غير المعُدّل،كامل التقرير ال  اإ ر، عند لدول الأعضاء على الفو واإ

م  .2016اجتماعات جمعيات  نهاية، على الأقل حتى للاطلاع يمكن التحكم فيها قاعةفي  الطلب، السفير أأن شعبة الرقابة  وعلِّ
اللجنة توجيه  :بما يليأأوصت اللجنة الجمعية العامة للويبو كما متاحة.  تزالوأأنها ل التقارير الكاملة،  أأتاحتالداخلية 

لى االاستشارية المس تقلة للرقابة  ذا كان منلنظر فيمااإ  ئقمراجعة مبادئ الويبو العامة بشأأن المشتريات والوثا الضروري  اإ
لجنة رئيس رئيس الجمعية العامة و  على توصية ءبناحاليا المدير العام،  الذي يضطلع بهالاس تعراض  مع مراعا،المتعلقة بها، 

لى لجنة البرنامج والميزانية وأأن تُ  التنس يق، لضمان الوضوح والشفافية، تنظر فيها الدول الأعضاء. كي رفع النتائج والتوصيات اإ
تحت  عاملا افريق أأنشأأ يم ول عن قطاع الإدار، والتنظؤ المس، أأن المدير العام المساعد السفير أُبلِّغ وفيما يتعلق بهكه التوصية،

سيس تفيد الفريق هكا ن اإ  وقال السفر، ومكتب المستشار القانوني.و المشتريات شعبة المراقب المالي، ومدير  يضمقيادته، 
 ؛ تعزيز الضوابطتُاالشراء ومعالج ات يلي: تحديد الثغرات المحتملة في عمليفيماظر سينو  ا،سابقالتي أُدخلت التحسينات  من

طار الويبو  يتسقبما  المفروضة الشراء؛  اتقرار  اتخاذوزياد، توضيح الأدوار والمسؤوليات في عملية  ،لمخاطرلمع اإ
التنفيك السريع تتيح عملية الشراء  أأن أأي فرصة لضمان واس تعراض حسب الاقتضاء،اس تعراض وتعزيز الإطار التنظيمي و 

قارنة الم بهدف، تسم بالإتقان والحرفية اللازمينا الاس تعراض هكا ناإ  وأأردف يقولطلبات العملاء. و طة عمل الويبو وفقا لخ
لى  وأأشار .الأخرى فيما يتعلق بالمشتريات وليةالدنظمات والم عمل الويبو بين  توجيه ب أأن اللجنة أأوصت أأيضا الجمعية العامة اإ

الدروس ة تأأخك في الحس بان اس تعراض س ياسة الويبو بشأأن حماية المبلغين عن المخالفات وتنفيكها، للتأأكد من أأن الس ياس
لى ما وأأفضل الممارسات المعمول بها في منظمات أأخرى.  ،الأخير، في هكا المجال والتوصيات المس تفاد،، القائم بأأعمال  هذور ونوه اإ

طارس ياسة حماية المبلغين عن المخالفات تراجع حاليا  الشعبة مدير شعبة الرقابة الداخلية، أأن طار لإ المراجعة الداخلية  في اإ
نه تملتطورات با تحديثه لوقائع المس تجدات المتعلقةلويبو الأخلاقي. واختتم ا جراء قائلا اإ مس تفيضة طويلة و مناقشات  اإ

لى  للتوصل ليه توافق الآراءاإ ميع بج وفقا لقرار لجنة التنس يق. وأأشاد السفير  اللازمة ، وأأنه يجري اتخاذ الإجراءاتالمشار اإ
في  المنعقد،وحثهم على الانتُاء من التنفيك الكامل لجميع قرارات الدور، الاس تثنائية للجنة  الإجراءات،هكه المشاركين في 

 .2016سبتمبر 

ليهاس تمعت و ، الذي قدمه لتقريرعلى اوشكر الرئيس السفير  .79 نه يوداللجنة بعناية.  اإ السفير التعقيب على تأأويد  وقال اإ
لى اس تنتاج بشأأن هكه المسأألة ب لىتوافق الآراء. ب أأن اللجنة توصلت اإ على  بصور، وافيةاللجنة الآن أأطلع السفير  نأأ  وأأشار اإ

ليهو  لحقا اتُخكتالمناقشات التي جرت، والإجراءات التي  فس روح وبنفي اللجنة.  فقا للاتفاق في الآراء الذي تم التوصل اإ
 .على تقرير السفير تعليقال  يرغب فيلأي وفد الكلمة الرئيس أأعطى ، التوافق

على ولياته، وشكر الرئيس السابق للجنة ؤ بمس في اضطلاعهتواصل بلده الم  عمدأأنه يحظى بس يلرئ لوأأكد وفد أألمانيا  .80
لى أأن ال جماع في الإ جهوده لحشد  وأأثنى على، الإحاطة الإعلامية  التي أأحاطتلمر، الأولى الجنة بشأأن هكه المسأألة. وأأشار اإ

للاحترام الذي حظي به جتماع السابق. وأأعرب عن امتنانه في الاكانت ابة الداخلية لجنة علما بتقرير مكتب خدمات الرقفيها ال 
تاحةطلبه الإسراع  تاحة وأأيضامن التقرير،  معدلةنسخة  باإ لى اوصول  اإ عند ، كاملا دون تعديلتقرير ال لدول الأعضاء اإ
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 للجنة الويبو الثانية والس بعينتوصيات الدور، ب مكتب خدمات الرقابة الداخلية، و  الذي أأجراهتقييم بال . ورحب الطلب
أأن اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة، بالتشاور مع العديد  بأأنه علِّ  وأأفادفي الويبو.  نظم الإدار،تحسين  لزياد، ؛لتنس يقل 

يجابية، ووجد هكا بنَّ  ك بطريقةينُفأأيضا أأن العمل  كما أُبلغ ميثاق الرقابة الداخلية.على مراجعة  جدياعمل تمن الخبراء،  اء، واإ
أأن وأأنه ينبغي للجنة  .أأهدافا رفيعة ساميةتحدد من الدروس ينبغي أأن  الاس تفاد،الرأأي القائل بأأن عملية  وأأيدللغاية.  امشجع

 12في المنعقد، ية غير العاد افي دورتهبالصيغة المعتمد، اء وفعال القرارات والتوصيات الصادر، عن اللجنة، بنّ  تتابع على نحو
لى. 2016سبتمبر   والإدار،ممكن من الشفافية  ينبغي أأن تتمتع بأأعلى مس توىمنظمة دولية رائد،، بوصفها لويبو اأأن  وأأشار اإ
التي تهدف اء،، بنّ ال  اتناقشالم بأأن  وأأعرب عن قناعته شكوك في هكا الصدد. ةأأي أأن تبددلجنة على ال يجب وأأنه ، ،الرش يد

لى المضي قدما وانطلاقا من هكه  .ضعفأأ  أأقوى لالويبو  تجعلأأن  اعالية القائمة بالفعل من شأأنهالعايير المتحسين  في زياد، اإ
ميثاق الرقابة مراجعة في  والاسهام، ،بناءها بصور، لجنة وتعزيز ال قرارات وتوصيات ب الأخكحث الدول الأعضاء على  الروح،

نبلغين. ماية الم حس ياسة و  ،لمشترياتل العامة  والمبادئ ،ويبولل لجمعية العامة التوصيات ل لجنة ينبغي أأن تحدد ال  وتابع يقول اإ
 وأأعلن، يلي مانحو ، بشأأن هكه البنود الثلاثة على 2016سبتمبر  12في  المنعقد، غير العادية افي دورته االتي اعتمدته

لى ا مكتوبااس تعداده لتقديم الاقتراح التالي  الجمعية العامة للويبو  الثالثة والس بعين في دورتها اللجنة لوفود والأمانة: "أأوصتاإ
الالتماس من الأمانة  :شعبة الرقابة الداخلية؛ ثانيا حاليابه  تضطلع الذيالترحيب بتدقيق الإطار الأخلاقي،  :، أأولبما يلي

بما في  ، في هكا المجال،مراجعة الس ياسة الخاصة بالمبلغين عن المخالفات، مع مراعا، الدروس المس تفاد،، والتطورات الأخير 
، والالتماس من اللجنة الاستشارية المس تقلة المبلغين التي تم مراجعتُا مؤخراس ياسة الويبو لحماية  ذلك، على سبيل المثال:

ية من مدير شعبة الرقابة الداخل  : تلتمس الجمعية العامة للويبوللرقابة اس تعراض تلك المراجعة المقترحة والتعليق عليها؛ ثالثا
جراءات الويبو  مراجعة نظام موظفي الويبو الجمعية العامة للويبو بتعديل  . رابعا: أأن تبادربالمشتريات المتعلقةس ياسات واإ
، وتسمية مدير للشعبة، كي تكون القنا، الرئيس ية شعبة الرقابة الداخليةل ، كي تأأخك في اعتبارها المراجعة الأخير، ولئحته

 الفات مزعومة."والمفضلة للتبليغ عن أأية مخ

لى أأن وفد أألمانيا قدم اقتراحا، ورأأى أأنه س يكون من المفيد جدا أأن يتمكن الوفد  ولفت .81 الرئيس انتباه الدول الأعضاء اإ
من توزيع الاقتراح كتابة، كما اقترح الوفد، حتى يتس نى النظر فيه. ورأأى أأيضا أأنه س يكون من الضروري التعليق على 

طار غير رسمي؛ لذا طلب من وفد أألمانيا اجراء بعض المشاورات غير الرسمية السريعة بشأأن الاقتراح  الاقتراح ومناقش ته في اإ
بلاغ اللجنة بعدم وجود أأية اعتراضات على الاقتراح في جلسة بعد الظهر، مما يسمح للجنة  خلال استراحة الغداء، بهدف اإ

 تجنب الاستسلام لإغراء الدخول في مناقشة تتعلق بالصياغة.

دراج بند تكميلي في جدول  وقال .82 نه يود أأن يسجل انسحابه من قائمة الدول المشاركة في تقديم اقتراح اإ وفد أأوغندا اإ
الأعمال بعنوان "اس تعراض تقرير مكتب خدمات الرقابة الداخلية". وبالتالي، طلب حكفه من قائمة المشاركين في تقديم 

 الاقتراح. 

ومرفقها،  A/56/13من جدول الأعمال، الوثيقة  28شاركة في تقديم البند أأبلغ وفد ملاوي الجمعيات انسحابه من الم  .83
نه يود أأن  دراج بند تكميلي في جدول الأعمال بعنوان اس تعراض تقرير مكتب خدمات الرقابة الداخلية، قال اإ وبشأأن اقتراح اإ

 يُحكف من قائمة الدول المقدمة للاقتراح.

نه يود توضيح موقفه بشأأن .84 لى أأن الرئيسيْن  وقال وفد الصين اإ   السابقيْن تقرير مكتب خدمات الرقابة الداخلية، مشيرا اإ
عقدا اجتماعات عديد، مع المنسقين الإقليميين والدول الأعضاء، من أأجل دراسة التقارير ذات  لجنة التنس يقللجمعية العامة و 

والتماس اس تعراضات من جميع الأطراف. وأأعرب عن اعتقاده، بعد دراسة متأأنية، بأأن التقارير التي صدرت حاسمة،  ،الصلة
 على عملهما الشاق، وأأيد تماما القرارات والتوصيات الوارد، وأأنها قدمت قرارات وتوصيات كاملة. وشكر الوفد كلا الرئيسيْن 

ضايا ذات الصلة كانت شاملة، وأأكد مجددا أأن اللجنة ينبغي أأن تختتم المناقشات في تقاريرهما. ورأأى أأن المناقشات بشأأن الق
بشأأن هكا الموضوع في أأقرب وقت ممكن. وفي هكا الصدد، شكر وفدي ملاوي وأأوغندا لمرونتُما. ورحب بالمناقشات 
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جراء حوار بنَّاء الجارية بشأأن تحسين القواعد والإجراءات في الويبو، وشكر وفد أألمانيا على اقتراحه، وأأضا لى اإ ف أأنه يتطلع اإ
 حول هكا الموضوع.

لى أأن مبادئ المساءلة والشفافية ضرورية من أأجل  .85 ، وأأن هكا ما ينبغي أأن فاعلية عمل المنظمةوأأشار وفد باوس تان اإ
لى أأنه يتعين على الدول الأعضاء أأن تنظر بجدي مم المتحد،. وأأشار اإ معان في تقرير يتسم به العمل لس يما في وكالة تابعة للأ ة واإ

مكتب خدمات الرقابة الداخلية، الذي يتناول في جوهره، من وجهة نظر، الوفد، الامتثال، أأو عدم الامتثال لهكه المبادئ في 
الويبو. وأأعرب عن شواغل جدية بشأأن العملية ومحتوى التقرير. ورأأى أأن التأأخير المس تمر وغير المسوَّغ البتة في توزيع 

لى اتباع هكه العملية المعيبة، التي تنم عن التقرير، والطري قة الهزلية للاطلاع عليه تثير تساؤلت حول الأس باب التي تدعو اإ
لى أأن  آليات الرقابة في الويبو وتتطلب حلا سريعا. وأأشار اإ توفر نظاما نظام ولوائح موظفي الويبو وجود ثغرات خطير، في أ

دار، موضوعية ومنصفة، تنطبق على جميع موظفي من شأأنه أأن يحمي ضد اتخاذ  والموازنةللضوابط  قرارات تعسفية، ويضمن اإ
جراء مشاورات مع الدول  مانة. ورحب الوفد باإ الويبو، بمن فيهم المدير العام، فضلا عن وضع معايير للسلوك والنزاهة للأ

طار مراجعة ميثاق الرقابة لسد الثغرات الموجود، وتشديد الرقابة، ورأأى أأن  ذلك يمثل خطو، في الاتجاه الأعضاء في اإ
لى أأن الإجراءات التي اتخكها المدير  ن تقرير مكتب خدمات الرقابة الداخلية خلصُ اإ ز، وفعّالة. وقال اإ الصحيح نحو رقابة مُعزم

عام قد العام ل تمتثل لقواعد الويبو المتعلقة بالمشتريات، وأأن الوقائع الثابتة تشكل أأساسا معقول لس تنتاج أأن سلوك المدير ال
نه طبقا  للمزاعم المتعلقة بالجمع غير المشروع لعينات الحمض يكون مخالفا للمعايير المتوقعة من أأحد موظفي الويبو. وأأردف قائلا اإ

جابة. لى المحققين، و  النووي، ل تزال هناك العديد من الأس ئلة دون اإ لى عدم كفاية التعاون الذي امتد اإ ورأأى أأن يعُزى ذلك اإ
القلق الشديد. ومن وجهة نظره، ل يفهم الوفد سبب امتناع المحققين عن التعاون، وبالتالي الحيلولة دون  هكا باعثا على

لى اس تنتاجات واضحة بشأأن هكه المجموعة من المزاعم الخطير،. وأأعرب عن رأأي مفاده أأنه نظرا لضيق الوقت  وصول الأعضاء اإ
ن الدول الأعضاء المتاح للوفود لس تعراض تقرير مكتب خدمات الرقابة  جابة، فاإ الداخلية، وعدد الأس ئلة التي ل تزال دون اإ

يلاء هكه القضية الاهتمام الذي تس تحقه. ورأأى أأن تنحية هكه المسأألة جانبا  ذا فشلت في اإ س تكون مقصر، في أأداء واجبها اإ
الرقابة الداخلية بندا في  بشكل نهائي س يلحق ضررا بالغا بمصداقية المنظمة، لذلك، ينبغي أأن يظل تقرير مكتب خدمات

جدول الأعمال، حتى يتُاح الوقت الكافي لعواصم الدول الأعضاء كي تدرس هكا التقرير الهام والحساس على نحو واف، 
 وتتمكن من تزويد وفودها في جنيف بالتعقيبات المناس بة.

طار اس تعراضه لتقرير مكتب خدمات الرقابة الداخلية، ع .86 ن أأسفه للطريقة التي تم بها وأأعرب وفد نيجيريا، في اإ
لى أأن الويبو منظمة يقودها الأعضاء، مؤكدا أأن الدول الأعضاء جميعها  التعامل مع المسأألة برمتُا. ورأأى أأنه من المهم أأن نشير اإ

 ولية جماعية لضمان ودعم النزاهة والشفافية والمساءلة والإدار، الرش يد، للمنظمة وهيئاتها. ورحب بالمشاوراتؤ تتحمل مس
آلية للتخفيف من حد، وطأأ، هكه التجارب على المدى الطويل، وضمان  الجارية لإعاد، النظر في ميثاق الرقابة الداخلية بوصفه أ

 القدر، على التنبؤ، والثقة في التحقيقات التي تجري داخل منظومة الويبو.

، وضع خطة عمل 2016سبتمبر  12وأأشار وفد الوليات المتحد، الأمريكية أأن قرار الدور، الاس تثنائية للجنة في  .87
جراء تغيير جكري في الإجراءات المتبعة في الويبو، بغية تعزيز الس ياسات المؤسس ية المتعلقة  تطلعية، تتعلق بضرور، اإ

لى مواصلة التعاون البنَّاء الذي بدأأ بالفعل لمشتريات وتحسينها، وحماية المبلغين عن المخالفبا ات وحماية التحقيقات. وتطلع اإ
جراء  ل، كي يتس نى اإ بشأأن هكه التحسينات. وأأعرب عن سروره لتلقي الدول الأعضاء أأخيرا نسخة من التقرير المعدَّ

نه يود الإحاطة علما بتقديره لجهود  جميع و ستشارية المس تقلة للرقابة اللجنة الامشاورات كاملة ومس تنير، مع العواصم. وقال اإ
الدول الأعضاء لمراجعة ميثاق الرقابة الداخلية، وتحديد التحسينات اللازمة، مع الاس تفاد، من العبر المس تخلصة، وضمان 

جراء مزي د الشفافية والمساءلة وتحديد س بل المضي قدما. ورحب بالقتراح الذي تقدم به وفد أألمانيا، وأأيد اقتراح الرئيس باإ
 من المناقشات بشأأنه خلال استراحة الغداء.
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ذ  .88 لى أأن مسأألة الادعاءات التي س يقت في حق المدير العام هي أأكثر المسائل تحديا أأمام اللجنة، اإ وأأشار وفد فيجي اإ
 لأن هكا النقاش يدور حول العمليات نظرا ؛ولية من الويبو كمؤسسة، ودرجة عالية من المهنيةؤ تتطلب درجة عالية من المس

والإجراءات التي ينبغي اتخاذها عندما يكون سلوك شخص يشغل منصب المدير العام قيد التمحيص. وفي هكا الصدد، رأأى 
الوفد أأنه من المس تحسن مناقشة الأمر في عدم حضور المدير العام. وأأدلى بالتعليقات التالية بشأأن الإجراءات حتى ذلك 

ضاء، ويتعين عليها أأن تكفل عمل الويبو كمنظمة، بكفاء، ونزاهة، وأأكبر قدر لية الدول الأعمسؤو الوقت: أأول، أأن الويبو
، وسرية المعلومات التي قدمها المبلغون. ورأأى أأن العمليات الداخلية الأفراد هويةالحفاظ على ممكن من الشفافية، فضلا عن 

لى تأأخير ظروف تقرير التحقيق في السلوك المزعوم للمدير العام، بدت وكأ  ضوءللويبو، في  لى الوضوح، مما يؤدي اإ نها تفتقر اإ
لى أأن العديد من الدول الأعضاء لم تطلع بعد على النسخة غير المعدلة من  الإفصاح عن نتائج التقرير للدول الأعضاء. وأأشار اإ

لة تخضع لرقابة مشدد،، تكاد ت  لتعميمها في المقام  معها على الفهم تقريبا. وأأعرب عن سعادتهس تعصي التقرير، وأأن النسخة المعدَّ

ليها على أأنه تتسم ككلك بالشفافية،  االأول. وأأكد مجددا أأن عمليات الويبو ل يجب أأن تكون قط فوق النقد، بل يجب النظر اإ
مكانية ، وتطبيقها بصور، موضوعية موحد،. وأأفاد بأأن هكا ليس التصور الذي تولد لدى العديد من الدول الأعضاء. التنبؤ واإ

صلاح والتحسين، لكيلا يتكرر هكا الموقف مر، أأخرى في المس تقبل. ويجب أأن تؤمن  أأن الواضحمن أأنه و  ثمة مجال واسعا للاإ
نصاف مع ما هو واضح للجميع أأنه موقف صعب. صا على تعزيز وحر  الويبو وموظفيها بقدر، الدول الأعضاء على التعامل باإ

لىالنزاهة الداخلية لل جراء  الدول الأعضاء المهتمة باقتراح ويبو كمؤسسة، ضم الوفد صوته اإ اللجنة  تعديلات على ميثاقاإ
، من أأجل ضمان قدر أأكبر من الوضوح في الإجراءات الواجب اتباعها عندما يكون الموظفون الاستشارية المس تقلة للرقابة

نه من دواعي سروره دعم المقترحات التي قدمها وفد أألمانيا.  على أأرفع مس توى في الويبو قيد التحقيق. وتحقيقا لهكه الغاية، قال اإ
وأأخيرا، فيما يتعلق بنتائج تقرير مكتب خدمات الرقابة الداخلية نفسه، أأوصى الوفد الدول الأعضاء بقراء، التقرير، معدل كان 

لى اللجنة، التي تتمتع بسلطات تنظيمية تخولها تقديم توصيات بشأأن الا لى أأم غير معدل، وتقديم التوصيات المناس بة اإ نضباط اإ
لى  الجمعية العامة. وقد تشمل هكه التوصيات الخطوات الموضوعية التي يتعين اتخاذها فيما يتعلق بتوصيات التقرير، مشيرا اإ

سهام نوعي  جراء مناقشة نوعية بشأأن مضمون هكه الادعاءات، وعدم تقديم أأي اإ تعكر مناقشة مضمون التقرير، نظرا لعدم اإ
جراء مثل هكه المناقشة. من الدول الأعضاء. ورأأى أأنه  س يكون من المس تحيل استبعاد الادعاءات دون اإ

، والنتائج التي مكتب خدمات الرقابة الداخليةبعد اس تعراض تقرير التحقيق النهائي الذي أأجراه  ،ورأأى وفد منغوليا .89
ليها، أأنه ل يوجد أأي دليل قاطع على أأية أأعمال غير قانونية أأو غير عادية ارتكبها ا لمدير العام في كلتا الحالتين. وعلاو، توصل اإ

لى أأن رئيسي الجمعية العامة ولجنة التنس يق عقدا مشاورات واسعة النطاق مع الدول الأعضاء بطريقة  على ذلك، أأشار اإ
شفافة، وبُثا النتائج ذات الصلة الوارد، في التقرير، وقدما اس تنتاجات وتوصيات بشأأن س بل المضي قدما. وعلى هكا، ونظرا 

كل التحقيقات اللجنة أأن تغلق نه س بق للدول الأعضاء في لجنة التنس يق مناقشة هكه المسأألة بالفعل، أأكد مجددا ضرور، لأ 
آخر اتخاذ دون هكه المسأألةبشأأن  جراء أ جراء مزيد  ودون، أأي اإ التحقيقات بشأأن سوء السلوك المزعوم، والعمل من اإ

عية العامة ولجنة التنس يق، وفقا لميثاق الرقابة الداخلية الحالي في الويبو. بالتوصيات الصادر، عن الرئيسيْن السابقيْن للجم 
غلاق هكه المسأألة س يصب في صالح المنظمة، وجميع أأصحاب الشأأن في مجال الملكية الفكرية عموما على المدى  ورأأى أأن اإ

 تتعلق بأأوجه قصور محتملة في نظام على اعتبار أأن المسأألةالوفد الطويل. وعلاو، على ذلك، بشأأن التوصية الثانية، وافق 
جراء مناقشة بنَّاء، بشأأن هكه المسأألة.  لى اإ ن وجدت. وتطلع اإ  الويبو للمشتريات، اإ

ن المجموعة درست تقرير مكتب  48وتحدث وفد بنغلاديش باسم مجموعة البلدان الأقل نموا، التي تضم  .90 عضوا، وقال اإ
لى دليل  يعُتد به ضد أأي شخص أأو أأشخاص، وأأضاف أأن أأعضاء المجموعة يؤيدون خدمات الرقابة الداخلية، ولم تتوصل اإ

لى فرضية قانونية  غلاق القضية، استنادا اإ ليها الرئيسان السابقان للجمعية العامة ولجنة التنس يق باإ الاس تنتاجات التي توصل اإ
، وككلك هوتحديث اق الرقابة الداخلية للويبوومنطقية. وأأكدت المجموعة مواصلتُا المشاركة البنَّاء، في أأية جهود تبُكل لتعديل ميث

جراءات الويبو الحالية المتعلقة بالمشتريات، والتي أأش ليها أأيضا  يرمبادئ واإ تقرير مكتب خدمات الرقابة الداخلية وتقرير في اإ
 الرئيسيْن السابقيْن.
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نجازه حتى العمل الذي وأأيد وفد ش يلي  .91 نغارامبيه السفير أأفاد كماضمون، المشكل و الآن من حيث ال تم اإ  وورد في، اإ
مكتب  الذي أأعده لجنة، من دراسة تقرير التحقيقل ور، السابقة الدخلال  أأشارتمكن، كما  هناإ الوفد  وقالالتوصيات المقدمة. 

نه يؤيدلك لذ ؛غير الرسميةالاجتماعات أأم في ثنائية ال  الاجتماعاتفي سواء خدمات الرقابة الداخلية، وتقديم اقتراحات   فاإ
هكا البند، لمواصلة العمل بشكل مس تقل عندما تنشأأ مثل هكه القضايا في المس تقبل. وأأعرب عن  تتام المناقشات بشأأناخ 

دخال تعديلات على ميثاق الرقابة الداخلية من شأأنه أأن يساعد في مواجهة هكا النوع من لإ اعتقاده بأأن عمل سفير المكس يك 
لمبلغين، ل  المنظمة التي قدمتُا لجنة التنس يق فيما يتعلق بالمشتريات واللوائح التوصيات ستساعدفي المس تقبل، كما  المواقف

لى منح قتراحقبول الاب  وأأعرب عن سعادتهسائل. وشكر وفد أألمانيا على اقتراحه، من الم  وغيرها لدول الأعضاء ا الداعي اإ
 .الكافي للبت فيه الوقت

آس يا بلد، باسم مجموعة تانطاجيكس   وفدتحدث و  .92 أأن يكرر  في رغبته . وأأبدىالوسطى والقوقاز وأأوروبا الشرقيةان أ
ن المجموعةفي الدور، السابقة للجنة.  أأوضحه، كما من جديد موقفه لمكتب الأمم المتحد، لخدمات  أأعربت عن امتنانها وقال اإ

لى تقدير مع ال أأشارت  المجموعةوأأضاف أأن شاملة.  بصور، المسأألة قيد المناقشة تهالرقابة الداخلية لدراس   الاس تنتاجات اإ
نها تفهم أأنهالوارد، في التقرير،  لىحاجة  ليس ثمةو ، التي نحن بصددها للمسأألةتم بنجاح تنفيك الإجراء المطلوب  وقالت اإ  اإ

جراء  أأخرى. دراسة اإ

نه يود أأنوفد الهند وقال   .93 عند  لى نحو ما ورد لأول مر، في بيانه الصادرعيكرر موقفه بشأأن هكه القضية الحساسة،  اإ
قلق أأضاف أأن الو . فيما يتعلق بمسأألة تقرير مكتب خدمات الرقابة الداخلية، 2016سبتمبر  12افتتاح الجمعية العامة في 

زاء يساوره لى اولتالمح اإ لى ما ل نهاية هكه المسأألة، وتحديدا عملية التحقيق، جر الرامية اإ لى أأناإ بعد اس تلام تقرير  ه. وأأشار اإ
لجنة التنس يق، و لجمعية العامة ل  انالسابق قام الرئيسان، 0164/15، القضية رم 36/16اخلية رم مكتب خدمات الرقابة الد

معانلويبو، بالنظر لمن ميثاق الرقابة الداخلية  32وفقا للماد،  مع الدول  الرئيسان وتشاور ،في التقرير السالف الذور باإ
الأدلة التي  الوقوف على مدى وجاهة ذلك شملو ، المطروحة أأمامهماالأعضاء، بعد النظر في جميع الحقائق ذات الصلة بالقضية 

لىالدول الأعضاء، التي أأعربت عنها  النظر اتالتي تؤيد وجه التقرير، وتلك تؤيد وجهة نظر اس تنتاجات  وتوصل الرئيسان اإ
للجمعية  يْن السابق الرئيسيْن الدول الأعضاء احترام قرار على يجب  همصالح الويبو. ورأأى أأن تراعي توصيات محدد، وقدما

ذ يمثلان ؛العامة للويبو ولجنة التنس يق لى القرار ال اإ ، مع بصور، شاملةصوت المشترك للدول الأعضاء. ورأأى أأنه ينبغي النظر اإ
 وأأنقصر النظر،  الناجمة عنتجنب المغالطات نه يجب أأ ة. وأأضاف رؤيالع منظور يتوس  و  ،أأخك الصور، الأكبر في الاعتبار

أأي تأأخير في اتخاذ قرار بشأأن هكه  من أأنحكر و لعد، أأشهر. فقد ظلت عالقة  ة،منطقيبصور، اللجنة هكه القضية  تغُلق
صلاحه يتعكر  اضرر ويلُحق ،ويهدد بالتردد ،القضية يضعف مصداقية الويبو كه المؤسسة، التي تمثل الأساس الذي تقوم بهاإ

بما يخدم  نهيي هكه القضية في أأقرب وقت ممكن،لدول الأعضاء أأن تُ ل ينبغيورأأى أأنه عليه النظم العالمية للملكية الفكرية. 
ن الدول الأعضاء من التركيز على تمكِّّ  بطريقة، وأأينما كان هناك شك، ينبغي توس يع نطاق الاس تفاد، مصلحة الويبو ككل

، ويشمل ذلك مراجعة ميثاق الويبو ، والعمل على تبس يط البنية الادارية للويبوالمطروحة أأمامهم القضايا المعيارية الهامة
أأكثر شفافية وشمول  على نحوضمان سير عمل المنظمة ل للرقابة الداخلية، ومبادئ واجراءات الويبو المتعلقة بالمشتريات،

 ماأأوغندا وملاوي على نهجه يوأأخيرا، شكر وفد اء، من الدول الأعضاء في عملها اليومي.البنَّ  التعليقاتترجمة و  ،انفتاحاو 
 .لويبوالمصالح العليا ل لمضي قدماسبيلها لفي  تراعيأأن على وحث الدول الأعضاء  ،اءالبنَّ 

في العامين  ازدياد حدته ولحظتابع هكا النقاش عن كثب، ي نه كان اإ وقال وفد جمهورية ووريا الشعبية الديمقراطية  .94
الردود التي قدمها المدير العام من جهة أأخرى. و اصة في ضوء تقرير مكتب خدمات الرقابة الداخلية من جهة، بخالماضيين، و 

ليهاوفد علما بالقرارات التي ال أأحاطوفي هكا الصدد،  مع العديد من أأصحاب  ش تىمشاورات  بعد لرئيسان السابقانا توصل اإ
 را، قدفي س ياق مناقشة هكه المسأألة ،الانتُاء من التحقيق. وأأشار الى أأن الدول الأعضاء اس تُلكت بالفعل بغية، الشأأن

في الواقع  أألحق الأمر هكا أأن سير العمل في الويبو. ورأأى ينستح  كان من الممكن أأن يسهم كثيرا في، والجهدمن الوقت  اوبير 
و في مصلحة الدول الأعضاء بشكل عام. وبطبيعة أأ في مصلحتُا،  يصب لو، تُاصداقيبم وأأيضا لمنظمةاصور، ب ضررا وبيرا
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م  وماوفد، العتقد ي الحال،  البحث عن س بل لزياد، تحسين أأساليب عمل المنظمة.  مواصلةلدول الأعضاء لينبغي  هأأن يؤكد، فمتِّ
لى في الواقع  يؤدي جدلأأوضح أأن هكا ل يعني بالضرور، انخراط الدول الأعضاء في لكنه  سير  ويعرقلتشويه سمعة المنظمة، اإ

نهاء وهو بموقفه، التمسكد أأنه س يواصل أأن يؤك يود الوفد. لذلك، فعالةبصور، سليمة و لمنظمة عمل ا في  المسأألةهكه  ضرور، اإ
 أأقرب وقت ممكن.

ووادور  وقال .95 نه يود أأن ي وفد اإ دراجه فيلبت اأأن مجموعة من الدول الأعضاء ط ذلك ؛شرح موقفه بشأأن هكا البنداإ  باإ
طّلاع تنص على ، التيمن ميثاق الرقابة الداخلية 32لماد، بابالتككير  واس تُللجنة. ال جدول أأعمال  لجنة التنس يق  رئيسي اإ

، الذي تقريرال في بأأنه جاء ر اللجنة، المدير العام، واتخاذ التدابير المناس بة. وذكَّ  معالتقارير النهائية للتحقيق  علىوالجمعية العامة 
لى للجمعية العامة ولجنة التنس يق  يْن السابق أأن الرئيسيْن ، 2016أأغسطس  5 فيع زِّّ وُ   تورط على س ثمة دليلليأأنه توصلا اإ

لى الاطلاع على ،تعدّ   كما ل يوجدالمدير العام في هكه المزاعم،  جراء ،تقرير مكتب خدمات الرقابة الداخلية وذلك استنادا اإ  واإ
التحقيقات المتعلقة بسوء السلوك المفترض من  ضرور، الانتُاء من، المقدمةمشاورات واسعة النطاق. ومن بين التوصيات 

 السابقيْن  الرئيسيْن ينبغي احترام توصية  وأأنهأأن المسأألة واضحة في هكه الحالة،  ورأأى. ينخطير  بادعاءينعام فيما يتعلق المدير ال
(. بمهامهما ما انتخبتُما للاضطلاععند ثقتُا في الرئيسين بأأنها وضعتر الدول الأعضاء ذكَّ و للجمعية العامة ولجنة التنس يق )

نما، فحسب لن يكون مخالفا لقاعد، غير معلنة يْن السابق رئيسيْن العدم احترام توصية  أأنورأأى  ضعاف أأيضا واإ ، مر، أأخرى، ااإ
قد تم  هأأن مراعا،، مع مجددا. وأأكد فيها الدول الأعضاء على منظمة أأ الم  وهو ما لن يعود بالفائد، سواء علىهياكل المنظمة، ل 

لى التوصل  لى  للتخلي عن قد حانالتوصيات بتوافق الآراء في اللجنة، أأن الوقت اإ هكه المسأألة، وتوجيه انتباه اللجنة اإ
 التحديات الراهنة التي تواجه المنظمة.

على  اللجنةم  وفدُ الرد المدير العام. وشكر ونظر بتأأنّ  أأيضاً في بعناية،  نه درس تقرير التحقيقاإ وقال وفد جنوب أأفريقيا  .96
لى ي أُ الذ المنقوصلتقرير ا ليهللنظر فيه، ده عاصمة بلاحيل حسب الأصول اإ الدور، الاس تثنائية للجنة.  طبقاً لما توصلت اإ

توازن دقيق بين من  الدول الأعضاءالتقرير يحقق ما طالبت به أأن ذور أأنه يعتقد سرعة العملية. و وأأعرب الوفد عن رضاه عن 
نه أأحاط علماً الشفافية والسرية. و  ليها التقرير، و بال  مضى يقول اإ نه نتائج التي توصل اإ فيما يتعلق بالمسأألة الأمر قد قضُي أأن يرى اإ

نه الشفافية التنظيمية، و و  لرقابةباالأولى. وأأكد الوفد التزام حكومة جنوب أأفريقيا   مسؤولة عنيعتقد أأن الدول الأعضاء قال اإ
لى عن غير قصدس يئ قصور وثغرات قد ت  حينما توُاجه مواطنالعناية الواجبة بكل ممارسة الرقابة و  َّ و نظمة. سمعة الم  اإ الوفدُ د أأي

لدول للويبو للموظفين و الخاصة با قواعد س ياسات المشتريات العامة وضّحِّ تُ أأن المنظمة، و  قوِّّيالأحكام التي من شأأنها أأن تُ 
تساهم ن هكه الأحكام سوف ومضى الوفد يقول اإ المس تقبل.  فيالمسائل لتجنب تكرار مثل هكه  ؛الأعضاء على حد سواء

يجاد  ليها منح المسؤولين المساحة اللازمة التي يحتاجونفضلًا عن يقين قانوني، مساهمةً وبيرً، في اإ  ةالمهمللقيام بأأعمال الويبو  اإ
لى ، دون خوف من المحاكمة أأو العقاب. وأأخيراً   .ا الأمر بسرعةالانتُاء من هكتطلع الوفد اإ

وككلك شعبة لجمعية العامة ولجنة التنس يق، ل ن االسابق ها الرئيسانالتي بكل  للجهودعن تقديره وفد اليابان وأأعرب  .97
الوفد  وقالتحقيق توازن بين السرية والشفافية. ل العملية و  لتعجيل، لجنة الويبو الاستشارية المس تقلة للرقابةو  الرقابة الداخلية

نه يعتقد أأن أأن هكه المسأألة  رأأى، و بكل تفاصيلهلية تقرير مكتب خدمات الرقابة الداخ ناقشت بالفعل الدول الأعضاء قد  اإ
الوقت نفسه،  فيوهمة. نية الم تق ال سائل الم غيرها من الدول الأعضاء على  كي ترُكِّّزفي أأقرب وقت ممكن يغُلق بابها يجب أأن 

في هكا الصدد عن تقديره أأعرب و  ،الويبو حوكمةتعزيز المتمثل في اس تعداده لمناقشة الهدف المس تمر أأعاد الوفد التأأويد على 
 ن.والأشخاص المعنيالتي بكلها للجهود 

وزميله، الذي قام به هو   في اللجنة بما في ذلك العملقيمّ العمله على رئيس المنتُية وليته الالسويد  وشكر وفدُ  .98
تاحة الدؤوب، وعلى هماوعمل  وعلى التزامهماالرئيس السابق للجمعية العامة،  قال الوفد رقابة الداخلية. و تقرير مكتب خدمات ال اإ

نه يعتقد أأن للحوكمة بالبيانات التي أأدلى بها وفد أألمانيا  ب الوفدُ قصوى. ورحَّ  والمساءلة والشفافية والبساطة أأهميةً  ،الرش يد اإ
َّدهما وفدُ السويد ذلك  مناقشات غير رسمية في وقت سابق من أألمانيا على تنظيم ، وشكر وفدم وبالقتراح الذي تقدم به، وأأي
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لى العمل على  أأن هناك حاجةً  يوضحان، الخاصة بهعملية ال الوفد أأن تقرير مكتب خدمات الرقابة الداخلية، و ورأأى اليوم.  اإ
، ياتلويبو، بما في ذلك س ياسة الأخلاق لالداخلية  الإدار،وتنقيح وثائق  اس تعراضفي المنظمة، و  ،زياد، تحسين ثقافة الإدار 

جراءات المشتريات، وس  ئحتهلموظفين ولاونظام  وميثاق الرقابة الداخلية. وأأشار المخالفات، وس ياسة الإبلاغ عن  ،ياسات واإ
لى أأن بعض هكا العمل الوفد  لى مواءمة س ياسات الويبو  دف أأيضاً يهأأن  الجاري ينبغيأأن العمل رأأى بالفعل، و قيد التنفيك اإ اإ

جراءاته  .، حيثما كان ذلك مناس باً المشابهةفي المنظمات المتبعة مع أأفضل الممارسات  اواإ

99.  َّ نه و الذي أُنجز بشأأن الاس تعراض، بيلاروس العمل  د وفدُ وأأي  سوفيعتقد أأن مواصلة العمل بشأأن هكه المسأألة قال اإ
لى حاجة  ه لذلك ل توجدجدول الأعمال. وذور الوفد أأنالمطروحة على لبنود الأخرى بااللجنة اهتمام  يقلل من مواصلة النقاش اإ

 بند.هكا ال  بشأأن

آس يا الوسطى باسم لبيان الذي أأدلى به وفد طاجيكس تان عن تأأييده التام ل  الاتحاد الروسي وفدُ وأأعرب  .100 مجموعة بلدان أ
نه بعد أأن درس والقوقاز وأأوروبا الشرقية.  على الوجه  أُجريأأن التحقيق قد يعتقد بعناية  التقرير وتوصياتهوقال الوفد اإ

ن هكا أأن المسأألة مُ  يعتقد، في هكه المرحلة، ذور الوفد أأنه لذلكو. وواف شاملذو طابع الصحيح، وأأن التقرير  غلقة، وقال اإ
 .الجوهري لمنظمةاتركيز على عمل من الن لجنة التنس يق مكِّّ أأن يُ من شأأنه 

أأن ب ب الوفدُ ه المنظمة. وفي هكا الصدد، رحَّ وجِّّ التي تُ  ةكمو التزامه بمبادئ الشفافية والحالتأأويد على وفد بيرو ورر و  .101
مكانية التعبير لجميع الأعضاء أأتاح هكا الموضوع في مشاورات مفتوحة، مما دُرس  تقرير  دراسةعن وجهات نظرهم بشأأن اإ

سبتمبر  12يوم  قراراً لجنة التنس يق اعتمدت تيجة لهكه العملية على أأنه ن  د الوفد أأيضاً . وشدَّ مكتب خدمات الرقابة الداخلية

 قدمهيلها في التقرير الذي اص تفجاءت هكا، التي  اءات المعتمد، خلال اجتماع لجنة التنس يقأأن الإجر  فدُ اعتبر الو . و 2016
راد، التي أأعربتاماً ل امتثالً قد امتثلت الرئيس السابق في صباح ذلك اليوم،  على سبيل ف ،عنها الدول الأعضاء في الويبو تلاإ

لى عاصم التقريرم  الوفدُ  لأأرسسري، و  على نحو المنقوصةنسخة التقرير  تعزِّّ المثال، وُ  هكا  فيك لذلك، وبقدر ما اتخُ و. ة بلادهاإ
جراءات  من الصدد لى الوفدُ  ضمَّ ، ضروريةاإ نهم يرون أأن أأولئك الذين  صوت صوته اإ ق. غلم يُ أأن  ينبغيهكا الموضوع قالوا اإ

ف  وضوع لنالمأأن اس تمرار هكا من حكر الوفد و   أأيضاً  فحسب، بل سوف يصرفالمجتمع الدولي أأمام ه صور، الويبو شوِّّ يُ و يضُعِّ
على جدول الأعمال. وأأضاف الوفد أأنه مطروحة  جوهريةمناقشة مسائل  شغلها الأساسي المتمثل في عنانتباه لجنة التنس يق 

ذا  نهاءاإ ن هكه المرحلة من العملية،  كان من الممكن اإ لى اس تخلاص الدروس س  هكا فاإ يعني أأن اللجنة سوف تحتاج اإ
لى د،المس تفا متالتي قدمها وفد أألمانيا والمشاورات  الاقتراحات. وأأشار الوفد اإ ن التوصيات التي علق الوفد قائلًا اإ . و التي نظُِّّ

ذا كانت س ياسة حماية المبلغين عن التحقق مما ، بما في ذلك دراسة مبادئ المشتريات، و لها أأهمية بالغةقدمتُا لجنة التنس يق  اإ
وفد الالمنظمة، وكان  تقويةرأأى الوفد أأن هكا من شأأنه أأن يجعل من الممكن و . ات أأم لأأو تغيير المخالفات تتطلب أأي مراجعة 

 .ائهاساس ية لجميع أأعضالأ صلحة المفي يصب من أأن هكا على يقين 

ثيوبيا  وفدُ  ذكَّرو  .102 نهاءأأن مفاده أأعرب عن موقفس بق أأن أأنه قد باإ ذ ل التحقيق،  ه ينبغي اإ دليل ملموس أأي يوجد اإ
لى  نه يعتقد أأن اجراءات والمعايير المطلوبة من موظفي الويبو. و الإ و الويبو  انتُاك لقواعدحدوث يشير اإ لدول قال الوفد اإ

لى ويفية تعزيز نظام المشتريات، على النحو  بدلً يجب أأن تلقي بهكه المسأألة خلف ظهرها وأأن تتطلع،  الأعضاء من ذلك، اإ
 التنس يق والجمعية العامة.الذي اقترحه رئيسا لجنة 

المتعلقة بهكا البند من بالأمور الحكيم  واهتمامهما عملهماعلى الجمعية العامة ولجنة التنس يق  سيئيجامايكا ر  شكر وفدُ و  .103
نه جدول الأعمال. و بنود  لجنة التنس يق وخارجها. وأأحاط  داخل ناقشات مس تفيضةلم  خضع ا الأمر قديدرك أأن هكقال الوفد اإ

جراء توصية الرئيس ب بالقتراح الذي تقدم به وفد أألمانيا، و  الوفد علماً  هكا  بشأأن مشاورات من أأجل تسهيل المضي قدماً باإ
دراج بند "وفيما يخص . تس تحق الثناء المطروحة قتراحاتأأن الاالاقتراح. ورأأى الوفد  اس تعراض تقرير مكتب مسأألة اإ

أأن المسائل على الوفد ووافق بعض الشيء.  كان الوفد حائراً عامة، "، في جدول أأعمال الجمعية الخدمات الرقابة الداخلية
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لى أأن  عمليةالمطروحة في  الدروس المس تفاد، الذي  ربما تكون لها صلة بنهجالرقابة المعنية  عمليةالرقابة مهمة للغاية، وأأشار اإ
نه وفد ومع ذلك قال الوفد أألمانيا. قدمها اء، التي المقترحات البنّ استرشدت به  بل اإ يخشى، عند بدء اس تعراض التقرير من قِّ

ر ، الجمعية العامة لىفي الواقع أأن ينُظم بلفي ممارسة السلطة المختصة م ونشككي و  ونفضير على أأنهم  عضاءالأ  اإ ئيس ر  ن قِّ
جراء اتخاذ في  ونشرعقد ي أأن الأعضاء  الوفد أأيضاً ذور . و وليتُمال التنس يق وفقاً رئيس لجنة الجمعية العامة و  أأي ل توجد له اإ

ن سلطة أأو مبادئ توجيهية واضحة،  ذ اإ جراء بشأأنمسؤولية تضع من ميثاق الرقابة الداخلية  32الفقر، اإ التقارير  اتخاذ اإ
ن لجنة التنس يق والجمعية العامة. على عاتق رئيسي النهائية  تسبب قد ا الأمر ربما يكون السكوت عن هكومضى الوفد يقول اإ

شار،  –كهكا مسار عمل في تأأمل  لى الجمعية العامةفي اإ لى صريح لمسؤولية الإس ناد اللكن  ،اإ جراء اإ ين المنصبين هكاتخاذ اإ
نه يثق ثقةً تامةً و  .أأمر غني عن البيان المؤهلين ينوالفرد للجمعية  جراءات التي اتخكها الرئيسان السابقانفي الإ قال الوفد اإ

الأمر ينبغي أأن يقوم على هكا  والإجراءات ذات الصلة، واتفق مع الوفود التي ذورت أأن مايهلوليت العامة ولجنة التنس يق وفقاً 
 على النحو الواجب. علماً الرئيسين، التي أأحاطت اللجنةُ بها قرارات  أأساس

َّد و  .104 لرقابة المجموعة الأفريقية. وفيما يتعلق بتقرير مكتب خدمات اباسم غينيا البيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا  وفدُ أأي
نهاء الأعضاء  حثّ رغبته في الوفد أأبدى الداخلية،  لى المس تقبل لأنعلى اإ  .ه ذو أأهمية أأساس يةهكا الإجراء وتحويل أأنظارهم اإ

خلال الدور، الاس تثنائية للجنة  أأيضاً ما قاله في افتتاح الجمعيات، و به صرح التأأويد على ما وفد باراغواي  وورر .105
َّ WO/CC/72/4ورد في الوثيقة ما ، و 2016 سبتمبر 12التي عقدت في  التنس يق د الوفد القرارات والتوصيات . وأأي

نهاء اعن أأمله في الوفد أأعرب و لجنة التنس يق والجمعية العامة. ئيسي الصادر، عن ر  مكتب خدمات أأجراها لتحقيقات التي اإ
ه ف و ضعِّ يُ الوضع هكا رأأى الوفد أأن و الرقابة الداخلية.  الدول تمع الدولي. وذور الوفد أأن دعم صور، الويبو أأمام المج يشُوِّّ

َّد الالجمعية العامة الحالية، مر، أأخرى. و  فيأأيضاً ينعكسان مديرها العام  فيوتُم فيها وثقالأعضاء للويبو  لتدابير اتخاذ ا وفدُ أأي
دراج، طلب الوفد ل تتكرر حالت مماثلة. وأأخيراً كي الآراء، تُجمع عليها التي  طار البندين بيانه في محضر الاجتماع  اإ  28في اإ

 بنود جدول الأعمال.من  29و

َّد  .106 صدارالجمعية العامة ولجنة التنس يق رئيسي  سلطةأأستراليا  وفدُ وأأي . ا الأمرقرارات وتوصيات مس تقلة بشأأن هك في اإ
جراءالوفد وأأقر . الآن التحقيقم  اقد أأغلقلرئيسين أأن اذور و  ما،وقراراتهالرئيسين توصيات ب أأقر الوفد و  المتابعة  وسلَّ أأيضاً باإ

َّنه نغارامبيه على النحو الذي كان السفير ا، اتخاذهي يجري الذ الرئيس في صباح ذلك اليوم، لتنفيك جميع توصيات قد بي
الأعضاء  يسعى تيال التطلعيةو الإيجابية كثيراً من بنود جدول الأعمال لى أأن هناك الوفد اإ لدول الأعضاء. وأأشار اوقرارات 

لى تناولها الآن بنشاط ، بما في ذلك البنود في هكه اءً وبنّ  نشطاً  مشاركاً ول تزال ، فيما يتعلق بالرقابة، وأأن أأستراليا كانت اإ
لكفاء،  نموذجاً جعله خرين، لضمان الآ عضاء الأ و اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة ميثاق الرقابة الداخلية مع اس تعراض 

 تُا.شفافيو  تُاعمليات التحقيق واس تقلالي

ذكَّر تقرير مكتب خدمات الرقابة الداخلية. و  الاطلاع علىفرصة  لهأُتيحت أأن عن سعادته بوفد المكس يك وأأعرب  .107
نه،و  ،أأنه قد أأعرب عن رأأيه خلال اجتماع لجنة التنس يقب الوفدُ  لى الجلسة العيود أأن ي في هكه المناس بة،  قال اإ امة، تحدث اإ

شار، واضحة جداً ورأأى الوفد أأن هكه  بعناية. تهودراس   كتبالم قراء، تقرير لبشكل أأفضل، و  لإخبارها الشفافية. تدل على  اإ
كت داوأأعرب الوفد عن سع ة من التقرير، وصنقالم نسخة ا الحصول على ال تدابير للتأأكد من أأن الدول الأعضاء يمكنهته بأأن اتخخ

يمكنها أأن عن أأن الدول الأعضاء  ص الطبيعيين والاعتباريين من أأجل حمايتُم، فضلاً أأسماء وهويات الأشخابعد حكف 
أأهمية الحفاظ  التغاضي عنمن دون  ،يجبه أأنته بالتقرير الكامل في ظروف خاضعة للرقابة. وأأعرب الوفد عن قناع تفحص 

مكان الية الآ توازن في  تحقيقعلى السرية،  ومضى الوفد مناسب.  بأأسلوبتخلص من التقارير أأن ت لدول الأعضاء ليكون باإ
نه ل غنى له عن الإلمام بم عن الوفد أأعرب و التقرير. بخصوص  عن رأأيهيعبر وبعد ذلك ، بعناية هراءتوقضمون التقرير، يقول اإ

هكا النوع من  في اللازمةفي الوقت نفسه، السرية أأن تتوفر، و أأن يوجد دائماً، في المس تقبل، تركيز على الشفافية، أأمله في 
نه على يقين أأيضاً من أأن  الوفدُ وقال القضايا.  لىيجابيأأمراً اإ الشفافية س تكون اإ تجنب تأأثير  من خلال لمنظمة،ا اً بالنس بة اإ
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أأفضل سبيل للمضي قدماً هو المراعا، الصريحة المس تنير،  أأنَّ  الذي يجعل الوفد يصر علىهكا هو السبب و  ،السلبي لشائعاتا
ن تنتُيي من  لجنة التنس يقالسابقة ل لسة الذي صرح به في الج  وقفهبم لوفدُ ر اذكَّ كل شيء. و ل وهو أأن الدول الأعضاء ما اإ

مة باقراء، التقرير،  وأأضاف أأنه الإجراءات وتوفير أأعلى مس توى من الشفافية في العمليات. ش تى عتماد فسوف تكون مُلزم
تاحة حينما يتعلق الأمرالعامة الويبو اس تعراض س ياسات س يلزم  ، مع مراعا، المعلومات وغيرها من الوثائق ذات الصلة باإ

نه ينبغي فحص س ياسة يقول اإ وفد ومضى الالشفافية والوضوح.  لتحقيق، حالياً  بالفعل المدير العاميقوم به ي الذ س تعراضالا
جراءات  وبير،أأهمية  وعنصر ذفهيي  – الويبو لحماية المبلغين عن المخالفات لتوفير الضمانات اللازمة لجميع المشاركين في اإ

أأنه  ، في هكا الصدد،ذور، و البرنامج والميزانيةهكه. وأأعرب الوفد عن نظرته الإيجابية للاإجراءات التي تقوم بها لجنة  التحقيق
افية، س تكون قادر، على شفال يجابية و الإ روح لبامع التحلي  اللجنة، رأأى الوفد أأنو مشاورات بشأأن هكا الموضوع. يُجري 

يجابي. وأأكد  في الإجراء من أأجل الاس تمرار في تحسين أأنشطة  على دعمه ه التعويليمكنوفد أألمانيا أأنه لوفد الاتخاذ قرار اإ
 المكس يك.جانب قدير وبير من تيحظى عملها ب  تيال ،الويبو

مع وفد هنغاريا وقال  .108 نه تاب نه خلية، و التقرير الصادر عن مكتب خدمات الرقابة الدااإ أأن الإجراء الذي شد، يعتقد ب اإ
ليه  المطبقة لقواعد امتثالً تاماً ل، وامتثل  كان شاملاً ما وتوصياتهماقراراته فيالجمعية العامة للويبو ولجنة التنس يق ئيسا ر استند اإ

عن الرئيسين ات الصادر، وفد أأن القرارات والتوصيرأأى المن ميثاق الرقابة الداخلية. ولذلك  32الماد، ل س يما ذات الصلة، 
َّبعم و ترم أأن تحُ ينبغي . وأأضاف الوفد أأن هكه القرارات والتوصيات صحيحةو  ةنهائياعتبارها يمكن  ، وهو ما يعني أأن القضية تتُ

لى حاجة  توجد لأأنه ، و ةغلقالوارد، في تقرير مكتب خدمات الرقابة الداخلية مُ  عاد، فتح اإ عاد، التفاوض  هااإ  ولذلك. بشأأنهاأأو اإ
هيئات الويبو. هيئة أأخرى من لمواصلة اس تعراض هكا التقرير في لجنة التنس يق، أأو في أأي  أأي داع  ل يرى أأنه  وفدذور ال

 َّ دراج اس تعراض تقرير مكتب خدمات الرقابة الداخلية في جدول  د الوفدُ وأأي الآراء التي أأعرب عنها وفد جامايكا فيما يتعلق باإ
نه قت نفسه، أأعمال الجمعية العامة. وفي الو  لمشاركة بنشاط في المفاوضات التي يمكن أأن على اس تعداد ل ل يزال قال الوفد اإ

لى تبس يط   للمنظمة وتحسين الشفافية. ةالداخلي اللائحةتؤدي اإ

نه يفد ووت ديفوار قال و و  .109 لى تقرير وي راقب عن كثب، اإ دراسة تقرير مكتب  فيما يخصرئيس المنتُية وليته، الس تمع اإ
 منالويبو مكَّنت الإيجابية التي تحتفظ بالقو، لجنة ال لتأأكد من أأن أأعرب الوفد عن رغبته في اابة الداخلية. و خدمات الرق

نهاء عل من الممكن يجأأي اقتراح وذور الوفد أأنه يؤيد رئاسة المدير العام. بنجز كبير الذي أُ ال تقدم ال تحقيق  ، هكا الإجراءاإ
لى ذلك، على ويوافق، طار س ياد، القانون. نفَّ يُ  ما دام ذلك، الحوكمةلميثاق من أأجل تحسين ل ل أأي تعدي بالإضافة اإ ك في اإ

 بل الأمانة على أأساس التوصية المقدمة من لجنة التنس يق.قِّ المتوخا، من  التدابيربش تى  وفدُ الب ورحَّ 

110.  َّ لعمل من  قام به مكتب خدمات الرقابة الداخليةما الكونغو  د وفدُ وأأي نه ، و واف  ومُفصَّ يعيد التأأويد على يود أأن قال اإ
من وجهة نظر فالمنظمة، في وقت سابق.  تمداعتُ و تام مع الاس تنتاجات التي قدمتُا لجنة التنس يق ورئيس الجمعيات ال  هاتفاق

ل أأنزعجةً م ول يزال مسأألةً أأن التحقيق كان ذور الوفد س تقبل. و الم  المضي قدماً نحوالوفد، يجب أأن تكون قادر، على  ينبغي  ه، اإ
 ه قد حانأأنمن جديد مرونة، وأأكد ما تحلّا به من ملاوي وأأوغندا على  يوفد من الوقت. وشكر الوفدُ  اً مزيدأأل يس تغرق 

لى نهائياً  هكه المسأألةلإغلاق الوقت   لمنظمة.التي تهم ا المسائل، والانتقال اإ

لجمعية اوطني يوم افتتاح ال هفي بيانعنه أأعرب ل يزال كما هو على النحو الذي أأن موقفه بوصرح وفد س نغافور،  .111
سبتمبر  12في  تقد عُ تيالمناقشات ذات الصلة في الدور، الاس تثنائية للجنة الفي أأثناء ، و2016أأكتوبر  3 الموافقالعامة 

ل  تكرار كل النقاط التي لم يرغب الوفد في . و2016 ل أأنه ورر بالفعل س بق أأن طرحها، لأن موقفه مُسجَّ ن ما يلي، اإ  قائلًا اإ
آنكاك ا رئيسي وأأضاف . الكبيرهم والحساس بطريقة تس تحق الثناء الم  الأمرهكه قد تعاملا مع لجمعية العامة ولجنة التنس يق أ

ه قد أُتيح أأنب الوفدُ  ذكَّرالشفافية والسرية. و  غرضيمناسب  مما يحقق على نحوعلى نطاق واسع وشامل،  ا أأيضاً تشاورأأنهما 
أأن علاو، على ، المدير العامرد تقرير مكتب خدمات الرقابة الداخلية و من  المنقوصة النسخة غير للأعضاء الاطلاع على

دت للقيام بالفتر، الزمنية  لى الرئيسين حينكاكلطلبات ها اس تجابةً ل كلك قد تم تمديدالتي حُدِّّ مت اإ لى . و التي قُدِّّ ضافةً اإ ذلك، اإ



WO/CC/73/7 
25 
 

تْ  نْ ي كي يطلع أأخرىمر، النسخة غير المنقوصة  أُتِّيحم سبتمبر  12 المؤرخقرار لجنة التنس يق في ذلك، عملًا ب رغبعليها مم

بما  ،ا وبُرفية هكه القواعد والإجراءاتجراءاتهاإ و  الويبو قواعد روحعلى الدوام ب االتزم قدالرئيسين  الوفد أأن ذورو . 2016
تقارير التحقيق النهائية  أأن على ،تنص عليهمن ضمن ما  تنص، التي الداخلية لرقابةلالويبو  ميثاق من 32 الماد، معيتماشى 

لى رئيسي لمدير العامباالمتعلقة  م اإ جراء  يجب أأن تقُدَّ ن . و اً مناس بيعتبرانه الجمعية العامة ولجنة التنس يق لتخاذ أأي اإ مضى يقول اإ
ل اً اس تعراضالرئيسين أأجريا  لى الدول الأعضاء في رسالة  أُرسِّ َّد. 2016أأغسطس  5بتاريخ اإ الرئيسين قرارات  الوفدُ  ولذلك أأي

غلاق جميع التحقيقات ، هنالكالوارد،  ماوتوصياته سلوك المزعوم للمدير ال سوء المتعلقة ب بما فيها، على وجه الخصوص، قرار اإ
آخر، الحمض النووي والمشترياتقضيتي العام في كل من  جراء أ قد شارك  من هكا المنطلق نهاإ الوفد قال . و دون اتخاذ أأي اإ

. وأأعرب 2016سبتمبر  12اس تثنائية يوم  دور،في اللجنة اجتمعت الذي أأجمعت عليه الآراء حينما  لجنة التنس يقفي قرار 
لى اتفاقاتالوفد عن تطلعه  لى التوصل اإ  في العمل الجاري لتحسين عمليات الويبو. مثمر، اإ

م و ذور و  .112 لتوصية أأنه يؤيد ا اليوم، و صباح ذلك فينغارامبيه االسفير قدمه ع عن كثب العرض الذي فد بنن أأنه تاب
وأأوصى . 2015س نة ل حسابات الإدار، المالية للمنظمة  تدقيقبشأأن الذي أُجري تحقيق ال الصادر، عن لجنة التنس يق لإنهاء 

مدادمن أأجل ها الدول الأعضاء جميع تتعاون أأن بالوفد  يجابية أأيضاً  اقوي وما يلزمهالساس الأ من  كّل  بالويبو  اإ للقيام بأأنشطة اإ
َّ كما صالح الملكية الفكرية. ل  .بيان وفد بنغلاديش لصالح أأقل البلدان نمواً  د الوفدُ أأي

قتقد بالقضية محل النقاش أأن الإجراءات المتعلقة مفاده رأأي عن وأأعرب وفد صربيا  .113 حاجة ل توجد  هبنجاح، وأأن طُبِّّ
لى مواصلة النظر فيها مقدمها أأن التوصيات التي ذور الوفد أأنه يعتقد . و اإ  عتقد اعتقاداً وأأنه ي ، الرئيسان السابقان ينبغي أأن تُحترم

جراءاته الويبو لقواعد تاماً امتثالً ا تمتثل أأنه راسخاً   .اً هكا الموضوع مغلق الوفدُ  اعتبرالحالية. وفي هكا الصدد،  اواإ

اس تعراض بشأأن تنس يق ن للجمعية العامة ولجنة ال االسابقئيسان الر  أأنجزهلعمل الذي عن تقديره لوفد تايلند وأأعرب  .114
ولذلك . سهلةً  مهمةً ليست  الوفد أأن محاولة تحقيق توازن بين الشفافية والسريةذور تقرير مكتب خدمات الرقابة الداخلية. و 

 المقدمة عو،أأن يكرر الد أأبدى الوفد أأيضاً رغبته فيبشأأن هكه المسأألة. و ما وتوصياتهالرئيسين لقرار  ه الكاملوفد احترامأأبدى ال
الخاصة  اعلى مداولتهبقدر أأكبر ز ركِّّ تُ أأن و  لمنظمة أأن تمضي قدماً كي تس تطيع الدول الأعضاء الأخرى لإغلاق التحقيق، من ا

لتعزيز  ةفي المناقش اء،ً بنّ  مشاركةً لأن يشارك . وأأكد الوفد أأنه على أأهبة الاس تعداد المعروضة عليها سائل الجوهريةالم  بش تى
 والكفاء، في الويبو لصالح المنظمة والدول الأعضاء ككل. ،الرش يد ةكمو الشفافية والح

115.  َّ آس يا الوسطى والقوقاز وأأوروبا  باسم مجموعةكازاخس تان الموقف الذي أأعرب عنه وفد طاجيكس تان  د وفدُ وأأي بلدان أ
 .الشرقية

نة التنس يق في محاولة للجمعية العامة ولج التي بكلها الرئيسان السابقان لجهود الكبير، عن تقديره ل وفد رومانيا وأأعرب  .116
نه اس تمع الوفد قال لى حل بشأأن هكا الموضوع الذي قيد المناقشة. و اإ للتوصل  لى كل الآراء التي أُ اإ عرب عنها حتى بعناية اإ

نه يؤيد تأأييداً تاماً الآن، و  جراءات الويبو ذات الصلة، اإ  ةكمو نحو أأفضل متطلبات الشفافية والحكي تعكس على جهود تحسين اإ
أأبدى . ولذلك على هكا الموضوع على جدول أأعمال اللجنة س يكون مثمراً بقاء الوفد يرى أأن الإ  لم يكنومع ذلك،  .،الرش يد

 اتخاذ قرار نهائي بشأأن هكه المسأألة.على لجمعية العامة الحالية الدعم الحل الذي من شأأنه أأن يساعد  هاس تعداد الوفدُ 

جراءات الويبولتدابير المتخك، لتحسين و با ب وفد لكسمبرغورحَّ  .117 اقتراحه على أألمانيا  ، وشكر وفدم تُاوشفافي ضوح اإ
 أأقوى.المنظمة أأصبحت أأن  يعنيهو ما أأثار تساؤلت جوهرية، و  أأمر شديد الإسهابصفحة أأن يطوي الذي من شأأنه 

نه وفد ترويا وقال  .118 عمل تقديره للعن الوفد عبر و حتوياته. بم  قرأأ تقرير مكتب خدمات الرقابة الداخلية وأأحاط علماً اإ
 والتدقيقعمل هيئات التحقيق ذور الوفد أأنه يرى للجمعية العامة ولجنة التنس يق. و  الدؤوب الذي قام به الرئيسان السابقان

دخال تعديلات على ميثاق الرقابة الداخلية وجميع القواعد والإجراءات،  أأيضاً أأنه يؤيد الشامل، و  القواعد فهيي النظر في اإ
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ز على الجوانب ركِّّ لدول الأعضاء ينبغي أأن تُ ا ن، وأأ سأألة ينبغي أأن تغُلمقوفد أأن هكه الم رأأى البالمشتريات. و المتعلقة لوائح وال
 .وسبيل للمضي قدماً ية و التقنية والتنم

رئيسين ل شكره لليتسج أأبدى رغبته في و  ،خدمات الرقابة الداخليةلمكتب  المنقوص تقريرال  س تلامباوفد ماليزيا وأأقر  .119
للجنة التنس يق والجمعية العامة ئيسين السابقين سؤولية الر بم  أأقر الوفدُ و لتقرير. على اجمعية العامة ولجنة التنس يق لل السابقين 

الأساسي.  هان عمل ع تلُهيي المنظمةم ل كي ، قضية التي مضى عليها زمن طويلهكه ال وافق على أأن تغُلق فوراً ، و عن هكا الأمر
بقاء  نه يعتقد أأن اإ واصلة وذور الوفد أأنه ل يزال مس تعداً لم عمال س يأأي  بنتائج عكس ية.الأ جدول  علىهكا البند وقال الوفد اإ

جراءاتهعلى العمل مع الويبو والدول الأعضاء  نع تكرار مثل هكه لم ، و ا، وذلك وسبيل للمضي قدماً تعزيز قواعد الويبو واإ
 الحوادث.

َّد أأي اخلية، و بتقرير مكتب خدمات الرقابة الد غابون علماً  وفدُ وأأحاط  .120 لى مناخ تأأن  اتوصية من شأأنهأأي من ؤدي اإ
نه يعتقد الوفد وقال في الويبو.  الوئام التحديات المتعلقة ينبغي أأن ينصب على  تُالدول الأعضاء وطاقاأأن تركيز وقت اإ

 لإصلاح.با

121.  َّ درس توصية مكتب خدمات فد أأنه وذور الو المجموعة الأفريقية. باسم الذي أأدلى به وفد نيجيريا  البيانم  تونس وفدُ  دوأأي
غلاق هكه المسأألة. وشدد الوفد على أأهميةأأنه يؤيد الرقابة الداخلية، و  لملكية ة من أأجل النهوض باتعزيز الحوكمة في المنظم اإ

 .الفكرية في جميع أأنحاء العالم

 مصداقية الويبوفي ؤثر يل  كيوقت ممكن  في أأقرب يينتُ ينبغي أأن ي وفد جمهورية ووريا أأن هكا النقاش رأأى و  .122
لى تعديل ط في أأي نقاش انششارك ب من أأجل تعزيز الشفافية في الويبو، أأكد الوفد أأنه سي و . تُاوسمع بشأأن وجود حاجة اإ

المشتريات، س ياسة التبليغ عن المخالفات وس ياسة و  ،، بما في ذلك ميثاق الرقابة الداخليةها من عدمهالويبو أأو لوائح عمليات 
 القضية.هكه اس وقائع والإجراءات على أأس

دلي بها في لتعليقات التي أُ سروره بامن تقرير التحقيق، و المنقوصة نسخةباس تلام ال الدانمرك عن سروره وأأعرب وفد  .123
لقضية. ومع الذي ينُهيي ا الحاسمتقرير على ال عمله و على مكتب خدمات الرقابة الداخلية  . كما شكر الوفدُ أأثناء الدور، أأيضاً 

نه يعتقد أأن بالفعل في هكا الصدد. و  الذي يجري لعملباتوصيات لجنة التنس يق وب فد ب الو ذلك، رحَّ  هكه قال الوفد اإ
لى عن تطلعه أأيضاً أأعرب الوفد و المبادرات من شأأنها أأن تساعد في المس تقبل.   مناقشة اقتراح وفد أألمانيا.اإ

نه وفد البرازيل قال و  .124 م اإ في هكه  ةكمو بالشفافية والحأأنه يلتزم المسأألة، و بشأأن هكه التي أُجريت ع عن كثب المناقشات تاب
َّد الوفدُ و  ،تشاور بشأأن المراجعة الجارية لميثاق الرقابةبال  ب الوفدُ المنظمة. ورحَّ  التي  ذور في دور، لجنة التنس يق كما – أأي

في المس تقبل.  شابهةوقوع حوادث م  تفاديمن أأجل الخاصة بالمشتريات س ياسة الويبو  تحسين – عُقدت في شهر سبتمبر
عهالذي  ل باهتمام الاقتراحم لِّّ ذور الوفد أأنه سوف يحُ وفي هكا الصدد،   أألمانيا. وفدُ  وزَّ

هكه المسأألة وفد أأن رأأى ال. و ماوتوصياته الجمعية العامة ولجنة التنس يقرئيسي قرار ل هر يتقدعن  فييت ناموأأعرب وفد  .125
 .سائل جوهرية وذات أأهمية أأكبرم ز على ركِّّ ، وأأن الويبو ينبغي أأن تُ ينبغي أأن تنتُيي

لى مناقشة الاقتراح المقدم من وتطلع  .126 لدروس المس تفاد،، باخطو، مهمة للعمل اعتبره ي أألمانيا، الذوفد وفد هولندا اإ
 .على أأفضل وجه نظمةالم لح المصتحقيقاً وتعزيز الشفافية قوية الحوكمة ت بغيةسين القواعد والإجراءات تح من أأجل 

لى المداولت اإ ع س تمي و  ،بعناية فائقة تقرير مكتب خدمات الرقابة الداخليةدرس ول يزال يدرس نه اإ وفد بلغاريا  وقال .127
التي الدور، الحالية، وأأنه ل يرغب في تكرار الحجج  فيبشأأن هكه المسأألة  تقيلأأقوالً كثير، أأن ذور الوفد . و ا الأمربشأأن هك

، وشكر وفدم هكا البند من جدول الأعمالبخصوص وفد أألمانيا بالقتراح الذي قدمه  بالفعل. وأأحاط الوفد علماً  عنها عربأُ 
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ل أأن . أألمانيا على هكا الاقتراح من اجتماعها  الفعلياللجنة عن الغرض سوف يصرف انتباه عاد، فتح القضية اإ أأن رأأى الوفد اإ
تحقيق اء، من أأجل لحفاظ على الشفافية والروح البنّ ؤيد ايأأنه على  الوفدُ  شددالوقت نفسه،  فيوخلال انعقاد الجمعية العامة. 

ليه  غلاق القضية على لاتفاق ل تأأييده. وأأعرب الوفد عن وهريعملها الجللاضطلاع ب اس تقرار  منالمنظمة ما تحتاج اإ لأنه ل اإ
لى حاجة في تقديره، ، توجد  مزيد من الاس تعراض.اإ

جراء  طلبم ليكن ، و ةعلقالمد و بنأأحد ال تناول رغبته في الرئيس أأبدى و  .128 الذي  الاقتراحوفد أألمانيا لمشاورات بشأأن اإ
ن صباح ذلك اليوم.  بهقدم ت  غ اللجنةم أأن يبلوفد أألمانيا في مقدور  هأأن هكه المشاورات قد جرت، وأأندرك يوقال الرئيس اإ

 هكا البند. مناقشاتها بشأأناللجنة على الانتُاء من يساعد س الرئيس أأن هكا ورأأى المشاورات. هكه بنتائج 

قد اء، للغاية في عملية التشاور. وذور الوفد أأن مناقشات بنّ  تُاومشاركعلى سعة صدرها  أألمانيا الأمانةم  شكر وفدُ و  .129
عدادبشأأن هكه المسأألة، وأأنتملة فقر، القرار المح صوص جرت مع جميع الوفود المهتمة، بخ نسخ من فقر،  ه كان يجري حينئك اإ

ذا كان ينبغي واستشار الوفدُ الرئيسم بشأأن جميع قراءتها. ل حتى يتس نى ل القاعة  قرار المقترحة لكل فرد فيال له أأن ينتظر ما اإ
 .ويفية المضي قدماً  بشأأنالنسخ جاهز،، أأو  تكونحتى 

نه ي  .130 يجابية ،ن تعليقات وفد أألمانيا أأن نتائج المشاورمفهم وقال الرئيسُ اإ اتفاق بعبار، أأخرى،  ، أأيْ أأنه كان هناك،كانت اإ
عدادهالجميع. و يقبله ان المشاورات س  الناتج ععام على أأن اقتراح وفد أألمانيا  أأشار ، نظراً لأن النسخ الضوئية كان يجري اإ

لى الرئيس  ذا  اً تقدمأأن تُحرز أأن لجنة التنس يق يمكن اإ ومن ثم يكون المناقشة، كي يتس نى تسجيل وفد أألمانيا الاقتراح  تلااإ
لى لجنة وقت للاس تماعلدى ال   توزيع النسخ.فور ، ثم قراءته أأولً   الاقتراحاإ

واقترح وفد أألمانيا أأن يقرأأ الاقتراح ببطء شديد ثم يوضحه عند الاقتضاء بعد حصول كل الوفود على نسختُا الورقية.  .131
ن لجنة التنس يق، في دورتها الثالثة والس بعين،: الذي نوقش مع الوفود المهتمةالتالي فككَّر بنص الاقتراح  أأكدت مجدداً قرار  "اإ

أأن ترحب بتدقيق "الإطار الأخلاقي" الذي تجريه حالياً  (1)دورتها الثانية والس بعين وأأوصت الجمعية العامة للويبو بما يلي: 
وأأن تطلب من الأمانة مراجعة الس ياسة الخاصة بالمبلغين عن المخالفات، مع مراعا، الدروس  (2)شعبة الرقابة الداخلية؛ 

لى المس تفاد، وا لمس تجدات وأأفضل الممارسات المتُبعة في المنظمات الأخرى؛ وأأن تدعو اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة اإ
وأأن تلتمس من رئيس مكتب الأخلاقيات تضمين التقرير النهائي  (3)اس تعراض تلك المراجعة المقترحة والتعليق عليها؛ 

بلاغ عن مخالفة، بما يتفق مع معلومات عن أأي حالت قائمة من حالت الانتقام ضد ش  هود يتعاونون مع تحقيق في حالة اإ
جراءات الويبو السارية؛  جراءاتها الخاصة  تناشدوأأن  (4)اإ مدير شعبة الرقابة الداخلية اس تعراض س ياسات الويبو واإ

ة ولجنة التنس يق، بالمشتريات عقب الاس تعراض الذي يجريه المدير العام حالياً، بناء على توصية رئيسيم الجمعية العام
لى لجنة البرنامج  لضمان الوضوح والشفافية في عملية الشراء في الويبو، حتى يتس نى تقديم الاس تنتاجات والتوصيات اإ

ومراعا، نتيجة المراجعة الحالية لميثاق الرقابة الداخلية وبُث تدابير المتابعة اللازمة  (5)والميزانية كي تنظر فيها الدول الأعضاء؛ 
 ، تعديل نظام موظفي الويبو ولئحته عند الاقتضاء". ولحظ الوفد أأن توزيع النسخ الورقية للاقتراح قد بدأأ س يما ول

لى العديد من الوفود كانت تأأويد لجنة التنس يق قرار  وعليه حدى النقاط المحورية بالنس بة اإ بداء تعليقاته عليها. فأأوضح أأن اإ قرر اإ
لى تعزيز شفافية المسار ووضوحه. دورتها الثانية والس بعين. ولم يهدف  نما هدف اإ لى تغيير مضمون القرار أأو مبدئه واإ ذلك اإ

لأن س ياسة حماية المبلغين عن المخالفات تدخل في نطاق تدقيق  (2)كانت مدمجة مع الفقر،  (1)وذكَّر الوفد بأأن الفقر، 
ن الفقر، الإطار الأخلاقي. ولكن قررت الوفود فصل هاتين الفقرتين لتوضيحهما. وعلي علان يبيّنِّ ترحيب  (1)ه، فاإ عبار، عن اإ

ليها  ت، فيسُتشف منها أأن س ياسة حماية المبلغين عن المخالفات تخضع للمراجعة، وأأضيف(2)لجنة التنس يق بالقرار. أأما الفقر،  اإ
لى اس تعراض المراجعة المقترحة والتعليق عليها. وبكلك، ا رشاد دعو، اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة اإ لتمست الوفود اإ

لى مشارك ، فهيي فقر، جديد، لم تكن (3)الكبير، فيها. أأما الفقر،  تُااللجنة الاستشارية المس تقلة في تلك العملية المهمة نظراً اإ
بّانبناء على اقتراح أأبدي  رجتدفي الاقتراح الأصلي وأُ  ، (4) الفقر، عن المناقشات. والغرض منها زياد، الشفافية أأيضاً. وأأما اإ

طار الاقتراح الأصلي ولكن أُوضح لمسأألة العمليات وبخاصة الاس تعراض الجاري ت تغطيته فككَّر الوفد بأأن الوفود تناولتُا في اإ
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لى أأن النظر في نتائج الاس تعراض الذي يجريه المدير العام.  الذي يضطلع به المدير العام. ودعيت اللجنة الاستشارية مجدداً اإ
اس تعراض عمل شعبة الرقابة  عندللجنة الاستشارية المس تقلة أأن تسدي المشور، في ذلك الشأأن واقترح الوفد أأنه يمكن 

ذ تنص علىأأكثر مرونة  (5)الداخلية. وأأوضح الوفد أأن الفقر،  يصاءلجنة التنس يق العمل الجاري  أأن تراعي اإ الجمعية العامة  واإ
لى الجمعية العامة س ياسي في جوهره بأأن تنظر في اتخاذ تدابير المتابعة. ولحظ الوفد أأن ذلك الب  يؤكد دعم و يان باسم اللجنة اإ

يجابية مع كل الوفود المهتمة. وعليه، أأعرب الوفد عن  ثماراللجنة. وفي الختام، أأضاف الوفد أأن ذلك الاقتراح  مناقشات بناء، واإ
 أأمله في أأل تطُلب المزيد من التعديلات.

 نتيجةاللجنة بُالة الوثيقة. وشدد على أأن الوثيقة هي  هاحه وتككير وشكر الرئيس وفد أألمانيا على جهوده واقتر  .132
التي أأعربت فتر، ما بعد الظهير،. ورأأى أأن الاقتراح غطى كل الاهتمامات والشواغل  فيمشاورات واسعة النطاق أأجريت 

لى المعلومات التي قدمها وفد أألمانيا، رأأى عنها  الرئيس أأن لجنة التنس يق يمكنها الوفود المشاركة في المناقشات. واستناداً اإ
م.  الموافقة على صيغة الاقتراح المقدَّ

ن كان يقصدوسأأل وفد الصين الرئيس عن مقصده أأي  .133  الاقتراح الذي قدمه وفد أألمانيا أأم قرار لجنة التنس يق. اإ

 مس تفيضة.فأأوضح الرئيس أأنه تحدث عن قرار اللجنة في الاقتراح الذي قدمه وفد أألمانيا والذي خضع لمشاورات  .134

ضافة بعض الكلمات  .135 لى العديد من البيانات التي قدمتُا الدول الأعضاء وأأنه يرغب في اإ وردّ وفد الصين بأأنه اس تمع اإ
ذا كانت المسأألة هي قرار لجنة التنس يق. وذكَّر بأأن غالبية الدول الأعضاء  لى الاقتراح اإ غلاق التحقيق.  أأبدتاإ رغبتُا في اإ

غلاق يبقرار أأن يقر القرار في قرارته ، رأأى الوفد ضرور، في عليهو   .اتالتحقيقباب  رئيسي الجمعية العامة ولجنة التنس يق اإ

نه لن  .136 لى أأن لجنة التنس يق ليست لجنة صياغة. وعليه، فاإ وأأحاط الرئيس علماً بالقتراح الذي قدمه وفد الصين مشيراً اإ
ل مع النص الراهن وطلب من وفد أألمانيا التشاور مع يعطي الكلمة لأي اقتراحات في ذلك الصدد. وأأضاف أأنه يرحب بالتفاع

آخر يرى ضرور، في تحسين النص لمواصلة تلك المناقشة. أأما لجنة التنس يق، فلن تشارك في أأية  وفد الصين وأأي وفد أ
لى عدد القضايا التي ينبغي تناولها. وأأعلن الرئيس أأن اللجنة قد اختتمت مناقش ن جدول م 28البند  ةعمليات صياغة نظراً اإ

 ودالأعمال بعد انتُاء قائمة المتحدثين في تلك المسأألة. وأأكد أأنه س يتيح لوفد أألمانيا فرصة أأخرى لمناقشة الاقتراح مع أأي وفد ي
فطلب من  ؛من جدول الأعمال 28اقتراح تحسينات في ذلك الصدد. ورأأى الرئيس أأن الرؤية أأصبحت واضحة بشأأن البند 

د أألمانيا على وضع صيغة تقبلها كل الوفود. وشدد الرئيس على أأنه لن يعيد فتح باب مناقشة الدول الأعضاء التعاون مع وف
ل لإثار، نقطة نظام. 28البند  بشأأنالمضمون بعد انتُاء قائمة المتحدثين   من جدول الأعمال. وأأوضح أأنه لن يعطي الكلمة اإ

 ية وأأيد الاقتراح الذي قدمه وفد الصين.وأأعلن وفد طاجيكس تان رغبته في المشاركة في المشاورات غير الرسم  .137

 وطلب الرئيس من وفد طاجيكس تان التواصل مع وفد أألمانيا. .138

لى الفقر،  .139 التي تنص على مراعا، نتيجة  (5)وأأيد وفد بيلاروس اقتراح تنظيم مشاورات. ولفت انتباه لجنة التنس يق اإ
 الحالية. الاس تعراض واتخاذ تدابير المتابعة اللازمة معترضاً على صيغتُا

لى وفد أألمانيا مباشر، بوصفه الوفد  .140 وأأحاط الرئيس علماً بموقف وفد بيلاروس وأأكد أأنه ينبغي توجيه تلك التعليقات اإ
م الاقتراح، وأأضاف أأنه ل ينوي تحويل  لى اجتماع لجنة صياغة. الجلسةمقدِّّ  اإ

بشفافية تامة. الرقابة الداخلية  خدماتتب مك تقرير تناول ل وأأفاد وفد سويسرا بأأن بلاده ما انفكت تولي أأهمية وبير،  .141
تاحبمجرّد اس تكماله. وأأعرب عن سروره حيال تقرير ذلك ال نشر الوفد وعليه، طلب  . وتوزيعه عليها للدول الأعضاء ة التقريراإ

وفضلًا عن ذلك، رحب الوفد بالقرارات التي اتخكتها لجنة البرنامج والميزانية في دورتها الخامسة والعشرين ولجنة التنس يق في 
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الس ياسة مراجعة ، فضلا عن س ياسة المشترياتمراجعة دورتها الثانية والس بعين فيما يخص مراجعة ميثاق الرقابة الداخلية و 
يمانها بأأن تلك التعديلات الخاصة بالمبلغين عن المخال فات في الويبو. وأأيدت سويسرا تأأييداً تاماً تلك العمليات وأأعربت عن اإ

لى المس تقبل بفضل تلك التدابير  دار، المنظمة وتحسينها. وستتمكن الدول الأعضاء من التطلع اإ لى تعزيز اإ والتغييرات س تؤدي اإ
لية ورئيسي الجمعية العامة ولجنة التنس يق. وذكَّر الوفد بأأن للويبو الرقابة الداخ  خدماتالتي تراعي اس تنتاجات تقرير مكتب 

والدول الأعضاء فيها مسؤوليات وبير، للامتثال بولية المنظمة ويجب أأل يكون التركيز على الماضي وما اعتمد من تدابير. 
زاء  س يما  الحمض النووي ول قضية عناخلية الرقابة الد خدماتتقرير مكتب  الانتقاد الموجه فيوأأوضح الوفد موقفه النهائي اإ

غفالفي حالة واحد،.  مشكلة تواصلبأأنه كانت ثمة الوفد  عدم تعاون السلطات السويسرية. وأأقرّ  لم  وأأضاف أأنه بسبب مجرّد اإ
. واعترفت حكومة سويسرا بكلك الخطأأ وصححت الوضع في التماس قدمهالرد على الرقابة الداخلية  خدماتمكتب يتلق 

لى تنظيم اجتماع مع المدعي العام لجنيف وأأن ذلك المدعي أأوائل  شهر سبتمبر. ثم ذكَّر الوفد بأأن المكتب قد دعا حكومته اإ
. وأأوضح المدعي العام حينئك أأن القانون 2014 لمدير شعبة الرقابة الداخلية في عامه العام ذور أأنه لن يغير موقفه الذي أأبدا

أأن السلطات السويسرية لم تحاول قط على الوفد  لاع على سير الإجراءات. وشددالاط الأطرافالسويسري ل يجيز لغير 
 قضيةفي  بتّ ت أأن  عرقلة حصول المكتب على المعلومات. وأأفادت بأأن مبدأأ فصل السلطات ينطوي على أأنه ل يمكن للحكومة

ذا طريقة العمل لي تمجنائية ول أأن  أأخك عينات الحمض  جرّاء تضّرروا من مأأنهموظفو الويبو  اعتبرعلى السلطة القضائية. واإ
 .العام دعيالمخلال من بأأنفسهم  يمارسوا حقوقهم، فعليهم أأن دون علمهم النووي

 المشاورات على اقتراحه. تابعةمن جدول الأعمال لتمهيل وفد أألمانيا مزيداً من الوقت لم  28وعلق الرئيس مناقشة البند  .142

 في ذلك الصدد، بأأن وفد أألمانيا أأجرى مشاورات مككِّّراً  من جدول الأعمال 28مناقشة البند  اس تأأنف الرئيسو  .143
 موافا، الحضور بنتائجها. الوفد وطلب من

ن المشاورات كانت مثمر، للغاية وأأن المسأألة قد حُسمت. وشرح مجدداً مقصد اس تخدام عبار، اإ فقال وفد أألمانيا  .144
مع توضيح أأن "التأأويد مجدداً" يعني عدم تغيير قرار لجنة التنس يق في دورتها الثانية  راررأأس الق"أأكدت مجدداً" الوارد، في 

لى توضيح  يهدف ذلك أأيضاً والس بعين. و  جراءات الويبو. و لقرار بما يتفق ااإ بقاءاقترح و اإ  مجدداً" في النص. عبار، "أأكدت اإ

لى الروح البناء، التي سادت المناقشات مع وفد  .145 أألمانيا وغيرها ساحباً تعليقه السابق على الاقتراح. وأأشار وفد الصين اإ
 وأأضاف أأن عبار، "أأكدت مجدداً" تعني موافقة كل الدول الأعضاء الحاضر، على قرار اللجنة السابق.

 المقترحرأأس القرار والتمس وفد الهند من المستشار القانوني توضيح التفسير القانوني لعبار، "أأكدت مجدداً" الوارد، في  .146
غلاق التحقيق. وعليه، اس تفسر الوفد عن تحقيق  يجب على لأنه  تلك الغاية.ل  رأأساً وتفصيلاً القرار نص اللجنة اإ

توضيح الغرض الفعلي من عبار، "أأكدت  رأأس القرارواقترح المستشار القانوني أأن يتولى الوفد المسؤول عن صياغة  .147
ليه المشا يشغل  متأأكد مما غيرنه اإ ورات غير الرسمية. وقال المستشار القانوني مجدداً" ومعناها في تلك الفقر، وفقاً لما توصلت اإ

دراجها  رده بعد الحصول على التوضيحات اللازمة. متابعةاقترح ف ،وفد الهند ومن النقاط التي يود الوفد اإ

جراء  .148 غلاق التحقيق صراحةً في النص قبل رفع الجلسة واإ المشاورات فأأوضح وفد الهند أأنه أأيد اقتراح الصين بضرور، اإ
الرسمية. ولكن وفد الصين سحب اقتراحه. وعليه، طلب من وفد الصين أأن يوضح موقفه وأأن يجتمعان لمد، دقيقتين للتشاور 

 سريعاً والانتُاء من ذلك البند.

آخر بند عالق في الدور، .149 لى أأنه أ  فقرر وقف الاجتماع لمد، خمس دقائق أأي حتى الخامسة مساء. ،وأأشار الرئيس اإ

الهند من المستشار القانوني، بعد اس تئناف الاجتماع، أأن يؤكد لغرض التسجيل في محضر الجلسة أأن  وطلب وفد .150
تأأويد قرار الدور، الثانية والس بعين مجدداً ينطوي أأيضاً على القرار الذي اتخكه رئيسا لجنة التنس يق والجمعية العامة. وشدد 
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ليه عند  يتيسرل رد المستشار القانوني في محضر الجلسة كي على أأن تلك النقطة محور القرار. وطلب الوفد أأن يسجَّ  الرجوع اإ
 الاقتضاء وتفادي أأي لبس فيه.

بّان وذكَّر المستشار القانوني بأأن لجنة التنس يق  .151 ، 2016سبتمبر  12في  المعقود،الدور، الاس تثنائية أأحاطت علماً، اإ
غلاق التحقيقات  بالتقرير وبالقرارات والتوصيات الصادر، عن رئيسي لجنة التنس يق والجمعية العامة. وكان قرارا الرئيسين اإ

آخر.  جراء أ في دورتها الثانية والس بعين بكلك. وأأوضح  علماً  ل رجعة فيهما. وأأحاطت لجنة التنس يق وهما قراراندون أأي اإ
غلاق التحقيق.المستشار القانوني أأن الاقتراح هو   تأأويد ذلك القرار مجدداً أأي اإ

ل في المحضر. وعليه، أأيد الوفد توافق الآراء  .152 وأأفاد وفد الهند بأأن المستشار القانوني قد أأوضح الصور، وأأن رده قد سُِّّ
 الاقتراح قيد النظر. على

زاء الفقر، بوذكَّر وفد بيلاروس  .153 قصد من عبار، "بُث تدابير قبل الاستراحة لأنه يجهل الم (5)أأنه أأبدى شواغله اإ
م الاقتراح أأو المستشار  لى عدم وجود أأي قائمة بتدابير المتابعة اللازمة وطلب من مقدِّّ المتابعة اللازمة". وأأشار الوفد اإ

 القانوني أأن يوضح تلك التدابير بخلاف تعديل نظام الموظفين ولئحته.

لى  وبادر وفد أألمانيا .154 الاقتراح الأول كان يشمل فقرتين )أألف وباء( تراعي اس تنتاجات أأن بتوضيح تلك المسأألة. وذكَّر اإ
بلاغ عن المخالفات بغية التككير بها. فيمكن للجمعية العام  اللجنة الاستشارية المس تقلة واقتراحها بشأأن السبيل المفضل للاإ

لى اعتماد سبيل مفضل للاإ  بلاغ عن المخالفات المزعومة. القيام بكلك. فهو مجرد دعو، اللجنة الاستشارية الدول الأعضاء اإ
لى شعبة الرقابة الداخلية عندما لمجالوأأضاف الوفد أأنه ل توجد قاعد، حالياً في ذلك ا . وعليه ل يمكن ضمان وصول الإبلاغ اإ

يرغب موظف في الإبلاغ عن مخالفة مزعومة عن طريق المشرف عليه. ومن ثم، أأراد الوفد مراعا، اقتراح اللجنة الاستشارية 
. أأما عن مراعا، الفقر، "أألف"، فالسبب هو ميثاق الرقابة WO/GA/48/16من الوثيقة  19و 6س تقلة الوارد في الفقرتين الم 

لى بعض التدابير التي تنطوي WO/GA/48/16الداخلية يخضع حالياً للمراجعة، وأأشار الاقتراح الوارد في الوثيقة ذاتها ) ( اإ
دراك على تعديل نظام الموظفين أأو تغييره. لذ لى ضمان عدم التوقف بعد مراجعة ميثاق المراقبة الداخلية واإ لك سعى الوفد اإ

وجود خطوات أأخرى يتعين اتخاذها. وذور الوفد أأن المناقشات مع الدول الأعضاء المهتمة قد أأسفرت عن اقتراح بتغيير صيغة 
لتلك التغييرات المحتملة وتأأييد الدول الأعضاء فيه  الفقر، لتوضيح عدم اكتمال مسار المراجعة. وكان الهدف تأأييد لجنة التنس يق

 المطروحة. لكل ما قد تقتضيه مراجعة ميثاق الرقابة الداخلية. وأأمل الوفد في أأنه قد أأضفى بعض الوضوح على الأس ئلة

لى تفسيرات مختلفة فيما يخص  .155 مراجعة وشكر وفد بيلاروس وفد أألمانيا على شرحه. ورأأى أأن الصيغة المبهمة س تؤدي اإ
 الوثائق الإجرائية وغيرها. وعليه، طلب الوفد متابعة العمل على الصيغة التي ل يستس يغها.

ضافية لختتام مشاوراتها وناشد  .156 ورأأى الرئيس أأن اللجنة أأوشكت على التفاق. وعليه، منح وفد أألمانيا خمس دقائق اإ
لى لى اتفاق نظراً اإ ضرور، اختتام تلك المسأألة الحساسة. وذور أأنه يستشف  كل الدول الأعضاء بكل قصارى جهدها للتوصل اإ

 توجهاً معيناً في القاعة وطلب من الدول الأعضاء مجدداً المساهمة في اختتام المناقشات في أأقرب فرصة ممكنة.

طار  (5)وأأدلى وفد س نغافو، بملاحظتين. أأما أأولهما فهو تساؤل بشأأن تناول لجنة البرنامج والميزانية لموضوع الفقر،  .157 في اإ
دراج تلك الفقر، في القرار قيد  9البند  من جدول الأعمال الخاص بشؤون التدقيق والرقابة. وعليه تساءل الوفد عن ضرور، اإ

، وذور الوفد أأن القرار المقترح يؤكد مجدداً قرارات القرارالمناقشة. وأأما ثانيهما فيخص عبار، "أأكدت مجدداً" الوارد، في رأأس 
الاس تثنائية. ولكن لحظ الوفد دخول العديد من العناصر الجديد، في ذلك الاقتراح مقارنة بالقرار  اتخكت خلال الدور،

بّانالمعتمد  لى وفد أألمانيا  اإ م تلك الملاحظات اإ  المراعا،. حق الذي لم يولهاالدور، الثانية والس بعين. وأأفاد بأأنه قدَّ
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ن لم يراعِّ شواغل وفد س نغافور، خ .158 راً بأأن كل الوفود كانت واعتكر وفد أألمانيا اإ لال المناقشات أأو استراحة الغداء مككِّّ
ضافية. ولذلك  لى تقديم أأية أأس ئلة اإ محاضر، حتى نهاية الاجتماع وبأأنه دعا الوفود مراراً اإ ن لم يراعِّ  اعتكاره الشديدالوفد  قدَّ اإ

ن رأأس القرار،  لى اقتراح قدمه وفد الث ، اللجنةفي دور أأي تأأويد القرار مجدداً بعض الشواغل. وقال اإ الثة والس بعين، استند اإ
ل ما قررته سابقاً. وأأضاف أأن الفقر،  بّان الاجتماع لأنه لم يمكن للجنة التنس يق أأن تؤكد مجدداً اإ لى  ترمي (5)س نغافور، اإ اإ

 بناء على الدروس المس تفاد، ودعمها س ياس ياً. الأنشطة المقبلةمراعا، 

لى القرارات التي اعتمدتها لجنة وأأضاف الرئيس أأن توضيح رأأس القرار ا .159 لمقترح يتكون من جزأأين. أأما أأولهما فالإشار، اإ
ن كان ذلك  التنس يق في دورتها الثانية والس بعين؛ وأأما ثانيهما فالنقاط الخمسة التي لم ترد في القرار السابق. وسأأل الوفد اإ

 صحيحاً.

ن العناصر الوارد، في اقتراحه مطابف .160 قة في جوهرها للقرار الذي اتخكته اللجنة في دورتها الثانية رد وفد أألمانيا قائلًا اإ
مت بطريقة مختلفة. وذكَّر الوفد بأأن اللجنة طلبت من اللجنة الاستشارية المس تقلة مراجعة قواعد  ِّّبت ونظِّّ والس بعين ولكنها رت

جراء تلك المراجعة بنفسها المشتريات في دورتها الثانية والس بعين ولكن بلغها بعدئك أأنه ل يمكن للجنة الاستشاري ة المس تقلة اإ
ن الفقر، المقترحة  مانة أأداء تلك المهمة قبل أأن تس تعرضها اللجنة الاستشارية المس تقلة. ومن ثم، فاإ نما ينبغي للأ  تبيّنِّ واإ

ن الترحيب بالإطار الأخلا قي ترحيب المس تجدات التي بلغت اللجنة منك القرار الأصلي ول جديد فيها. وأأردف الوفد قائلًا اإ
ن تلك النقطة  جراءاتها كما ذور الوفد في بداية عرض النص. وعليه فاإ علان.  مجردبالمسار الجاري لتعزيز قواعد الويبو واإ اإ

ضافة اس تعراض  وأأضاف أأن عنصر حماية المبلغين عن المخالفات كان مدرجاً في قرار الدور، الثانية والس بعين مع اإ
لى مشاركتُا الكبير، في ش تى مراحل تلك العملية. ورأأى الوفد أأن الاستشارية المس تقلة للمراج اللجنة عة المقترحة نظراً اإ

ح الوفد أأن تسدي  اللجنة الاستشارية المس تقلة تتمتع بالبعد الكافي وتؤدي دورها كهيئة استشارية للدول الأعضاء، ورجَّ
الفات. وفي الختام، أأعلن الوفد أأنه يمكن حكف اللجنة الاستشارية المس تقلة المشور، بشأأن س ياسة حماية المبلغين عن المخ

ن  (5)الفقر،  نه ل مشكلة لديه في ذلك لأن تلك الفقر، تهدف حصراً  طرحتاإ لى الدول الأعضاء. وقال اإ مشكلة بالنس بة اإ
لى  لى الجمعية العامة في كل  أأن تقدماإ أأن تلك الفقر، لم  ميثاق الرقابة الداخلية. وذور الوفد الأعمال الجارية علىاللجنة دعمها اإ

 تطرح أأية مشكلات خلال المفاوضات خلال فتر، الاستراحة التي كانت بناء، ومثمر، للغاية.

 ورأأى الرئيس أأن الصور، قد اتضحت بعد مداخلة أألمانيا وسأأل عن اس تعداد اللجنة لتخاذ قرار. .161

لى ترحيبه بكلك.( بناء على مداخلة وفد أألمانيا 5وطلب وفد س نغافور، تأأويد حكف الفقر، ) .162  مشيراً اإ

م الاقتراح لم يمانع حكف الفقر، )الرئيس وذكَّر  .163 ( من الاقتراح لتيسير اعتماد الوثيقة. وأأضاف أأن 5بأأن وفد أألمانيا مقدِّّ
 ذلك سيساعد وفد بيلاروس أأيضاً على تأأييد الاقتراح. وشكر وفد أألمانيا على موافقته على حكف الفقر، المكوور،.

لى "ضمان الاتساق المؤسسي" متسائلًا عن واقترح وفد الول .164 يات المتحد، الأمريكية تغيير عبار، "تدابير المتابعة" اإ
 مدى ارتياح وفد س نغافور، لتلك الصيغة.

راً بأأنه أأعلن سحب وفد أألمانيا الفقر، )5وأأفاد الرئيس بأأن اقتراح صيغة جديد، غير مجد  بعد سحب الفقر، ) .165 ( 5( مككِّّ
م عطاء الكلمة لوفد الوليات المتحد، الأمريكية. وعليه طلب الرئيس  بوصفه الوفد مقدِّّ الاقتراح قبل فتح باب التعليقات واإ

لى أأن حكف الفقر، )  أأفضل طريقة لختتام المناقشات. هو( 5من وفد الوليات المتحد، الأمريكية سحب اقتراحه مشيراً اإ

ض .166 افية وتساءل عن القرار النهائي فيها. وكان الاقتراح حكف وذكَّر وفد بيلاروس بأأن وفد أأستراليا قد اقترح صيغة اإ
لى تدابير المتابعة اللازمة ليص  ح النص كما يلي: "ومراعا، نتيجة المراجعة الحالية لميثاق الرقابة الداخلية والنظر في بالإشار، اإ

 قيد النظر.تعديل نظام موظفي الويبو ولئحته عند الاقتضاء". ورأأى الوفد أأن ذلك س ييسر التدابير 
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لى طريق شائك وطلب من كل الدول الأعضاء الحكر. وذكَّر للمر، الثالثة  .167 ولحظ الرئيس أأن المناقشة بدأأت تنزلق اإ
عطاء الكلمة لوفد بيلاروس بعد موافقة وفد أألمانيا على ذلك. وعليه ل داعي لمتابعة مناقشة 5بأأنه أأعلن سحب الفقر، ) ( قبل اإ

(. وفضلًا عن ذلك، 5سيبدد أأي شكوك لدى وفدي س نغافور، وبيلاروس فيما يخص الفقر، )تلك الفقر،. ورأأى أأن حكفها 
طار البند  لى أأن تلك المسأألة تخضع للمناقشة في اإ من جدول الأعمال وعليه طلب من الدول الأعضاء عدم  9أأشار الرئيس اإ

لى الفقر، ) م الاقتراح ( بعدما وافق الوفد 5الرجوع اإ  على سحبها.مقدِّّ

( وأأنه يؤيد البيان في مجمله تأأييداً شديداً. 5وفد الوليات المتحد، الأمريكية عدم اعتراضه على سحب الفقر، ) وأأعلن .168
لى أأنه يبادل وفدي فيجي وباوس تان شواغلهما المعرب عنها في وقت سابق من اليوم وأأنه يشكك كثيراً في  ومع ذلك، أأشار اإ

لى تلك الأحداث. وأأقر بأأن غالبية الدول الأعضاء رأأت أأن قراري أأحداث العام السابق والطريق الذي أأدى بالمنظ مة اإ
جراءات تأأديبية فيما يخص المسائل التي بُثتُا لجنة التنس يق. ومن ثم،  الرئيسين نهائيان وأأن التحقيق قد أأغلق ولن تتخك أأي اإ

مانات لحماية المبلغين عن المخالفات متوقعاً من شدد الوفد على المهام المنوطة بالوكالت التابعة لمنظومة الأمم المتحد، بتقديم ض
 وبار موظفي الويبو ضمان حماية الشهود والمبلغين عن المخالفات حماية تامة.

ل على النحو الواجب  28وأأفاد الرئيس بأأن كل البيانات المدلى بها في مناقشة البند  .169 من جدول الأعمال ستسجَّ
مة في ذلك الشأأن. أأول نتيجة  تلكوأأحيط علماً بها. ورأأى أأن  ليها وهي أأن اللجنة س تحيط علماً بكل البيانات المقدَّ وصل اإ

ع مع حكف الفقر، (. 5) ورأأى أأن لجنة التنس يق أأصبحت جاهز، لتخاذ قرار في اقتراح أألمانيا بصيغته الأخير، أأي النص الموزَّ
ن لجنة  وأأعلن الرئيس أأن اللجنة ستتخك قراراً في فقر، القرار التالية: الويبو للتنس يق أأحاطت علما بتقرير رئيس لجنة "اإ

لى ذلك، وافقت لجنة التنس يق على  التنس يق الخارج وبالبيانات التي أأدلت بها الوفود التي شاروت في المناقشات. وبالإضافة اإ
 الاقتراح التالي، ويليه النص الذي عّممه وفد أألمانيا باس تثناء الفقر، الخامسة."

ن لجنة التنس يق، في دو  .170 رتها الثالثة والس بعين )الدور، العادية السابعة والأربعون(، أأكدت مجدداً قرار دورتها اإ
 الثانية والس بعين )الدور، الاس تثنائية السادسة والعشرون( وأأوصت الجمعية العامة للويبو بما يلي:

 أأن ترحب بتدقيق "الإطار الأخلاقي" الذي تجريه حالياً شعبة الرقابة الداخلية؛ (1)

وأأن تطلب من الأمانة مراجعة الس ياسة الخاصة بالمبلغين عن المخالفات، مع مراعا، الدروس المس تفاد،  (2)
والمس تجدات وأأفضل الممارسات المتُبعة في المنظمات الأخرى؛ وأأن تدعو اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة 

لى اس تعراض تلك المراجعة المقترحة والتعليق عليها؛  اإ

من رئيس مكتب الأخلاقيات تضمين التقرير النهائي معلومات عن أأي حالت قائمة من  وأأن تلتمس (3)
جراءات  بلاغ عن مخالفة، بما يتفق مع اإ حالت الانتقام ضد شهود يتعاونون مع تحقيق في حالة اإ

 السارية؛ الويبو

جراءأأيضاً وأأن تدعو  (4) لى اس تعراض س ياسات الويبو واإ اتها الخاصة مدير شعبة الرقابة الداخلية اإ
بالمشتريات عقب الاس تعراض الذي يجريه المدير العام حالياً، بناء على توصية رئيسيم الجمعية العامة ولجنة 

التنس يق، لضمان الوضوح والشفافية في عملية الشراء في الويبو، حتى يتس نى تقديم الاس تنتاجات والتوصيات 
لى لجنة البرنامج والميزانية كي تنظر فيها الدول  الأعضاء. اإ

 [المرفقانيلي ذلك ]
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 بيان رئيس جمعية موظفي الويبو أأمام أأعضاء لجنة الويبو للتنس يق

 (2016أأكتوبر  13)

 ، المندوبون الموقرون،السعاد،س يدي الرئيس، أأصحاب 

دار، الويبو في حوار  ن مجلس موظفي الويبو مجموعة جدية وجاد، من الممثلين المنتخبين حسب الأصول والملتزمين بالعمل مع اإ اإ
لى حسن النوايا ويخدم المصالح المتبادلة للموظفين والويبو. والمحزن أأننا لم نس تطع أأن نفعل ذلك  ومجدياً  يكون شفافاً  ويستند اإ

دار، الويبو، فقد لقيت الأغلبية العظمى من تعليقاتنا تجاهلا على خلال العام الفائت. و  الرغم من جهودنا الحثيثة للتفاعل مع اإ
ذا اس تطاع  المجلس أأن يس تمر فلا لسبب سوى أأنه يؤمن بأأن من الممكن والواجب أأن وتعرض المجلس لضغوط مكثفة. واإ

 تتحسن الأوضاع وأأنه يتكفل مسؤولية الدفاع عن الموظفين ورفع الصوت ضد الظل والخطأأ.

ليها أأو العز  ذا لم تكن هيئة مس تقلة يختار الناس الانضمام اإ وف ومن العجز أأن تساهم أأية نقابة في رفاه أأية منظمة وموظفيها اإ
لى تجاوزات 20 عن الانضمام، على منوال ما سطّرته الماد، ن النقابات هي التي تنبه اإ )أأ( من الإعلان العالمي لحقوق الإنسان. اإ

الإدار، وهي من الأهمية بمكان في الديمقراطية. وفي الوضع الراهن، تعاني الويبو من انحصار سلطة مفرطة في يدي رئيسها 
لى جانب بعض الهيئات الخارجية والدول التنفيكي الذي يكون في كل  شؤون الموظفين الخصم والحكم. ولمجلس الموظفين اإ

الأعضاء دور حيوي لتصحيح هكا الخلل. وكما جاء على لسان براد شيرمان عضو الكونغرس الأمريكي في الجلسة المتعلقة 
قامة المساءلة في المنظمة العالمية للملكية الفكرية يوم  لى نقابة فهيي الويبو".2016فبراير  24باإ ن من منظمة دولية تحتاج اإ  : "واإ

والمجلس في غاية الامتنان لأعضاء جمعية الموظفين والدول الأعضاء في الويبو على دعمهم النبيل والمتواصل. ولكن واجب 
نما  هكا لطيف الكامل درع يزود عن ا هوالمجلس المنتخب حسب الأصول يحتم عليه أأل يكون مكياعاً لأعضائه ل غير واإ

 للموظفين بأأوضاعهم وفئاتهم المختلفة، اهتداءً بمبدأأ التعاضد بين الموظفين ووفاءً بولية المجلس.

لى أأدنى  ويؤسفنا أأن نبلغكم بأأن أأسوار الخوف والريبة ما زالت تحيط بالمنظمة. وبعد أأن انحطت الروح المعنوية للموظفين اإ
. وباتت حيا، الموظفين دوامة من الخوف والتُديد والاكتئاب والقلق تشكلها دركاتها، لم نجد بعد الانحطاط سوى انحطاط

أأحداث الوقف عن العمل والتحقيقات وضروب المضايقة المؤسس ية. ولذلك، يجب تكليف لجنة خارجية مس تقلة بالتحقيق 
لى أأدا، للتخلص من الموظ ذ يكافأأ في تلك الأوضاع. ونرى أأن نظام تقييم الأداء في الويبو قد تحول اإ فين ل تحسين أأدائهم. اإ

نكار أأو تنبيه من مديريهم. ويؤجج ذلك  الموظفون طويلو العهد الذين يتفانون عملًا من أأجل المنظمة بتقييم سلبي دون سابق اإ
دار، الويبو تود التخلص منهم لحساب موظفين مؤقتين ل تزال قيمتُم الاقتصادية الفعلية في عل الغي ب. أألس نة الخوف من أأن اإ

لى متابعة مسيرتهم المهنية. وما يزيد الطين بلة  آخرون أأنفسهم سُناء الدرجة الأخير، من رتبتُم ل سبيل لهم اإ ويجد موظفون أ
تخفيض رُتب وظائف الخدمة العامة والمهنيين تخفيضاً منهجياً مع افتتاح عدد غير مس بوق من مناصب المديرين. 

د الع ولأن ديد من الموظفين من حقوقهم ومزاياهم المكتس بة بناء على قرارات تعسفية تصدرها المصائب ل تأأي  فرادى، يجرَّ
دار، الويبو تكيل الكيل بمكيالين المزايا والاس تحقاقات الممنوحة للموظفين الفرنس يين المقيمين  دار، الموارد البشرية. ويبدو أأن اإ اإ

ا، أُجبر هكا الفريق من موظفي الويبو على دفع مصروفات في بلدهم دون العمل فيه. ونفياً لروح الأمم المتحد، وممارساته
مليون  70دورات اللغات من جيوبهم. وفي تلك الأثناء، لم تتوقف الويبو عن اس تضافة الحفلات الباذخة وسُلت ربُا قدره 

جحاف أأو قصر نظر أأكثر من ذلك ؟! هكا دليل صارخ ع لى سوء فرنك سويسري في الثنائية الفائتة: أأمن اس تخسار أأو اإ
لزامية  لى ذلك، تتقاعس المنظمة عن تنفيك توصيات الجمعية العامة للأمم المتحد، بشأأن رفع السن الإ ضافة اإ الإدار، والتدبير. واإ

حت فصل موظفين لأس باب  لإنهاء الخدمة على الرغم من المزايا الواضحة التي س تعود على الموظفين. وعوضاً عن ذلك، رجَّ
علان عجزهم المبكر عن صحية من وراء س تار من ال لاشفافية متجاهلًة المسبب وهو العمل، ويرُغم هؤلء الموظفون على اإ
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دار، التغيير" لن يهون هكا الفرض الواضح لس ياسات قهرية ومعادية للموظفين.  الخدمة. ومعسول الكلام مثل "اإ
طلاقها في القرن الحادي والعشرين على  والوحش ية هكه المعاملة للمعتلين والمصابين من هي الصفة الوحيد، التي يمكن اإ

 الموظفين أأثناء الخدمة.

دار، الموارد البشرية لعام  لى  2016ويعرض تقرير اإ صور، ممسوخة وغير واقعية للأحداث التي شهدتها الويبو. ولكن ل سبيل اإ
الموظفين والإدار، تتدهور في ظل  حجب الحقيقة. فقد أأفاد اتحاد رابطات الموظفين المدنيين الدوليين مؤخراً بأأن "العلاقة بين

صرار المدير العام للويبو على المضي قدماً في انتخاب "مجلس موظفين جديد" على الرغم من أأن أأعضاء جمعية موظفي الويبو  اإ
لى مقاعد مجلس الموظفين. وأأضاف الاتحاد أأن "التفسير الجديد" الذي أأصدره المدير العام لقو  اعد قد انتخبوا مؤخراً ممثليهم اإ

الموظفين والذي سمح لغير الأعضاء بالتصويت في انتخابات مجلس الموظفين "يتنافى تماماً مع التفسير المعتمد في المنظمة منك 
نشاء جمعية الموظفين".  اإ

وها نحن ذا أأمامكم اليوم، نحن مجلس موظفي الويبو الوحيد المشروع والمنتخب حسب الأصول، لنندد بالتدخل غير 
يس التنفيكي للمنظمة الذي يعدّ انتُاكاً لحرية التجمع والتعبير وتدخلًا غير قانوني في شؤون تمثيل الموظفين. المس بوق للرئ 

دار، ل يجرؤ على رفع رأأسه. ولذلك، نعلمكم بأأن مجلس الموظفين قد رفع  " للاإ نشاء اتحاد "موال  لى اإ ويهدف هكا المخطط اإ
ن تطلب شكوى رسمية لدى مجلس الويبو للطعون وأأنه مس ت عد لتصعيد الأمر حتى المحكمة الإدارية لمنظمة العمل الدولية اإ

الأمر. والديمقراطية والتنوع بريئان كل البراء، من الهجمات الموجهة ضد مجلس الموظفين التي ل تعدو وونها مكيد، دبرها أأقل 
دار، الويبو لإبطا ل تمثيل الويبو. وخلافاً للادعاءات الواهية الوارد، من س تة بالمئة من القوى العاملة التي تتلقى تعليماتها من اإ

ن الموظفين ليسوا في مقدمة تنظيم تلك الانتخابات الجديد، ول على يسارها ول يمينها  دار، الموارد البشرية، فاإ في تقرير اإ
نما الموظفون مضطربون وخائفون ونافرون. ول  وسطها؛ واإ

لى جمعية ويجب أأن ينبع التغيير من الداخل ل أأن يكو ن دخيلًا علينا. فقد احترم المجلس اختيار كل من لم يرغبوا في الانضمام اإ
موظفي الويبو؛ وظلت للراغبين منهم فرص كثير، للمشاركة في هيئات أأخرى مثل مجلس الويبو للمعاشات التقاعدية والفريق 

ملة مختلفة متأألفة من متطوعين. ولكن في الاستشاري المشترك ومجلس الويبو للطعون. ويشارك العديد منهم في أأفرقة عا
جحافاً للأعضاء الذين يسددون مس تحقاتهم تضامناً  لى الجمعية اإ المطالبة بُق التصويت في مجلس موظفي الويبو دون الانضمام اإ

 مع زملائهم ودعماً لس تقلال جمعيتُم مالياً وس ياس ياً.

لى مم المتحد، وبات الوضع في الويبو حرجاً حتى اضطر مجلس الموظفين اإ  التواصل مع عدد من المقررين الخاصين التابعين للأ
المعنيين بُقوق الإنسان لتحري وضع حقوق الإنسان في الويبو. وحظي المجلس في مسعاه هكا على دعم جمعيات الموظفين من 

ِّّلت بأأكثر من   LabourStartلى موقع توقيع عريضة أأصدرت مؤخراً ع 5500هيئات ش تى تابعة لمنظومة الأمم المتحد،. وذي
بعنوان "ل لحل النقابات والانتقام من المبلغين عن المخالفات في الويبو". ولعل تلك العريضة تهدد مصداقية منظومة الأمم 

 المتحد، برمتُا.

 الرقابة الداخلية عن التحقيق في المخالفات خدماتولمن شواغل بال الموظفين الأخرى التي يصعب تجاهلها تقرير مكتب 
لى اختلاس عينات الحمض النووي  المدعى بها ضد الرئيس التنفيكي للمنظمة. ول ينظر مجلس موظفي الويبو بعين راضية اإ

بد من أأن يكون الرئيس التنفيكي قدو، يقتدي بها الموظفون اس تحسانًا  الخاصة بالموظفين وانتُاك نظام الموظفين ولئحته. ول
تاحة نسخة قهراً، وأأن يظل كل الناس سواس ي ل ة أأمام القانون. ولذلك، فمن المخيف السماح بعرض "موضوع" التحقيق واإ

جراءات التحقيق لما في  167كاملة من تقرير التحقيق غير المنقوص دون أأن يعدّ ذلك مخالفة للماد،  من دليل الويبو الخاص باإ
 نتقامية.ذلك من انتُاك لحرمة المبلغين عن المخالفات والشهود وتعريضهم للأعمال الا
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وتنتابنا الريبة أأيضاً من دور شعبة الرقابة الداخلية ومكتب الأخلاقيات ومكتب المستشار القانوني في معالجة هكا التقرير 
لى الرئيس التنفيكي، وكلها هيئات مسؤولة مباشر، أأمام ذلك الرئيس. ولمن المروع أأن  والمخالفات والأعمال الانتقامية المنسوبة اإ

 خدماتبالتحقيقات حضور اجتماع اس تثنائي عقدته لجنة التنس يق لمناقشة تقرير التحقيق الصادر عن مكتب  يسُمح للمعني
لى الدول الأعضاء في الويبو بدون  الرقابة الداخلية في حق الشخص ذاته. ونتخوف أأيضاً من أأن التقرير المنقوص أُرسل اإ

ولقد حاول المجلس مراراً أأن يتواصل مع رئيسي الجمعية العامة  صفحة. 950المرفقات والأدلة والشهادات التي تشكل وحدها 
علامية لكل موظفي الويبو عن ذلك الموضوع والاجتماع بهما، ولكن هباء. ولعل آنكاك لتنظيم جلسة اإ في  ولجنة التنس يق أ

جابات. ومجلس الموظفين قلق من المسؤولين عن اختلاس عينات الحم ض النووي من قضية الحمض النووي أأس ئلة أأكثر من اإ
شك في أأنها جريمة وأأن البلد المضيف يعل أأسماء المتورطين. وعليه، نناشد البلد المضيف التعاون والإجابة عن  الموظفين. ول

 اتحاد رابطات الموظفين المدنيين الدوليين أأي –هكه الأس ئلة وحل قضية الحمض النووي اس تجابةً لطلب اتحادي الموظفين 
(FICSA ) نس يق للنقابات والرابطات الدولية لموظفي منظومة الأمم المتحد،لجنة الت و (CCISUA )–  اللذين يمثلان نحو

جراءات بعدما ثبتت  120 000 موظف من مختلف أأنحاء منظومة الأمم المتحد،. والمجلس مضطرب أأيضاً من عدم اتخاذ أأية اإ
ي يعدّ جريمة جنائية مثل اختلاس عينات الحمض النووي المخالفة في قضية المشتريات. ويخشى كثيراً من اس تغلال النفوذ الذ

جراءات المشتريات.  ومخالفة اإ

الس يدات والساد،، العدل المتأأخر ظل بين. وخير مثال على ذلك الس يد منصف كاتب، الرئيس السابق لمجلس موظفي 
. 2014التعسفي عن الخدمة في سبتمبر الويبو وأأحد المبلغين عن المخالفات الذي لم يجزم عدلً لأكثر من س نتين بعد فصله 

لى أأن فصله غير قانوني ولكن المدير العام رفض قبول توصيات المجلس.  ولقد لى علمنا أأن مجلس الويبو للطعون خلص اإ نما اإ
والآن، س يضطر الس يد منصف كاتب للانتظار س نتين أأو ثلاثة أأمام المحكمة الإدارية لمنظمة العمل الدولية. ول يمكن قبول 

صلاح نظام العدل الداخلي ا نتصاف يتطلب خمس س نوات بأأي شكل من الأشكال. لذلك، يحث مجلس موظفي الويبو على اإ
المعيب، ومنح الاس تقلالية لشعبة الرقابة الداخلية ومكتب أأمين المظالم ومكتب الأخلاقيات في الويبو. ونطلب أأيضاً حماية المبلغين 

عاد، تعيينهم لأنهم ظُ   لموا دفاعاً عنا جميعاً مثل "طيور الكاناري في منجم الفحم" كما وصفهم ممثلو الكونغرس الأمريكي.عن المخالفات واإ

وبلغ مجلس الموظفين أأن عدداً من المخالفات المدعى بها ضد الرئيس التنفيكي ل تزال قيد النظر في شعبة الرقابة الداخلية 
نظام العدل الداخلي أأيضاً للفحص. ومن هكا المنطلق، يدعو مجلس  واللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة، ويخضع اختلال

لى تكليف لجنة خارجية مس تقلة بالنظر في هكه الادعاءات والتحقيق فيها بشفافية تامة وبدون أأي تدخل.  الموظفين اإ

ؤوب بكل احتراف وفي هكه الأوقات العصيبة، يحيّّ مجلس موظفي الويبو الموظفين الذين حافظوا على هدوئهم وعملهم الد
لخدمة المنظمة. وما من دليل على ولء المجلس وتفانيه للمنظمة أأكبر من عرض شواغلنا عليكم اليوم كي تنظروا في أأمرها. 

نما نحن موظفون مدنيون دوليون من رعايا بلادكم، وفي نهاية المطاف  وغني عن القول أأن الموظفين والمجلس ليسوا بمتطرفين. واإ
  من أأجل هكه المنظمة.بشر يتفانون عملاً 

يجاد حل يرضي الجميع، وردّ الظل والعدالة المزيفة  .يا أأيتُا الدول الأعضاء، دعونا نعمل يداً بيد من أأجل تحقيق المصلحة المشتركة، واإ

 وشكراً على حسن اس تماعكم.

 ]يلي ذلك المرفق الثاني[
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 تعليقات الأمانة
 على بيان رئيس جمعية موظفي الويبو

لى أأعضاء لجنة الويبو للتنس يق  1اإ

أأعرب المدير العام عن رغبته في الإدلء ببعض الملاحظات، خاصة بشأأن انتخاب مجلس موظفين جديد، وهي مسأألة س بق 
ن مجموعة وأأن أأوضح  لى هكه العملية أأو يديرها أأو يشرف عليها وقال اإ ها العام الماضي. وشدّد الرئيس على أأنه ليس من يبادر اإ

لى  70من  الفريق الاستشاري موظفا اعترضت على تفسير ماد، نظام الموظفين المتعلقة بمجلس الموظفين وقدمت عريضة اإ
يتأألف من ثلاثة أأشخاص يعينهم المدير العام  ق الاستشاري المشتركالفريلطلب اس تعراض التفسير. وأأضاف أأن  المشترك

دار، الموارد البشرية. وخلص  لى أأن التفسير  الفريق الاستشاري المشتركوثلاثة ينتخبهم الموظفون والأمانة وأأمين سر من اإ اإ
ن كا نوا من المساهمين في المجلس أأو ل. الصحيح لهكه الماد، هو أأنه ينبغي أأن ينُتخب مجلس الموظفين من قبل جميع الموظفين، اإ

لى أأن العاد، جرت حتى الآن بأأن يسُمح للموظفين المساهمين في مجلس الموظفين فقط، ويتراوح عددهم  وأأشار المدير العام اإ
لى أأن اس تنتاجات 1250موظف من أأصل  500و 400بين   موظفاً، بالتصويت في انتخابات المجلس. والتفت المدير العام اإ

لى  الاستشاري المشترك الفريق لإبداء رأأي مس تقل فيها، وهو أأكّد اس تنتاجات الفريق.  مكتب المستشار القانونيأُرسلت اإ
لى أأن أأعضاء من الموظفين تولوا بأأنفسهم تنفيك هكا الرأأي الذي أأبداه  ، ل الإدار،، وأأنهم الفريق الاستشاري المشتركوأأشار اإ

وضعوا بناءً على هكا القرار عملية لنتخاب مجلس موظفين جديد يمكن أأن يشارك فيها جميع الموظفين، في انتخابات ستنظّم 
في شهر ديسمبر من هكا العام. وأأعاد المدير العام التأأويد على أأن هكا التطور لم يحظم بترحيب مجلس الموظفين الحالي، ولم 

ليه نه تطور من صنع الموظفين أأنفسهم. وعلقّ المدير العام على مسأألة معنويات  تبُادر اإ دار، المنظمة بأأي شكل من الأشكال. اإ اإ
ن هكه  لى الإحصاءات على أأنها مؤشرات موضوعية في هكا الصدد. ومضى يقول اإ نه ينبغي الإشار، اإ الموظفين فقال اإ

يجابية للغاية بالنس بة للفتر، المشمولة با فاد، أأو بدون الإحصاءات اإ جازات مرضية باإ ذ أأن عدد أأيام الغياب )اإ لتقرير السابق، اإ
فاد، وحالت الطوارئ العائلية(، على سبيل المثال، انخفض بقدر  يوم . وأأوضحت الأمانة، نزولً عند طلب المدير  1000اإ

لى  لى شهد انخفاضاً م نظام العدالة الداخليةالعام، أأن عدد الدعاوى التي رفعها موظفون اإ لحوظاً. وتطرق المدير العام اإ
الأخرى التي أأثارها مجلس الموظفين في بيانه ليفيد بأأن تحليلها والتعليق عليها سيتطلبان بعض الوقت. وأأكّد المدير  المسائل

عاد، مجلس الم لى اإ وظفين العام للجنة بأأنه أأحاط علماً باهتمام بمداخلة مجلس الموظفين وأأن الإدار، س تجدد جهودها الرامية اإ
لى  طاولة التشاور. اإ

 نهاية المرفق الثاني والوثيقة[]

                                                
1

 يرد بيان رئيس جمعية الموظفين في المرفق الأول لهكه الوثيقة.  


